
Не впаттайя 
в западничество
Растет спрос на отдых 
в Юго-Восточной Азии

Выросшее число прямых рейсов 
российских перевозчиков в стра-
ны Юго-Восточной Азии, а  также 
стремление россиян  оформить 
визу США в Куала-Лумпуре сти-
мулировали с начала  месяца 
 заметный рост интереса тури-
стов к субрегиону. Таиланду 
и Шри-Ланке уже удалось войти 
в число наиболее востребован-
ных зарубежных направлений. 
Но, несмотря на это, эксперты 
предполагают, что существую-
щий объем перевозки позволит 
турбизнесу выйти лишь на 30% 
от допандемийного объема.

Спрос на организованные туры 
в страны Юго-Восточной Азии рез-
ко вырос с конца прошлой неде-
ли, сообщил „Ъ“ представитель On-
lineTur.ru Игорь Блинов. Речь идет 
в основном о поездках в Таиланд, Вь-
етнам, Индию и на Шри-Ланку. Эти 
направления, по словам эксперта, 
формируют 5% продаж зарубежных 
туров на ноябрь и до 15% на новогод-
ние праздники и январь, в то время 
как ранее они представлены факти-
чески не были.

В Travelata.ru указывают, что c на-
чала октября спрос на Юго-Восточ-
ную Азию вырос в 4,5 раза, на неде-
ле 24–30 октября страны субрегиона 
сформировали 11% продаж туропе-
раторов. Каждый второй тур росси-
яне покупают в Таиланд. Представи-
тель «Интуриста» Дарья Домостроева 
отмечает, что эта страна и Шри-Лан-
ка вошли в топ-5 наиболее востре-
бованных зарубежных направле-
ний межсезонья, конкурируя с ОАЭ 
и Мальдивами. 

Основной причиной роста спро-
са на рынке считают увеличение пе-
ревозки. Госпожа Домостроева обра-
щает внимание на рост числа рейсов 
в Бангкок, на Пхукет и Шри-Ланку. 
В конце прошлой неделе «Аэрофлот» 
возобновил рейсы на Пхукет, с но-
ября программу из Иркутска в Та-
иланд анонсировали S7 и «Икар». 
Последняя авиакомпания также пла-
нирует полеты из Хабаровска, Крас-
ноярска и Новосибирска. Дарья До-
мостроева говорит и о высокой 
загрузке чартерных рейсов Azur Air 
на Шри-Ланку из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Новосибирска и Краснояр-
ска. Перевозчик также анонсировал 
полеты из регионов в Индию. 

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
связывает этот тренд с постепенным 
расширением возможностей россий-
ских перевозчиков: если в июне за ру-
беж могли летать 44 бортов из им-
портного парка, с постепенным 
переводом самолетов в российскую 
юрисдикцию их число выросло до 89.
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Если гора не идет к Карабаху
То Никол Пашинян и Ильхам Алиев едут в Сочи
31 октября в сочинском  пансионате 
«Русь» встретились лидеры России, Ар-
мении и Азербайджана. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
констатирует: достигли они не боль-
шего, чем могли бы, а меньшего. 
Но и не меньшего, чем могли бы.

Сочи утром закрыло тяжелыми облака-
ми и, соответственно, дождем — все то же, 
что в Москве, только при плюс 12. Город как 
будто морщится от этой погоды, и словно 
темнеет уже с утра, и сразу кажется, что все 
идет не так. Но стоит посмотреть какое-ни-
будь видео утренней Москвы, и на душе 
у тех, кто в Сочи, становится светлее, 
а главное — теплее.

В этот день теплее и светлее должно было 
стать на душе у Никола Пашиняна из солнеч-
ной Армении и Ильхама Алиева из солнеч-
ного Азербайджана. Они приехали в Сочи 
на трехсторонние переговоры.

Их делегации были устроены по-раз-
ному. У премьер-министра Пашиняна — 
чрезвычайно компактная (видимо, он над-
еется во всем прежде всего на себя самого. 
Не от этого ли такие проблемы?). Даже жур-
налистов — три человека. Только личная 
пресса: фотограф, оператор и звукоопера-
тор. Зачем в такой ситуации нужен звукоо-
ператор, вообще непонятно: все равно звук 
в протокольной части обеспечивают россий-
ские специалисты, а все, что кроме, то есть 
одна картинка,— в тишине, это так называ-
емый «б/з». Азербайджанский пул состоял 
из 14 журналистов, и это был результат ком-
промисса между российской и азербайджан-
ской пресс-службами, пул был урезан, азер-
байджанцы просили больше, еще больше.

Между прочим, вот так и выигрываются 
войны, в том числе информационные. Кото-
рые не «в том числе», а «прежде всего».

Никол Пашинян предполагал, впрочем, 
подготовительную наступательную боевую 
работу перед этими переговорами. То есть 
он созвал за три дня до этого, пользуясь име-
ющейся опцией, внеочередную сессию со-
вета Организации Договора о коллектив-
ной безопасности по проблеме Нагорного 
Карабаха. Как известно, Армения, в отличие 
от Азербайджана, входит в ОДКБ.

Но все его усилия на этом направлении 
разбились о разговорчивость президента 
Белоруссии Александра Лукашенко. Куль-
товый Telegram-канал «Пул Первого» про-
демонстрировал, что президент Белорус-
сии — в необходимой форме. Более того, 
такое впечатление, что Telegram-канал на-
слаждался этой формой, то есть тем, как 
Александр Лукашенко публично, хоть 
и на закрытой части заседания отчитывал 
Никола Пашиняна:

— Вы поставили перед нами два вопроса. 
Первый, читаю: «Оценка событий и пози-
ция ОДКБ»! Вы потребовали от нас опреде-
литься с нашей позицией? Вы что, не знаете 

нашу позицию?! — возмущенно восклицал 
господин Лукашенко из своего кабинета 
в Минске, сидя за круглым столом в окруже-
нии своего окружения (совещание проис-
ходило в режиме видео-конференц-связи.— 
А. К.).— Мы хотим, чтобы между соседними 
государствами был урегулирован конфликт 
мирным путем!

У Никола Пашиняна была, конечно, идея 
привлечь все страны ОДКБ на свою сторо-
ну. Есть же, в конце концов, устав ОДКБ, 
есть история с Казахстаном, когда все вста-
ли, и за одну ночь собрались, и полетели… 
И даже армянский взвод…

Но сейчас все было по-другому.
И президент Белоруссии продолжал от-

читывать коллегу:
— Второй вопрос: дайте «дорожную 

карту» по восстановлению территориаль-
ной целостности Армении! Какую «дорож-
ную карту»?! Я вам на это сразу отвечаю 
(то есть и никакого заседания по этому по-
воду не нужно.— А. К.): сядьте с Ильхамом 

Алиевым, если надо, попросите президен-
та России и примите решение! Не примете 
сегодня — будет же хуже, вы же сами это по-
нимаете, нам не нужен этот конфликт! Вот 
вы два вопроса поставили. Они больше, чем 
странные!

Александр Лукашенко вторил Владими-
ру Путину, который погуманнее коммен-
тировал позицию Армении на пленарной 
сессии Валдайского форума, когда говорил 
о самом начале конфликта по поводу Нагор-
ного Карабаха. Тогда Армения еще могла по-
терять меньше, чем потом потеряла, прямо 
давал понять Владимир Путин.

Александр Лукашенко уже не в первый 
раз говорил о том, о чем Владимир Путин 
вынужден был промолчать. Это вообще 
интересная история: Александр Лукашен-
ко становится голосом Владимира Пути-
на. Точнее, внешний голос Александра Лу-
кашенко становится голосом внутреннего 
Владимира Путина.

— В итоге… я поддержу согласованное 
решение Азербайджана, Армении и Рос-
сии! — продолжал на видео-конференц-свя-
зи Александр Лукашенко.— Достигнете — 

и я не глядя поддержу это единое мнение… 
Я уже так по-товарищески говорю: ребята, 
вы за что воюете в этих горах на две тыся-
чи километров высотой (так Александр Лу-
кашенко не завышал цифры еще никог-
да в своей жизни.— А. К.)?! Погубили три 
сотни человек! Три сотни человек погибли 
там, где люди-то не живут! Где даже эти… 
козы не ходят! Чего вы воюете?! Сядьте 
вы вдвоем и договоритесь! И пусть Россия 
освятит этот договор! Но вы же не хотите! 
Какая-то, понимаете, здесь идет игра! Этой 
игры быть не может, потому что решается 
вопрос войны и мира!

Вот теперь в Сочи Армения и Азербай-
джан и встречались. А Россия имела шанс 
освятить. Но какая-то игра, скорее всего, 
сломала бы этот скорый план. Во всяком 
случае, о подписании мирного договора 
в Сочи не приходилось пока и думать.

Тем более что еще до начала перегово-
ров в Сочи стало всем, а главное — Николу 
Пашиняну, ясно: ОДКБ Николу Пашиняну 
не помощник.

новости — с3

Вторник  1 ноября 2022  №203 (7404 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | ОПЕК спрогнозировала 
ситуацию на рынке нефти до 2045 года —2

мировая политика | Бразилия выбрала  
левого президента: к власти вернулся  
Луис Инасиу Лула да Силва —6

новости |  
С 1 марта 2023 года водителей начнут 
штрафовать за шины не по сезону —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Обвинение запросило  
для Зиявудина и Магомеда Магомедовых  
24 и 21 год строгого режима соответственно —4

07  Закрома нараспашку 
Экспорт пшеницы из РФ 
в ноябре может вырасти

07  Минцифры нацеливает ОС 
В правительстве выбирают 
наиболее перспективные 
операционные системы

07  Российские  
железные дороги  
дотянулись до Крыма 
Компания может начать 
пассажирские перевозки 
на полуостров

08  У заимствований 
спады недолги 
Рынок облигаций 
восстанавливается после 
провала

08  Инкассаторы 
запускают переводы 
На рынок выходит  
новая платежная система

09  Bridgestone пошла 
проторенной колеей 
Производитель продает бизнес 
в РФ вслед за Nokian

09  Оплатите 
вводные процедуры 
Кто вознаградит управляющего 
при неудачном банкротстве

10  IMAX просят показаться 
Киносети пытаются принудить 
компанию к работе в РФ

деловые  
новости

Владимир Путин ждал  
того и другого лидера на крыльце   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

История  
с причальным концом
КТК завершает восстановление  
поврежденной инфраструктуры

Каспийский трубопроводный консорци-
ум (КТК) близок к тому, чтобы запустить 
в эксплуатацию еще одно выносное при-
чальное устройство (ВПУ), остановлен-
ное в конце августа. До середины ноября 
компания сможет вернуться к полноцен-
ным отгрузкам. Но, вопреки прогнозам 
иностранных акционеров, речь о восста-
новлении работы третьего ВПУ в этом 
году нет идет. По мнению источников 
„Ъ“, в этом во многом виноваты сами за-
падные компании, которые отказались 
помогать с ремонтом. Эксперты отмеча-
ют, что, несмотря на попытки диверси-
фикации экспорта, КТК для Казахстана 
останется основным маршрутом.

Каспийский трубопроводный консорци-
ум раскрыл данные о ходе ремонта танков 
плавучести на двух выносных причальных 
устройствах, повреждения которых компа-
ния обнаружила в конце августа. Из-за на-
личия трещин в узлах крепления подвод-
ных рукавов с 22 августа отгрузка с них 
не ведется, что ограничивает объемы экс-
порта нефти из Казахстана; работает толь-
ко ВПУ-3. Компания уточнила, что факти-
чески ремонт начался только 28 октября, 
когда водолазы подготовили старый танк 
плавучести к подъему, а 29 октября подня-
ли его на борт многофункционального суд-
на Commander. В тот же день к новому тан-
ку были подключены подводные шланги, 

а в ночь на 30 октября он был погружен 
на нужную глубину для последующего све-
дения фланцев. В КТК отмечают, что ремонт 
завершится после гидростатических испы-
таний шлангов и всей системы подводных 
трубопроводов к ВПУ-1.

• Акционерами КТК являются Россия (31%), 
Казахстан (20,75%), Chevron (15%), LUKARCO 
B.V. (12,5%), Mobil Caspian Pipeline Company 
и Rosneft-Shell Caspian Ventures (по 7,5%),  
BG Overseas Holding и Eni International (по 2%), 
а также Oryx Caspian Pipeline LLC (1,75%).
Точных сроков компания не называет, 

но источники „Ъ“, знакомые с процессом, 
отмечают, что причальное устройство бу-
дет запущено в работу если не в ближай-
шие дни, то точно в первой половине но-
ября. Один из собеседников „Ъ“ поясняет, 
что ремонт мог бы идти быстрее, если 
бы помогать в работах и поставках обору-
дования согласились иностранные акци-
онеры консорциума. Сейчас, говорит он, 
российской стороне приходится самой ис-
кать запчасти через третьи страны или за-
казывать их производство у националь-
ных предприятий. В частности, речь идет 
о плавучих шлангах, подводных парашю-
тах, специальных якорях, такелаже, кре-
плениях и лебедках, которые раньше по-
ставлялись из-за рубежа.
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Газ разложат 
по соцпакетам
Власти Германии направят €91 млрд 
на поддержку потребителей

Германия готовится одобрить  субсидии 
объемом €91 млрд на 2023 год,  которые 
позволят домохозяйствам покупать 
по льготной фиксированной цене до 80% 
необходимого им газа, а промышлен-
ности — до 70%. Расходы по обеспече-
нию такого «потолка цен» на газ возьмет 
на себя государство за счет увеличения 
госдолга. Немецкий подход, который 
уже вызвал критику многих не столь бога-
тых союзников по ЕС, в том числе Фран-
ции, выглядит гораздо более реализуе-
мым, чем продвигаемый Еврокомиссией 
обще европейский «потолок цен».

Правительство Германии собирается в сре-
ду рассмотреть предложения специальной 
экспертной группы по введению потолка 
цен на газ для немецких потребителей. По-
следняя версия этих предложений была опу-
бликована 31 октября и представляет собой 
наиболее реализуемый план мер по сдержи-
ванию цен на газ, который до сих пор удава-
лось выработать властям европейских стран.

Так, максимальную цену на газ для до-
мохозяйств предполагается установить 
на уровне €0,12 за кВт•ч (примерно €1,32 
за кубометр, в октябре цена составляла €2 
за кубометр) на период с марта 2023 года 
по апрель 2024 года. «Льготная» цена будет 
распространяться на 80% от среднего потре-
бления домохозяйства в 2021 году, осталь-
ной объем придется докупать по рыночной 

цене. Для промышленности потолок цен бу-
дет установлен на уровне €0,07 за кВт•ч (это 
примерно €770 за 1 тыс. кубометров) с янва-
ря 2023 года по апрель 2024 года, по такой 
цене можно будет покрыть 70% базового по-
требления предприятия. Компании-получа-
тели газа будут вольны продавать «льготный 
газ» по рыночной цене, если захотят. Такая 
концепция создает экономические стиму-
лы для сбережения газа, сохраняет действие 
существующих рыночных механизмов, от-
носительно проста для администрирования 
и дает потребителям возможность планиро-
вать свои затраты.

Тем не менее промышленные предпри-
ятия, чтобы получить «льготный газ», долж-
ны, в числе прочего, дать обязательство 
сохранить существующее производство 
на прежнем месте, как и не менее 90% рабо-
чих мест. Таким образом власти Германии 
намерены бороться с релокацией бизнеса, 
особенно энергоемких производств, в стра-
ны с более дешевыми энергоресурсами — 
например, в США.

Стоимость газовых субсидий оценивает-
ся в €91 млрд. Общий объем субсидий для 
снижения расходов на энергию, согласно 
планам Берлина, составит €200 млрд и вклю-
чает также снижение налога на газ с 19% 
до 7% и ряд других мер.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 75,1

триллиона рублей составил объем денежной массы (национальный агрегат М2) в начале октября 
2022 года, сообщил Банк России. За месяц показатель увеличился на 1,7 трлн руб., или 2,4%, а в январе—
сентябре 2022 года — на 13,3%. В годовом выражении темпы роста денежной массы к 1 октября увеличи-
лись до 23,9% с 22,6% на 1 сентября. Основная причина такого роста — наличные и переводные депозиты, 
которые вернулись к росту впервые с февраля 2022 года. Объем наличных денег (агрегат М0) в составе 
денежной массы в сентябре вырос на 693,2   млрд руб. (на 5,1%), до 14,2 трлн руб. Доля наличных денег 
в национальном М2 на 1 октября выросла до 18,9% с 18,4% на 1 сентября 2022 года.

РАСХОДЫ ГРАЖДАН

Потребители отметили 
мобилизацию

В октябре 2022 года, по данным 
опросов ФОМ для ЦБ, проведен-
ных с 3 по 13 октября (при уже 
объявленной «частичной мобили-
зации»), потребительские настро-
ения граждан заметно ухудши-
лись — их индекс просел на 5,1 
пункта к сентябрю. При этом ин-
декс оценок текущей ситуации 
даже немного подрос (на 0,2 про-
центного пункта), а ухудшение ито-
гового индикатора повлекло за со-
бой снижение индекса ожида-
ний, обвалившегося на 8,6 пункта 
за месяц по всем параметрам — 
от перспектив личного матери-
ального положения на год вперед 
до перспектив изменения эконо-
мических условий в стране на год 
и пять лет вперед (см. график). 
На фоне «роста неопределенно-
сти», как поясняют в ЦБ, увели-

чилась склонность домохозяйств 
к сбережению, в том числе в на-
личных, а склонность к покупкам 
дорогостоящих товаров, напротив, 
снизилась. «Те, кто из-за мобили-
зации мог ощутить изменение те-
кущей ситуации, либо призваны, 
либо уехали из страны, либо залег-
ли на дно. Соответственно, в опро-
се они принять участие не мог-
ли. Ну а остальные, по-видимо-
му, никаких изменений к худшему 
не ощутили: дефицит на рынке тру-
да из-за мобилизации усилился, 
зарплаты, по-видимому, кое-где 
выросли. А что еще нужно сред-
нестатистическому россиянину? 
Но ожидания ухудшились и у участ-
ников опроса, причем весьма рез-
ко. Логично, ведь завтра могут 
призвать и их»,— рассуждают ана-
литики Telegram-канала MMI.

Показатели, характеризующие 
потребительскую активность граж-
дан, на неделе с 17 по 23 октября 
подтверждают некоторое восста-
новление динамики спроса после 
первых недель «мобилизационно-
го» шока. По данным Сбериндек-
са (характеризует потребительские 
расходы по картам «Сбера»), но-
минальные покупки товаров и ус-
луг за период выросли на 7,2% 
(6,1% и 5,9% в предыдущие две 
недели) за счет оживления спроса 
на непродовольственные товары 
и услуги при одновременном за-
медлении роста трат на еду. Сред-
ние же недельные номинальные 
расходы граждан с 17 по 23 октя-
бря, рассчитанные по собственной 
панели исследователями холдин-
га «Ромир», сократились на 3,5%, 
до 5,5 тыс. руб., тогда как неделей 
ранее они составляли чуть более 
5,7 тыс. руб. (максимум с начала 
года). В годовом выражении ин-
декс недельных расходов «Ромир» 
вырос на 5,7% против 5,3% на не-
деле с 10 по 16 октября.

Артем Чугунов
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НАСТРОЕНИЙ (ПУНКТЫ)

120

110

100

90

80

70

60

Индекс ожиданий
Индекс текущего состояния
Индекс потребительских 
настроений

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

ИСТОЧНИК: ООО «ИНФОМ».

75,1

Динамика национальной денежной 
массы (трлн руб.)

60

64

68

72

76

80

01 VI 01 VII 01 VIII
2022

01 IX 01 X

Пандемия ожидаемо привела не только 
к ухудшению прогноза мирового ВВП, 
но и способствовала быстрому вне-
дрению цифровых технологий. Вопро-
су о том, может ли цифровизация по-
высить экономическую устойчивость 
и смягчить последствия спадов, посвя-
щено исследование экономистов Меж-
дународного валютного фонда (МВФ). 
Авторы работы «Цифровизация и устой-
чивость» приходят к выводу, что ком-
пании из более «цифровых» отраслей 
теряют меньше доходов после рецес-
сии. Ранее в отчете об оценке глобаль-
ного индекса вычислительных мощ-
ностей 2021–2022 отмечалось, что 
по мере ускорения цифровизации циф-
ровая экономика станет основным дви-
гателем восстановления мировой эко-
номики и источником роста.

Цифровизация в среднесрочной перспек-
тиве может помочь предотвратить разруши-
тельные последствия экономических спа-

дов. К такому выводу пришли экономисты 
МВФ Александр Копестейк, Джулия Эстефа-
ния-Флорес и Дэвид Фурсери в исследова-
нии «Цифровизация и устойчивость». На ос-
нове квартальных данных балансов 24 тыс. 
компаний из 75 стран исследователи обнару-
жили связь между предполагаемым уровнем 
цифровизации и потерями доходов компа-
нии в среднесрочной перспективе: чем выше 
первый показатель, тем ниже второй. Более 
того, ранние постпандемийные данные сви-
детельствуют о еще большем значении циф-
ровизации в условиях повсеместного соци-
ального дистанцирования, и эта связь под-
тверждена для широкого спектра технологий 
(роботизации, онлайн-продаж и др.).

Пандемия — источник не только суще-
ственных и стойких негативных послед-
ствий для экономики, но и причина уско-
ренного внедрения цифровых технологий 
на производстве. Так, согласно последним 
прогнозам МВФ, прогнозируемый уровень 
мирового ВВП на 2024 год окажется на 5,3% 

ниже, чем предполагалось на это же время 
в январе 2020 года, отмечают исследовате-
ли. Среди же положительных последствий 
они отмечают быстрое внедрение новых 
цифровых технологий — от телеконферен-
ций до программного обеспечения для плат-
форм электронной коммерции, а также рас-
пространение удаленных и гибридных моде-
лей работы для сотрудников, онлайн-взаимо-
действия с контрагентами и бесконтактных 
трансакций для клиентов компаний.

Экономисты попытались исследовать 
и количественно оценить роль этой ускорен-
ной цифровизации в изменении устойчиво-
сти экономики к рецессиям — как к типич-
ным, так и к ситуациям двойного шока, как 
в случае пандемии COVID-19. Для этого были 
исследованы потери фирм в цифровых отрас-
лях в сравнении с традиционными бизнеса-
ми. «Наши результаты показывают, что циф-
ровизация значительно снижает потери про-
даж. В частности, мы обнаруживаем, что че-
рез четыре года после типичной рецессии 

у фирм в отраслях, которые на одно стандарт-
ное отклонение более цифровизованы, чем 
в среднем, падение продаж на 2% меньше, 
чем в среднем у фирм в отраслях со средним 
уровнем цифровизации»,— указывают эко-
номисты МВФ. При этом исследователи кон-
статируют, что работа может даже недооцени-
вать истинное воздействие цифровизации.

Отметим, что ранее в отчете об оценке гло-
бального индекса вычислительных мощно-
стей 2021–2022, подготовленном исследова-
тельской компанией IDC по заказу китайско-
го поставщика серверов Inspur, также отме-
чалась важная роль цифровизации в восста-
новлении мировой экономики. Так, экспер-
ты указывали, что именно цифра станет ос-
новным двигателем восстановления миро-
вой экономики и дальнейшим источником 
экономического роста. По прогнозу экспер-
тов, доля цифровой экономики в ВВП уже 
к 2025 году приблизится к половине (48,1%) 
против 44,6% в 2020 году.

Венера Петрова

Продажи стоят цифры
Аналитики МВФ оценили выигрыш от пандемийной модернизации

Опережающие индикаторы и первые 
оценки Евростата показывают, что на ко-
нец 2022 года шансы войти в рецес-
сию есть у меньшинства стран ЕС и зоны 
евро — сейчас в списке претендентов Лат-
вия, Австрия и Бельгия, остальные страны 
Европы пока демонстрируют рост. Инфля-
ция для ЕС является более острой пробле-
мой, причем даже за пределами энергети-
ческой: без нее цены в зоне евро год к году 
растут на 6,9% против 2% год назад, а рост 
цен на продовольствие год к году достиг 
в октябре 12,5%.

Данные Евростата о динамике экономиче-
ского роста за третий квартал 2022 года, в том 
числе оценочные, и инфляции в октябре пока-
зывают, что военная операция РФ на Украине 
и последовавшие за ней гуманитарный и то-
пливный кризисы — не единственное объяс-
нение ухудшения экономического положения 
в зоне евро. Картина кризиса не исчерпывает-
ся газовой тематикой, она сложнее.

Оценки ВВП зоны евро и ЕС в целом за тре-
тий квартал позволяют уверенно говорить 

о том, что Европа до конца 2022 года не во-
йдет в рецессию, т. е. двух кварталов под-
ряд спада ВВП в измерении «к предыдущему 
кварталу». И для зоны евро, и для ЕС июль—
сентябрь были периодом ослабленного роста 
в пределах средних темпов за последние два 
десятилетия — 0,2%. Во втором квартале рост 
был зафиксирован на уровне 0,8% в зоне евро 
и 0,7% в ЕС в целом, констатируют в Евроста-
те. В измерении «год к году» (в России оно бо-
лее популярно) и ЕС, и зона евро растут до-
статочно быстро, хотя темпы немного пада-
ют: это 2,4% и 2,1% роста ВВП к третьему квар-
талу 2021 года соответственно.

В стандартном для мира измерении ри-
ски вхождения в рецессию среди стран Ев-
ропы, уже опубликовавших статсводки, име-
ют три страны — Латвия со спадом в 1,7% 
ВВП после нулевого роста во втором кварта-
ле, Бельгия со спадом в 0,1% ВВП после ро-
ста в 0,5–0,6% ВВП в предыдущих кварталах 
и Австрия с таким же падением после силь-
ного по местным меркам (1,9%) прироста ВВП 
во втором квартале. Пока во всех странах 

ЕС темпы роста ВВП год к году положитель-
ны, кроме Латвии (минус 0,4%). Скорее все-
го, формальные заявления о европейской ре-
цессии могут быть сделаны не ранее апреля 
2023 года или даже позже, если ожидаемый 
газовый кризис остановит значимую часть 
европейского промпроизводства. По край-
ней мере пока этого не произошло, хотя со-
кращение поставок из РФ началось еще ле-
том. Отметим также, что и сокращение поста-
вок товаров и услуг ЕС в Россию на динамике 
ВВП ЕС отражается слабо, в отличие от дина-
мики ВВП РФ.

К пиковой инфляции — 10,7% год к году — 
в октябре 2022 года в зоне евро привели пре-
имущественно цены на энергоносители — 
темпы их роста составили 41,9% (40,7% в сен-
тябре). Впрочем, списывать все на сокраще-
ние нефтегазовых поставок из РФ невозмож-
но: «немонетарной» инфляцию в Европе на-
зывать, видимо, некорректно, поскольку 
рост энергоцен при нейтральных бюджет-
ных политиках стран ЕС и при адекватных 
шоку действиях ЕЦБ привел бы к ограниче-

нию роста или даже дефляции в «неэнергети-
ческих» секторах. Этого не происходит: ин-
фляция за вычетом энергии в ЕС в октябре — 
6,9%, в услугах — 4,4%, и в октябре ускорялись 
все компоненты индекса потребцен. 

Часть эффекта, видимо, уже исчерпана: 
в странах Балтии, наиболее тяжело страда-
ющих от роста цен, в октябре инфляция год 
к году была ниже, чем в сентябре, как и во 
Франции, на Кипре и в Нидерландах. Отме-
тим, что последняя из относительно крупных 
экономик ЕС наиболее сильно поражена ин-
фляцией, в октябре она составила там 16,8% 
(во Франции — 7,1%, в Германии — 11,6%). 
В большинстве стран ЕС инфляция еще уско-
ряется, но в Эстонии, на Мальте и в Греции 
октябрь был месяцем общего снижения цен. 
Вероятно, по крайней мере часть эффекта 
большой инфляции в ЕС — подстройка наци-
ональных энергоцен под высокие среднеев-
ропейские: это конечный процесс, тогда как 
общий высокий (но не огромный) инфляци-
онный фон останется с Европой надолго.

Дмитрий Бутрин

Рецессии три года ждут
Экономика ЕС в третьем квартале сохраняла рост и копила инфляцию

Спрос на энергию в мире продолжит расти высоки-
ми темпами, при этом нефтяная отрасль сталкивает-
ся с рисками недостаточного объема инвестиций, гово-
рится в опубликованном вчера ежегодном обзоре ОПЕК 
по рынку нефти до 2045 года. Авторы доклада рассчиты-
вают, что Китай, Индия и другие развивающиеся стра-
ны будут подпитывать спрос вплоть до 2035 года, по-
сле чего потребление энергоресурса выйдет на «плато». 
Российская добыча, как ожидается, сократится за этот 
период на 3,8%.

Предложение энергии в мире должно увеличивать-
ся на 2,7 млн баррелей в сутки (б/с) нефтяного эквивален-
та вплоть до 2045 года, чтобы обеспечить растущий спрос 
на энергию, говорится в ежегодном долгосрочном прогно-
зе ОПЕК. Мощности по добыче нефти при этом должны при-
растать на 5 млн б/с в год только для того, чтобы предложение 
сохранялось на уровне 100 млн б/с. Такой рост, однако, требу-
ет «огромных инвестиций», замечают в организации, оцени-
вая совокупный объем вложений в $12,1 трлн до 2045 года. Со-
ставители доклада акцентируют внимание на том, что «посто-
янное недоинвестирование отрасли, в том числе на фоне па-
дения цен, пандемии и политики отказа от ископаемого то-
плива, вызывает значительное беспокойство». Также в ОПЕК 
отмечают, что в условиях неопределенности, кроме сокраще-
ния выбросов, вновь растет значение безопасности и доступ-
ности поставок.

Прогноз предусматривает рост населения планеты 
до 9,5   млрд человек к 2045 году (с нынешних 7,9   млрд) и уве-
личение мирового ВВП на 3% в год, что приведет к удвоению 
размера глобальной экономики до $270 трлн (расчет по па-
ритету покупательской способности на 2017 год). На Китай 
и Индию к этому моменту будет приходиться 37% глобального 
ВВП, доля развитых стран составит 34%. Прогноз, однако, до-
статочно консервативно оценивает перспективы внедрения 
электрокаров (их доля к 2045 году должна составить 22%) — 
в ОПЕК ждут, что двигатели внутреннего сгорания на прогноз-
ном горизонте останутся «доминирующей технологией» как 
для личного и коммерческого автотранспорта, так и в авиа-

ции. На морском транспорте и в электрогенерации будет воз-
растать доля газа как источника энергии, а возобновляемые 
источники энергии будут в первую очередь способствовать за-
мещению угля, говорится в докладе.

Суммарный спрос на энергию, как ожидается, вырастет 
с 286 млн б/с в нефтяном эквиваленте до 351 млн б/с (на 23%), его 
обеспечат исключительно развивающиеся страны, при этом 
на одну Индию придется 28% нового потребления. Из 69 млн 
б/с ожидаемого прироста спроса 31 млн б/с будет удовлетво-
ряться за счет ветряной и солнечной генерации (доля возоб-
новляемых источников увеличится с 2,6% до 10,9%), 19 млн 
б/с — за счет природного газа (доля вырастет с 23,2% до 24,2%), 
на нефть же спрос вырастет на 12 млн б/с (ее доля в энергоба-
лансе сократится с 30,9% до 28,7%), а на уголь — сократится 
на 16,5 млн б/с (его доля упадет с 26,1% до 16,6%). Суммарная 
доля нефти и газа, как ожидают в ОПЕК, и к 2045 году будет все 
еще превышать 50% мировой генерации.

Описывая траекторию спроса, в ОПЕК предполагают его 
рост к 2027 году до 107 млн б/с — это на 10 млн б/с больше, 
чем в 2021 году. После 2024 года в странах ОЭСР потребле-
ние энергоресурса будет сокращаться, после 2035 года бу-
дет исчерпан и рост со стороны развивающихся стран, в ито-
ге спрос не нефть выйдет на плато на уровне 109,8 млн б/с. 
По отраслям наибольший рост спроса ожидается в авиа-
ции — плюс 4,1 млн б/с, нефтехимия добавит еще 3,7 млн 
б/с к общему показателю.

Предложение нефти вне ОПЕК к 2027 году увеличится 
до 71,4 млн б/с (с текущих 63,6 млн б/с), при этом на США при-
дется 3,9 млн б/с этого прироста, увеличение добычи также 
ожидается в Бразилии, Гайане, Канаде и Норвегии, а в Рос-
сии же вследствие конфликта на Украине добыча сократится 
на 0,7 млн б/с. В начале 2030-х добыча в США, напротив, нач-
нет сокращаться, суммарное предложение стран, не входящих 
в ОПЕК, снизится до 67,5 млн б/с. Российская добыча по про-
гнозу организации к этому моменту сократится до 10,4 млн 
б/с (минус 0,4 млн б/с по сравнению с уровнем 2021 года). Доля 
ОПЕК же за этот период может вырасти с 33% до 39%.

Татьяна Едовина

Нефть не спешат хоронить
Прогноз ОПЕК призывает инвестировать в ее добычу

ОПЕК настаивает на том, что даже постепенное  
сокращение потребления нефти требует открыть 
вентиль для инвестиций в ее добычу и переработку
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Депутаты Госдумы от «Единой России» 
получили от партии традиционные ре-
комендации по работе с избирателями 
в рамках «региональной недели». Еди-
нороссы намерены участвовать в акци-
ях, посвященных Дню народного един-
ства, чтобы дать «семьям бойцов почув-
ствовать себя членами единой семьи — 
России». Также депутатов просят про-
вести неформальные встречи со сту-
дентами вузов, чтобы обсудить «их опа-
сения по поводу специальной военной 
операции».

Рекомендации по «рабочим темам» раз-
даются думским единороссам перед каждой 
неделей, отведенной на работу с избирате-
лями. Нынешняя «региональная неделя» 
продлится до 6 ноября. В полученных депу-
татами материалах („Ъ“ с ними ознакомил-
ся) есть несколько «смысловых линий», ко-
торых они должны придерживаться в обще-
нии с гражданами на местах.

Так, в связи с предстоящим Днем народ-
ного единства 4 ноября партия ждет от своих 
депутатов участия в акциях, посвященных 
этому празднику. «День народного единства 
приурочен к освобождению Москвы от поль-
ских интервентов и окончанию смуты в госу-
дарстве российском — одной из важнейших 
дат в нашей истории, которая определила 
становление России как независимой вели-
кой державы. В условиях информационной 
войны, направленной против нашей стра-
ны, важно напомнить об истории нашего го-
сударства, прошедшего через огонь и воду 
на пути к своему суверенитету»,— отмечает-
ся в розданных материалах. В них также под-
черкивается, что сегодня народное единст-
во «важно как никогда»: «Все народы России 
в условиях специальной военной операции 
стоят друг за друга, семьи военнослужащих 
получают слова поддержки и гостинцы со 
всей страны. Депутаты „Единой России“ по-
могают передать слова поддержки и народ-
ные гостинцы семьям военнослужащих».

В частности, единороссам предлагает-
ся поучаствовать в сборе и передаче реги-
ональными отделениями партии подароч-
ных наборов и писем со словами поддержки 

для многодетных и нуждающихся семей мо-
билизованных и добровольцев в рамках 
всероссийской акции «Россия — единая се-
мья!». Им также рекомендовано записывать 
видеопоздравления с праздником на фоне 
знаковых для региона объектов и разме-
щать их в социальных сетях. Эта акция, по-
лагают в партии, «позволит семьям бойцов 

из всех регионов России почувствовать себя 
членами единой семьи — России».

В «Единой России» подтвердили „Ъ“ под-
линность рекомендаций и отметили, что 
День народного единства будет отмечаться 
«в рамках работы по поддержке семей мо-
билизованных». При этом партийные отде-
ления одних регионов станут собирать по-
дарки для других: их отправят, например, из 
Чечни на Камчатку, из Москвы в Бурятию, из 
Пскова в Башкирию и т. д. В посылках могут 
быть «народные сладости, знаковые для ре-
гиона продукты, изделия народного промы-
сла», пояснили „Ъ“ в партии.

День народного единства планируют от-
метить и в других парламентских партиях. 
К примеру, ЛДПР проведет в Москве митинг 
в формате встречи со своим активом на пар-
тийной площадке с участием лидера партии 
Леонида Слуцкого и депутатов. «Будет торже-
ственная часть с музыкой, выступлениями 
барабанщиц и других артистов, покажут но-
вый ролик с прогнозами основателя партии 
Владимира Жириновского»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе партии. Одной из централь-
ных станет тема спецоперации и воссоеди-
нения России с историческими территория-
ми, пояснили в ЛДПР. Члены «Справедливой 

России — За правду» примут участие в обще-
городских праздниках и митингах в Москве 
и регионах, но собственных мероприятий 
партия не планирует, поскольку выступает за 
сокращение расходов на массовые торжест-
ва в пользу помощи фронту и мобилизован-
ным, сказали „Ъ“ в партийной пресс-службе.

Есть в рекомендациях депутатам-едино-
россам и «непраздничные» темы. В частно-
сти, им предложено провести в регионах 
неформальные встречи со студентами ву-
зов, чтобы обсудить «их вопросы и опасе-
ния по поводу специальной военной опера-
ции». Встречи эти должны быть «максималь-
но неформальными»: «без трибун, галстуков 
и заранее собираемых со студентов вопро-
сов». Мероприятия рекомендуется прово-
дить «в рамках приемки или мониторинга 
хода ремонта студенческих общежитий или 
обсуждения планов будущего ремонта этих 
общежитий, возможно также проведение 
в формате лекций в рамках учебного распи-
сания по одной из общественных наук (на-
пример, история или философия)». Студен-
там единороссы хотят рассказать не только 
о целях и ходе спецоперации, но и о помо-
щи, которую партия оказывает мобилизо-
ванным и их семьям.

Кроме того, в рекомендациях к «регио-
нальной неделе» имеется традиционный 
раздел, касающийся «народной програм-
мы» партии. Единороссам поручено расска-
зывать избирателям о финансировании ее 
положений, предусмотренном в проекте 
федерального бюджета на 2023–2025 годы 
(на прошлой неделе он был принят Думой 
в первом чтении). Например, первый заме-
ститель председателя комитета по законо-
дательству Ирина Панькина уже отчиталась 
в своем Telegram о том, что в бюджете «пол-
ностью обеспечено финансирование ключе-
вых положений Народной программы „Еди-
ной России“, которая включает в себя в том 
числе капремонт и строительство школ, мо-
дернизацию здравоохранения, благоустрой-
ство дворов и общественных территорий, 
поддержку социально незащищенных кате-
горий граждан».

Мария Макутина

Единороссы отметят праздник по-семейному
В День народного единства им рекомендовано позаботиться о родственниках мобилизованных

В понедельник стало известно об от-
ставке главы Белгорода Антона Ивано-
ва, который пробыл в этой должности 
около года. В последнее время градо-
начальник все чаще подвергался рез-
кой критике со стороны областной влас-
ти. Исполнять обязанности мэра будет 
экс-глава администрации Симферопо-
ля Валентин Демидов, который тоже по-
кинул свой предыдущий пост досрочно, 
не проработав на нем и года.

Губернатор Белгородской области Вяче-
слав Гладков 31 октября сообщил, что глава 
администрации областного центра 37-лет-
ний Антон Иванов покидает пост в связи 
с переходом на другую работу. Новую долж-
ность господина Иванова глава региона 
не назвал, не стал этого делать и сам уходя-
щий мэр.

Антон Иванов проработал главой Белго-
рода чуть больше года. Исполнять обязан-
ности мэра он начал в октябре 2021-го, по-
кинув должность гендиректора АО «Бел-

городская ипотечная корпорация». После 
принятия присяги господин Иванов зая-
вил, что в его планах — повышение удов-
летворенности граждан работой админи-
страции, проведение новой информаци-
онной политики, повышение роли управ 
и решение проблем в транспортной сфере. 
Его предшественник на посту главы города 
Юрий Галдун после почти трех лет работы 
в мэрии перешел в Белгородский государст-
венный технологический университет им. 
В. Г. Шухова.

За время работы Антона Иванова админи-
страция Белгорода постоянно подвергалась 
критике со стороны Вячеслава Гладкова. Гла-
ва региона регулярно отчитывал градона-
чальника на планерках в областном прави-
тельстве. «Ну зачем вот вы меня с утра заво-
дите?» — интересовался, например, госпо-
дин Гладков у мэра Белгорода в конце лета 
после увеличившегося количества жалоб 
на уборку города. В связи с участившимися 
обстрелами со стороны Украины Белгорода 

и приграничных районов области критика 
губернатора еще более ужесточилась. А все-
го за несколько часов до увольнения Антона 
Иванова Вячеслав Гладков назвал недопусти-
мым и опасным формализм в работе адми-
нистрации Белгорода по обустройству под-
валов для укрытия людей от обстрелов. От 
местных жителей по-прежнему поступает 
много жалоб на плохое состояние укрытий 
и отсутствие информации о них.

Напомним, обстрелы Белгородской обла-
сти с территории Украины ведутся с самого 
начала специальной военной операции, от 
них пострадали уже сотни домов и зданий. 
Для областного центра наиболее масштаб-
ным стал обстрел в ночь на 3 июля, в резуль-
тате которого погибли пять человек. С на-
чала осени атаки участились: в октябре жи-
тели Белгорода почти ежедневно сообща-
ют в соцсетях о работе системы противово-
здушной обороны, а в приграничном городе 
Шебекино от падения снаряда погибли два 
человека и еще 13 были ранены. В середине 

месяца снаряд попал в многоэтажку в густо-
населенном районе Белгорода.

Антон Иванов отказался от комментари-
ев для „Ъ“. В своем Telegram-канале он напи-
сал, что город в надежных руках: «Команда 
мэрии сильная и сплоченная. Я очень благо-
дарен всему коллективу за дружную и сла-
женную работу».

Теперь обязанности градоначальника 
перешли к его первому заместителю 45-лет-
нему Валентину Демидову. Господин Деми-
дов, ранее работавший министром эконо-
мики Крыма и мэром Симферополя, стал 
вице-мэром Белгорода 12 октября. Антон 
Иванов доверил ему координацию всех ос-
новных проектов, отметив, что у него есть 
необходимый управленческий опыт. До 
этого, в конце февраля 2022-го, губернатор 
Вячеслав Гладков сделал господина Демидо-
ва своим советником.

До переезда в Белгород последним ме-
стом работы Валентина Демидова был пост 
главы администрации Симферополя. Чи-

новник покинул его досрочно, не прорабо-
тав там и года. Глава Крыма Сергей Аксенов 
объяснял отставку мэра тем, что тот «не до-
стиг необходимых результатов и признал не-
доработку».

Политолог Владимир Слатинов отмеча-
ет, что Вячеслав Гладков, ранее работавший 
мэром города Заречный в Пензенской обла-
сти, уделяет особое внимание проблемам 
городского управления: «Роль градоначаль-
ника глубоко сидит в нем, поэтому внима-
ние к областному центру со стороны губер-
натора и уровень требований к мэру выше. 
А поскольку Белгород фактически оказался 
„на передовой“ специальной военной опе-
рации, потребность вовлеченности мэра 
в работу, координируемую главой региона, 
выходит на максимальный уровень». При 
этом ответственность за «варяга» на столь 
значимом посту в немалой степени будет 
лежать на самом Вячеславе Гладкове, добав-
ляет политолог.

Сергей Толмачев, Воронеж

Мэру Белгорода хватило года
Глава областного центра ушел в отставку после очередной критики со стороны губернатора

— Это не то что с одной стороны ОДКБ 
и мы — члены ОДКБ… А с другой — Азер-
байджан! — разъяснял господин Лукашен-
ко максимально доходчиво.— Это наши 
дружественные две страны. Более того, мы 
члены СНГ вместе с Азербайджаном! У нас 
очень тесные связи… Я подтверждаю то, 
что сказано президентом Путиным: и Ар-
мения, и Азербайджан — это родные нам 
государства (считают ли так же и Армения, 
и Азербайджан? — А. К.)! Ставить так во-
прос: с одной стороны — ОДКБ, а с другой 
стороны — Азербайджан — нельзя! Это не-
правильно!

Александр Лукашенко, как всегда, по-
зволил себе и лишнего на заседании лиде-
ров ОДКБ:

— Азербайджан возглавляет сегодня аб-
солютно наш человек — Ильхам Алиев! Что 
будет завтра? Он же не вечен! Никто не зна-
ет (Никол Пашинян, оторвавшись от каран-
даша с блокнотом, куда он старался успеть 
записать мысли Александра Лукашенко, 
посмотрел на коллегу, казалось, с некото-
рой надеждой.— А. К.)… И эти острые во-
просы действительно надо решать сейчас! 
Кто бы ни стоял за спиной Азербайджана!.. 
Говорят, Турция… Ну и что? Это полити-
ка! — научил президент Белоруссии армян-
ского коллегу.

Без сомнения, даже Никол Пашинян 
в конце концов понял, что в Сочи ему при-
дется биться, то есть договариваться с пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом Алие-
вым без помощи ОДКБ. Особенно учиты-
вая, что господин Путин все это время мол-
чал, то есть, видимо, был полностью согла-
сен с белорусским коллегой.

Сочинская конференция началась с дву-
сторонней встречи президентов Армении 
и России.

— Прошу прощения за осеннюю пого-
ду,— извинился Владимир Путин, и это 

было удивительно, ибо обычно он это-
го не делает. Тем более извиняться за чу-
жие ошибки…— Но ничего не поделаешь, 
осень есть осень.

Он два раза за одну минуту напомнил, 
что встреча организована по предложению 
господина Пашиняна.

— Совсем недавно по вашей же иници-
ативе была проведена онлайн-встреча на 
уровне глав государств ОДКБ,— господин 
Путин и теперь не счел нужным скрывать, 
кто именно просит обо всех этих меропри-
ятиях.— Этот конфликт длится уже деся-
тилетия, поэтому надо когда-то его завер-
шать, согласен с этим (будут ли когда-ни-
будь говорить так, например, США и Китай 
про Россию и Украину? — А. К.).

Господин Пашинян оказался гораздо бо-
лее красноречив, хотя при этом читал текст 
по приготовленным для него листочкам. 
А ведь он может не останавливаться часами. 
Но именно сегодня он опасался, очевидно, 
сказать что-то не так. Или чего-то не сказать.

И расставленные акценты произвели 
впечатление.

— На прошлой неделе на площадке Вал-
дайского дискуссионного клуба,— заявил 
премьер Армении,— вы затронули вопрос 
о возможном мирном договоре между Ар-
менией и Азербайджаном, утверждая (то 
есть он допускал, что на самом деле это мог-
ло быть не так.— А. К.), что вы поддержива-
ете выбор тех принципов, в пользу которых 
выразится армянская сторона.

Никол Пашинян не стал, конечно, де-
тализировать, что российский президент 
говорил об этом едва ли не с иронией. Он 
тогда как раз напомнил, что Армения мо-
гла бы получить два крупных района На-
горного Карабаха, если бы согласилась на 
это в начале военного столкновения с Азер-
байджаном. Но Россия и тогда поддержала 
свободный выбор Армении, отказавшей-
ся от такого развития событий, и сейчас 
тоже поддержит. Намек, разумеется, состо-

ял в том, что у Армении есть шанс потерять 
и остаток Нагорного Карабаха.

— Для нас приемлемы те подходы, ко-
торые предлагаются,— премьер Армении 
сосредоточился на верном произнесении 
названия документа,— российским проек-
том базовых принципов и параметров уста-
новления межгосударственных отноше-
ний между Азербайджанской Республикой 
и Республикой Армения. Я надеюсь, что 
вы поддержите предложения сослаться на 
этот документ в тексте сегодняшнего воз-
можного трехстороннего заявления… Ар-
мения предложила это, но до сих пор у нас 
нет подтверждения, что российская сторо-
на поддерживает это.

С одной стороны, Никол Пашинян нед-
вусмысленно давил на российского кол-
легу, и это было странно: если он хотел че-
го-то и правда достичь, ему не следовало 
ставить ультиматумы и диктовать то, что 
должна поддержать Россия. С другой сто-
роны, Никол Пашинян все-таки запутался 
в своей речи. Сначала он сказал, что речь 
идет о проекте именно российского вари-
анта документа, а потом стал утверждать, 
что у него нет подтверждений, что Россия 
поддерживает этот, то есть свой вариант.

Или речь шла о варианте, который дав-
но утратил свою актуальность по причине 
того, что Армения в свое время уже прене-
брегла им?

— Хочу подчеркнуть,— продолжил Ни-
кол Пашинян,— что это никак не проти-
воречит тем соглашениям, которые были 
достигнуты в Праге 6 октября сего года 
(то есть без участия России.— А. К.), меж-
ду прочим, в ходе пражских переговоров 
я ориентировался на ваши в том числе за-
явления по Нагорному Карабаху!

Это Никол Пашинян говорил, конечно, 
для того, чтобы Владимир Путин не ревно-
вал его к пражским переговорам. Крестьян-
ская хитрость армянского премьера вызы-
вала что-то вроде умиления.

В деле делимитации армяно-азербай-
джанской границы Армения, добавил ее 
премьер, решила тоже опереться на рос-
сийскую трактовку, хотя раньше, по словам 
Никола Пашиняна, не была согласна с ней.

— 13 сентября сего года Азербайджан 
инициировал новую широкомасштабную 
агрессию против Армении и оккупировал 
новые территории нашей страны,— зая-
вил Никола Пашинян.— Для нас очень важ-
на четкая позиция Российской Федерации 
с формулировкой о необходимости отвода 
азербайджанских войск на позиции по со-
стоянию на 11 мая 2021 года.

То есть Никол Пашинян и формулировку 
Владимиру Путину предложил, причем ре-
дактура или тем более отказ не были, похо-
же, предусмотрены.

Да, тут, похоже, не хватало Александра 
Лукашенко. 

Ильхам Алиев производил впечатление 
человека, которому есть что сказать. Хотя 
бы по тому, что он был немногословен.

— Азербайджан относительно недавно 
выдвинул пять основных принципов, на 
которых должны быть нормализованы от-
ношения между Азербайджаном и Армени-
ей (видимо, это и есть азербайджанский ва-
риант мирного договора.— А. К.). Это фун-
даментальные принципы международно-
го права… Карабахский конфликт — это 
уже история. Он был решен два года назад. 
В этом контексте практически обсуждать 
нечего. А нормализация азербайджано-ар-
мянских отношений — это тот формат, ко-
торый требует очень серьезных шагов.

Да, так и говорят победители.
Причем не исключено, что президент 

Азербайджана не станет обсуждать даже 
мирный договор. Ведь ему, по его словам, 
достаточно того, что уже произошло. И про-
изошедшее — история для него, как он вы-
разился.

Стоит отметить, что роль президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко в перего-

ворном процессе еще больше росла в моих 
глазах после того, как я узнал, что прези-
дент Азербайджана остановился в панси-
онате «Беларусь», резиденции Александра 
Лукашенко. К тому же «Беларусь» находится 
буквально за углом пансионата «Русь».

Пока шли переговоры Владимира Пути-
на и Ильхама Алиева, премьер Армении уе-
хал из пансионата отдохнуть, а потом, мож-
но сказать, незаметно почти для всех вер-
нулся. И пока журналисты ждали, когда 
же закончатся изнурительные перегово-
ры России и Азербайджана, на самом деле 
в разгаре были уже трехсторонние пере-
говоры.

Ничем особенным они закончиться не 
могли. После пары «двухсторонок» стало 
ясно, что не то что о мирном договоре, но 
и, например, о принципах делимитации 
границ Армения и Азербайджан пока усло-
виться не в состоянии.

Но по крайней мере трехстороннее заяв-
ление по итогам встречи они подписали.

— Не все удалось согласовать,— при-
знался российский президент, который по-
сле трехсторонних переговоров сидел даже 
дальше от лидеров Армении и Азербайджа-
на, чем они — друг от друга.— Некоторые 
вещи пришлось изъять из проработанного 
на уровне специалистов текста… Россия бу-
дет делать все, чтобы окончательное урегу-
лирование было достигнуто.

Из заявления явственно следует пре-
жде всего, что мирить Армению и Азербай-
джан могут продолжать не только в Праге, 
но и тем более в Сочи.

А точнее, на «Руси».
Но интересно, что после всего, уже счи-

тай что в ночи, они втроем еще и поужина-
ли. То есть Никол Пашинян и Ильхам Али-
ев решили не расставаться после перегово-
ров (хотя и могли бы).

Ничего себе.
Андрей Колесников,  
пансионат «Русь»

Если гора не идет к Карабаху

В празднование основанного 
на исторических событиях Дня 
народного единства думским 
единороссам рекомендовано 
добавить современные мотивы 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА 
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Как стало известно „Ъ“, в схеме хищений активов из лопнувшего Судо-
строительного банка (СБ-банк) его бывший топ-менеджмент исполь-
зовал детское книжное издательство «Росмэн», одно из крупнейших 
в России. Переуступив права требования по долгу в $2,2 млн фиктив-
ной фирме, организаторы этой аферы, находящиеся в розыске быв-
ший совладелец СБ-банка Андрей Вовченко и один из конечных вы-
годоприобретателей от этой сделки — экс-банкир Степан Мелконов, 
вынудили «Росмэн» рассчитаться с подконтрольным им ООО «Сай-гон». 
В итоге деньги вместо того, чтобы оказаться в конкурсной массе, осели 
в карманах предполагаемых мошенников.

В рамках расследования уголовного дела о многомиллиардных хищени-
ях из обанкротившегося в апреле 2015 года СБ-банка выявлен новый эпизод. 
Как установили сотрудники МВД, для вывода из банка и последующего при-
своения $2,2 млн было использовано издательство «Росмэн», входящее в топ-
5 крупнейших издательств страны и единственное специализирующееся на 
выпуске только детских книг. Его самый известный проект — серия книг Джо-
ан Роулинг о Гарри Поттере. 

Как следует из материалов уголовного дела, которое столичная полиция 
возбудила по факту особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), неза-
долго до отзыва у СБ-банка лицензии — это произошло 16 февраля 2015 года — 
бывший совладелец этого кредитного учреждения Андрей Вовченко заклю-
чил договор цессии с калмыцким ООО «Сай-гон». По условиям этой сделки 
к последнему перешло право требования к компании «Росмэн» долга в разме-
ре более $2,2 млн. О том, что рассчитываться придется с «Сай-гоном», а не с бан-
ком, издатели узнали вскоре после того, как кредитное учреждение лишилось 
лицензии. По данным полицейских, руководство «Росмэна» проверило посту-
пившее к ним требование о выплате денег и никакого подвоха не обнаружи-
ло. В итоге в сентябре 2015 года $2,2 млн ушли на счет ООО. В «Росмэне» „Ъ“ 
заявили, что, пока идет следствие, комментировать ситуацию они не могут.

Между тем, как установили оперативники, фирма «Сай-гон» (ликвидиро-
вана в 2019 году), основным видом деятельности которой заявлены подготов-
ка и прядение текстильных волокон, на самом деле не вела реальной хозяйст-
венной деятельности. По версии следствия, она была подконтрольна одному 
из выгодоприобретателей похищенных из СБ-банка активов — экс-банкиру 
Степану Мелконову. Во всяком случае, именно такие показания дал ряд свиде-
телей, включая якобы и гендиректора ООО «Сай-гон». При этом следователи 
выяснили, что за полученное у СБ-банка право получить крупный долг с изда-
тельства ООО рассчиталось с кредитным учреждением векселями Военно-про-
мышленного банка, которые, согласно выводам экспертизы, стоили 1 руб.

Сам господин Вовченко, который, как и его деловой партнер Мелконов (оба 
находятся в розыске), через своего адвоката заявил следствию, что сделка по 
переуступке прав требования этого долга с его стороны была оформлена по 
всем правилам. При этом ее конечным бенефициаром он якобы назвал неких 
выходцев с Кавказа, очевидно, намекая на семью президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, члены которой, как позже утверждали СМИ, являлись кли-
ентами СБ-банка. Впрочем, подтверждения, что эту сделку господин Вовчен-
ко провернул в интересах кого-либо, кроме Степана Мелконова, подтвержде-
ния не нашла. Более того, в ходе допросов свидетелей выяснилось, что в самом 
СБ-банке о договоре цессии с ООО «Сай-гон» никто не знал. Этот факт дает сле-
дователям основания полагать, что документ, скорее всего, вообще был фик-
тивным и оформить его господин Вовченко вполне мог задним числом. На 
данный момент правоохранителям известно как минимум о пяти подобных 
договорах переуступки прав требования на сумму более 3 млрд руб. Ни по од-
ному из них СБ-банк не получил от цессионариев ни копейки. 

В итоге вместо того, чтобы оказаться в конкурсной массе и пойти на выпла-
ты кредиторам, деньги издательства «Росмэн» оказались у предполагаемых 
мошенников.

Напомним, что Андрей Вовченко и Степан Мелконов, основные фигуран-
ты целого ряда уголовных дел о хищении активов СБ-банка, сейчас прожива-
ют в Канаде. Первый перебрался туда через три месяца после краха кредит-
ного учреждения. А вот господин Мелконов — только в прошлом году, когда 
замаячила перспектива ареста. До этого экс-банкир проходил по делу в качест-
ве свидетеля. В июле нынешнего года Тверской райсуд Москвы по ходатайст-
ву следствия заочно арестовал Степана Мелконова. 2 ноября аналогичное хо-
датайство будет рассмотрено и в отношении Андрея Вовченко.

Судостроительный банк был образован в 1994 году, а с 2008 года стал на-
зываться СБ-банк. Его основными клиентами являлись промышленные 
и торговые компании, некоторые СМИ и туристические фирмы. Среди них, 
например, фигурировали ГК СУ-155, Ассоциация авиационных грузовых опе-
раторов, ЗАО «Евразийский трубопроводный консорциум», ОАО «Центргаз-
нефть», «Камеди клаб продакшен», журнал «Эксперт», магазины «Магнолия» 
и ряд других. За год до отзыва лицензии входил в сотню крупнейших россий-
ских банков по сумме чистых активов. Лицензии лишен за проведение высо-
корискованной кредитной политики, связанной с размещением денежных 
средств в низкокачественные активы. В итоге банк полностью утратил собст-
венный капитал, что скрывал от регулятора, предоставляя ему недостоверную 
отчетность. 23 апреля 2015 года Арбитражный суд Москвы признал СБ-банк 
банкротом. Его обязательства перед кредиторами составили почти 37 млрд 
руб. В отношении топ-менеджмента банка был возбужден целый ряд уголов-
ных дел о выводе и хищении активов кредитного учреждения. На данный мо-
мент некоторые фигуранты уже осуждены, а в отношении еще целого ряда 
экс-руководителей, в том числе скрывающихся за границей, расследование 
продолжается.

Олег Рубникович

Издателей обвели 
вокруг банка
Сотрудниками МВД выявлена 
крупная финансовая афера

В Мещанском  райсуде 
Москвы закончились пре-
ния сторон по уголовно-
му делу об организации 
преступного сообще-
ства в группе компаний 
«Сумма». «Единствен-
ное, чего добилось гособ-
винение,— Кафку сдела-
ло былью»,— заявил глава 
группы Зиявудин Магоме-
дов, для которого обвине-
ние запросило 24-летний 
срок. По версии его стар-
шего брата Магомеда Ма-
гомедова, в этом деле по-
терпели только « Сумма» 
и ее многочисленные 
 сотрудники. 

В понедельник последние 
слова в ходе прений сторон 
сказали Зиявудин Магоме-
дов и его старший брат Маго-
мед Магомедов, а их адвока-
ты выступили с репликами. 
Из них выходило, что все уго-
ловное дело — «декларатив-
ный симулятор правозакон-
ности». Если ущерб и был 
причинен, то братьям Ма-
гомедовым, самой «Сумме» 
и ее многочисленным работ-
никам. По эпизоду с Объеди-
ненной зерновой компанией 
(предполагаемый ущерб от 
мнимых сделок с ее участи-
ем — 613,7 млн руб.) постра-
дал Зиявудин Магомедов, 
а от проекта по строительст-
ву железнодорожной линии 
Кызыл—Курагино уже потер-
пели оба брата, оценившие 
свои потери почти в 4 млрд 
руб. Следствие же считает, 

что братья Магомедовы при-
чинили ущерб в размере 
5,4 млрд руб.

По их версии, говорить 
в данном деле следует и об 
ущербе, нанесенном вхо-
дившим в «Сумму» компа-
ниям, которые в свое время 
являлись лидерами инду-
стрии, а теперь их банкро-
тят. По данным же следст-
венного департамента МВД, 
а затем и гособвинения, 
компании «Суммы», создан-

ные задолго до образования 
предполагаемого ОПС, явля-
лись его структурными под-
разделениями. 

Подсудимые указывают, 
что, например, при осущест-
влении ими проекта на Кре-
стовском острове, где потом 
построили «Газпром Арену», 
работы были закончены на 
девять месяцев раньше сро-
ка и обошлись на 400 млн 
руб. дешевле, что сродни 
«подвигу». А вместо наград 

за это — обвинение в хище-
нии всей суммы контрак-
та — 2,1 млрд руб.

К тому же, отмечают го-
спода Магомедовы, само-
го хищения быть не могло, 
поскольку по всем проек-
там представлены банков-
ские гарантии, «исключаю-
щие абсурдные обвинения 
следствия». В итоге, по их 
версии, ГК «Сумма», одна из 
самых динамичных част-
ных компаний, приносив-

шая в 2010–2018 годах еже-
годно от 30 млрд до 50 млрд 
руб. налогов была букваль-
но «разгромлена», а тысячи 
ее сотрудников остались без 
работы. Акционерам груп-
пы нанесен ущерб, который 
их адвокаты назвали «ко-
лоссальным», отнеся к нему 
и конфискацию $750 млн, 
вырученных за сделку по 
продаже «Транснефти» 50,1% 
акций Новороссийского 
морского торгового порта.

Защитники надеются, 
что подсудимых оправдают 
хотя бы по наиболее тяжко-
му обвинению в организа-
ции преступного сообщест-
ва (ст. 210 УК). 

По данным СД МВД и Ген-
прокуратуры, подсудимые 
во главе с братьями Маго-
медовыми организовали 
мошенничество и растра-
ты (ст. 159 и 160 УК) при ре-
ализации целого ряда про-
ектов, в том числе в рамках 
подготовки к чемпионату 
мира по футболу, на общую 
сумму 11 млрд руб. Обвине-
ние запросило для Зияву-
дина Магомедова 24, а для 
экс-сенатора Магомеда Ма-
гомедова — 21 год колонии 
строгого режима. Осталь-
ные фигуранты могут сесть 
на сроки от 8 до 18 лет. Иму-
щество обвиняемых хотят 
конфисковать.

Судья Олеся Менделеева 
планирует огласить приго-
вор 24 ноября.

Николай Сергеев

Братья Магомедовы все сказали
Судья удалилась на вынесение приговора основателям группы «Сумма»

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование обстоя-
тельств поставки более 350 тыс. 
бракованных форменных руба-
шек для сотрудников МВД. След-
ствие считает, что при производ-
стве одежды были использованы 
некачественные нити. В резуль-
тате полицейскому ведомству, 
по подсчетам СКР, был причи-
нен ущерб в размере 564,5 млн 
руб. Единственного фигуран-
та дела — генерального директо-
ра компании «БМФ» Бориса Ля-
шука следствие называет лишь 
исполнителем махинации, а ее 
организаторы за три года рас-
следования так и не установле-
ны. Бизнесмен вины не признает. 
Считая следствие необъектив-
ным, он отказался от чтения ма-
териалов дела, требуя их ско-
рейшей передачи в прокуратуру, 
а затем в суд.

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование дела о по-
ставках сотен тысяч бракованных 
фирменных рубашек для нужд МВД. 
Уголовное дело о мошенническом 
хищении бюджетных средств в осо-
бо крупных размерах (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) было возбуждено в марте 2019 
года следственным департаментом 
МВД, и два года в нем фигурирова-
ли «неустановленные лица». Однако 
в 2021 году, когда материалы были 

переданы в управление ГСУ СКР по 
расследованию преступлений, со-
вершенных должностными лица-
ми правоохранительных органов, 
в нем появился единственный фи-
гурант — обвинение было предъяв-
лено гендиректору компании «БМФ» 
Борису Ляшуку. Басманный суд сто-
лицы арестовал бизнесмена 28 ок-
тября 2021 года, и с тех пор эта мера 
пресечения не изменилась. А недав-
но Мосгорсуд, удовлетворив хода-
тайство следствия, продлил арест 
господина Ляшука уже до 14 меся-
цев — до 26 декабря 2022 года.

Как следует из материалов рассле-
дования, партия негодного товара 
была поставлена полицейскому ве-
домству пять лет назад по полумил-
лиардному контракту, заключен-
ному МВД с компанией господина 
Ляшука. Соглашение было заключе-
но 5 мая 2017 года, со стороны заказ-
чика его подписал Сергей Горелик, 
занимавший должность замначаль-
ника управления организации мате-
риально-технического обеспечения 
департамента тыла МВД. В августе 
было подписано допсоглашение, 
стоимость поставок в итоге состави-
ла 564,5 млн руб. По контракту испол-
нитель должен был изготовить и по-
ставить МВД более 350,6 тыс. рубашек 
с длинным и коротким рукавом, се-
ро-голубого и белого цвета, для не-
скольких категорий сотрудников.

Однако, считает следствие, госпо-
дин Ляшук, желая сэкономить на ис-
полнении контракта, якобы давал 
указания использовать при поши-
ве нити, которые не соответствова-
ли техническим требованиям или 
были гнилыми, из-за чего рубашки 
быстро изнашивались и приходили 
в негодность.

Отметим, что помимо рубашек 
соглашение предусматривало так-
же поставку компанией «БМФ» для 
нужд полицейского ведомства фор-
менных блузок и платьев. К их каче-
ству у СКР претензий нет, однако об-
виняемому в итоге вменен в вину 
ущерб на полную стоимость кон-
тракта. При этом еще год назад в деле 
фигурировала сумма ущерба, равная 
лишь стоимости поставленных руба-
шек — чуть более 270 млн руб. МВД 
признано потерпевшим по делу.

По данным „Ъ“, в материалах дела 
имеются гарантийные письма ком-
пании-исполнителя, в которых го-
ворится, что компания «БМФ» готова 
в случае выявления недостатков за-
менить поставленную ей МВД про-
дукцию, определен и гарантийный 
срок: в случае хранения на скла-
дах — 10 лет, а в случае носки — один 
год. Однако заказчик с претензиями 
к компании не обращался.

Борис Ляшук вины не признает. 
Считая следствие предвзятым, он 
отказался знакомиться с более чем 

ста томами уголовного дела после 
завершения расследования. Как от-
метила „Ъ“ его адвокат Ольга Шоку-
рова, ее подзащитный настаивает 
на скорейшей передаче материалов 
дела в прокуратуру, а затем в суд, од-
нако следователь не делает этого, 
несмотря на несколько поданных 
ею ходатайств. Вместо этого, гово-
рит адвокат, под разными предлога-
ми «следователь пытается заставить 
моего доверителя изменить его по-
зицию и читать тома дела, хотя это 
противоречит законодательству». 
«Эти действия убеждают меня, что 
расследование проведено неком-
петентно, и обвинение, затягивая 
передачу дела в суд, пытается вы-
играть время, чтобы закрыть свои 
недочеты»,— подчеркнула госпожа 
Шокурова. Защита также настаива-
ет, что инкриминируемое господи-
ну Ляшуку преступление относит-
ся к сфере предпринимательской 
деятельности, что делает содержа-
ние бизнесмена под стражей неза-
конным. Однако следствие, резю-
мировала адвокат, «игнорирует все 
доводы, которые подтверждают не-
виновность подзащитного, вклю-
чая результаты экспертиз и допросы 
свидетелей», а вместо «установления 
объективной истины по делу пыта-
ется добиться от Бориса Ляшука ого-
вора своих бизнес-партнеров».

Владислав Трифонов

Дело сшили некачественной нитью
Бизнесмена обвинили в мошенничестве при поставке рубашек для МВД

Как стало известно „Ъ“, из-под стражи освобо-
жден один из бенефициаров ПАО «Банк „Премь-
ер Кредит“» Илья Раевский, обвиняемый в особо 
крупной растрате. Во время следствия он находил-
ся в СИЗО, а на процесс по уголовному делу будет 
ездить из элитного коттеджного поселка в Подмо-
сковье. Ранее банкир под именем Богдана Погор-
жевского отсидел шестилетний срок за участие 
в заказном убийстве в 2006 году первого замести-
теля председателя правления ЦБ Андрея Козло-
ва. Сейчас он также полностью признал свою вину 
и помог СКР раскрыть преступление.

Согласно постановлению апелляционной инстанции 
Мосгорсуда, Илья Раевский, находившийся под стражей 
39 месяцев — с 2019 года, был освобожден из СИЗО. В ка-
честве новой меры пресечения ему было избрано на-
хождение под домашним арестом в СНТ «Горки-2». Это 
элитный охраняемый коттеджный поселок в 17 км от 
МКАД, относящийся к городскому округу Одинцово, 
в котором дома в среднем продают за 50–60 млн руб.

В период нахождения под домашним арестом Мосго-
рсуд запретил обвиняемому Раевскому общаться с дру-
гими фигурантами расследования и их представителя-
ми; использовать почту, средства связи и интернет, за 
исключением случаев вызова скорой помощи, сотрудни-
ков правоохранительных органов, аварийно-спасатель-
ных служб и оформления электронных пропусков в СНТ.

Контролировать соблюдение условий домашнего 
ареста сотрудники ФСИН будут с помощью электронно-
го браслета, надетого на обвиняемого, а также видеока-
мер, установленных на доме и выездах из СНТ.

Остальным фигурантам, в том числе бывшим перво-
му вице-президенту и. о. председателя правления банка 
Александру Юрковскому и зампреду правления «Пре-

мьер Кредита» Марине Косцовой, Мосгорсуд сохранил 
меру пресечения в виде нахождения в СИЗО.

По данным „Ъ“, послабления в режиме Илье Раевско-
му были сделаны по ходатайствам его защитников, от-
мечавших, что все следственные действия по делу дав-
но выполнены, сам финансист полностью признал вину 
в растрате, дал показания на сообщников и возместил 
часть нанесенного ущерба. Его дело надо было бы выде-
лить из общего производства, однако досудебное согла-
шение с господином Раевским Генпрокуратура заклю-
чать не стала.

Ранее уголовное дело по похожим обстоятельствам 
возвращал в Генпрокуратуру Замоскворецкий райсуд. 
Тогда его фигурантов оставили под стражей, а судебное 
разбирательство перенесли в Лефортовский суд.

Уголовное дело, по которому проходят финансисты, 
Лефортовский райсуд Москвы в конце августа этого года 
вернул генеральному прокурору Игорю Краснову для 
устранения препятствий его рассмотрения судом.

Поводом для этого, в частности, послужило отсутст-
вие в обвинительном заключении по делу данных о том, 
кому принадлежат похищенные в банке средства; сам 
способ растраты или присвоения подробно не распи-
сан, так же как и служебные полномочия господина Ра-
евского.

Обжалуя возврат дела, прокуроры указали, что Ле-
фортовский суд просто в нем не разобрался. Напри-
мер, способы хищения подробно расписаны в матери-
алах, а конкретизировать обязанности Ильи Раевского 
не имеет смысла хотя бы потому, что, как один из вла-
дельцев кредитного учреждения, он их просто не имел.

Суд с Генпрокуратурой согласился. Решение о возвра-
те дела было признано апелляцией не отвечающим тре-
бованиям закона. В результате Лефортовскому суду пору-

чено повторно рассмотреть дело, но уже в ином составе. 
Новое разбирательство пока не назначено.

Лицензия у банка «Премьер Кредит» была отозва-
на еще в 2017 году. По данным ЦБ, в ходе проверки им 
были выявлены сделки, направленные на вывод акти-
вов, которые осуществлялись «путем выдачи кредитов 
заемщикам, имеющим сомнительную платежеспособ-
ность и не ведущим реальной хозяйственной деятель-
ности». Следствие ранее сообщало, что таких сомнитель-
ных займов было оформлено на сумму более 1,4 млрд 
руб. Главным фигурантом дела до признания вины счи-
тался Илья Раевский. Следствие полагало, что именно 
он находил фиктивных заемщиков, а также руководил 
действиями исполнителей растраты и контролировал 
их. Теперь его место, судя по всему, заняли господа Юр-
ковский и Косцова.

И хотя в последних материалах говорилось, что Илья 
Раевский не судим, ранее он являлся фигурантом гром-
кого уголовного дела, отсидев шестилетний срок за со-
участие в заказном убийстве в 2006 году первого заме-
стителя председателя правления ЦБ Андрея Козлова. 
Обвиняемый, носивший тогда имя и фамилию Богдан 
Погоржевский, являлся одним из посредников меж-
ду заказчиком — председателем правления ВИП-бан-
ка Алексеем Френкелем — и исполнителями убийства 
господина Козлова. Поскольку обвиняемый Погоржев-
ский активно сотрудничал со следствием и был признан 
присяжными достойным снисхождения, за громкое 
преступление ему назначили минимальный шестилет-
ний срок, в то время как господин Френкель получил 19 
лет, а стрелки — пожизненное заключение и 24 года.

Николай Сергеев

Банкир сдался в кредит
Обвиняемый признался в растрате, как и ранее в соучастии в убийстве первого зампреда ЦБ

Зиявудин Магомедов настаивает на незаконности своего уголовного  
преследования  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) подана жалоба 
на решение Верховного суда РФ 
о ликвидации «Международно-
го Мемориала». Старейшая пра-
возащитная организация страны 
была упразднена по иску Генпро-
куратуры в декабре 2021 года, что 
не помешало ей стать лауреатом 
Нобелевской премии мира в октя-
бре 2022 года. В жалобе в Страс-
бург говорится о пяти нарушениях 
европейской Конвенции о защи-
те прав человека — от вмешатель-
ства в право на свободу объедине-
ний до «дискриминации» и «нака-
зания за критику власти».

Жалобу в ЕСПЧ на ликвидацию 
«Международного Мемориала» на-
правили юристы Центра защиты 
прав человека «Мемориал». Напом-
ним, «Международный Мемориал» 
был создан в 1987 году (одним из орга-
низаторов и первым почетным пред-
седателем был академик Андрей Саха-
ров). К 2021 году структура аккумули-
ровала 74 правозащитные и просвети-
тельские НКО. Одной из них был пра-
возащитный центр (ПЦ) «Мемориал», 
который среди прочего занимался ра-
ботой с архивами репрессированных 
и составлением современного «спи-
ска политзаключенных». В 2014 году 
ПЦ «Мемориал» был внесен в реестр 
иноагентов, два года спустя туда же 
попал и «Международный Мемори-
ал». А в 2021 году прокуратура Москвы 
и Генпрокуратура добились судебной 
ликвидации обоих «Мемориалов». 
Основанием стало «нарушение зако-
на об иностранных агентах» — в част-
ности, отсутствие «иноагентской» мар-
кировки. Представители Роскомнад-
зора и Министерства юстиции заяви-
ли про «грубость и неоднократность 
нарушений законодательства», кото-
рые «не подвергаются сомнению».

Отметим, что с 2013 года ЕСПЧ 
принял больше 70 жалоб на «иноа-
гентское» законодательство и вынес 
по ним общее решение в июне 2022 
года. Тогда Страсбург заключил, что 
российское законодательство об ино-
странных агентах «не соответствует 
требованиям конвенции». В том же 
решении ЕСПЧ заключил, что «Меж-

дународный Мемориал» был признан 
иностранным агентом «на основании 
дефектных положений» закона. Ор-
ганизация добросовестно маркиро-
вала свои сайты и материалы, но не 
сообщения в соцсетях, посчитав, что 
посты «не являются „материалом“ по 
смыслу закона».

В октябре 2022 года «мемориаль-
цы» получили Нобелевскую премию 
мира за «отстаивание права крити-
ковать власть и защищать фунда-
ментальные права граждан». А вме-
сто ликвидированного ПЦ «Мемори-
ал» был создан Центр защиты прав че-
ловека (ЦЗПЧ) «Мемориал». Юристы 
ЦЗПЧ и подали жалобу в Европей-
ский суд. Соавтор документа Жаргал 
Будаев считает, что российские влас-
ти нарушили в отношении «Мемо-
риала» сразу пять статей конвенции, 
в том числе «право на свободу выра-
жения мнения» и «право на свободу 
объединений». Вмешательство госу-

дарства в эти права «не было предус-
мотрено законом и не является необ-
ходимым в демократическом общест-
ве», говорится в жалобе.

Также было нарушено «право не 
привлекаться к повторному наказа-
нию», считают юристы «Мемориа-
ла». Ведь отсутствие маркировки под-
тверждалось в суде вынесенными ра-
нее административными штрафами. 
Речь идет про десять эпизодов нару-
шения «производства и распростра-
нения материалов» организацией, 
выполняющей «функции иноагента» 
(ч. 2 ст. 19.34 КоАП). В 2019 году суды 
оштрафовали «Международный Ме-
мориал» по этой статье на общую сум-
му в 4,5 млн руб., после чего организа-
ция заявила об устранении недочетов. 
В жалобе в ЕСПЧ юристы настаивают, 
что ликвидация — «повторное наказа-
ние» за то же самое нарушение КоАП. 
Ранее ВС РФ этот довод отклонил.

Еще два пункта жалобы связаны 
с «дискриминацией» и «наказани-
ем за критику власти». Дискримина-
ция обосновывается тем, что наказа-

ние «не грозит тем, кто не получает 
иностранного финансирования и не 
критикует власть».

Документ зарегистрирован 
в ЕСПЧ, но говорить о принятии жа-
лобы в работу рано, говорит Жаргал 
Будаев. Он напомнил: несмотря на 
фактическое прекращение отноше-
ний между РФ и Советом Европы, суд 
в Страсбурге продолжает рассматри-
вать жалобы на Россию, если предпо-
лагаемое нарушение прав произош-
ло до 16 сентября 2022 года. У рос-
сийских властей другой подход: пре-
зидент Владимир Путин подписал 
закон о неисполнении постановле-
ний ЕСПЧ, вынесенных после 15 
марта, даже если сама жалоба была 
подана еще до разрыва отношений 
с СЕ. «Хотя российское правитель-
ство и игнорирует постановления 
ЕСПЧ, важно само подтверждение 
и освещение системных проблем 
в стране,— считает Жаргал Будаев.— 
Остается надежда, что в будущем они 
все же будут исполнены».

Мария Старикова

«Мемориала» нет,  
а жалоба есть
Российские правозащитники оспорили в ЕСПЧ  
ликвидацию своей старейшей НКО

49% россиян жалеют, что не уде-
ляли должного внимания свое-
му здоровью в молодости. Это 
показало исследование сервиса 
по управлению здоровьем Budu, 
который попросил пользовате-
лей рассказать, как с годами ме-
няется их отношение к состоянию 
организма. Среди респонден-
тов младше 35 лет почти две тре-
ти (67%) не отмечают такого из-
менения. Также выяснилось, что 
47% россиян не заботятся о сво-
ем ментальном благополучии 
в молодом и зрелом возрасте.

Эксперты онлайн-сервиса по 
управлению здоровьем Budu в октя-
бре 2022 года опросили 1214 росси-
ян старше 18 лет из числа пользова-
телей сервиса методом онлайн-анке-
тирования. Почти половина росси-
ян (43%) младше 35 лет (авторы при-
няли этот возраст за рубеж), выясни-
ли они, не делают ничего для под-
держания своего здоровья. В то же 
время почти треть россиян старше 
35 лет следят за питанием, еще чет-
верть принимает витамины и БАДы. 
И только 9% россиян старше 35 не 
предпринимают никаких дейст-
вий, чтобы укрепить здоровье. Кро-
ме того, 76% респондентов в этой 
группе с возрастом стали вниматель-
нее относиться к своему организму. 
39% из них объяснили такие переме-
ны возникновением «определенных 
проблем» и 29% — постоянным пло-
хим самочувствием и усталостью. 
При этом 49% опрошенных росси-
ян жалеют, что не уделяли должно-
го внимания физическому состоя-
нию в более молодом возрасте. Сре-
ди респондентов младше 35 лет по-
чти две трети (67%) не отмечают из-
менения в отношении к своему здо-
ровью с годами.

Эти данные подтверждает ис-
следование Всероссийского центра 
изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), проведенное в мае это-
го года. Большинство россиян с той 
или иной периодичностью обраща-
ются к врачам (81%), отмечают соци-
ологи ВЦИОМа. Причем треть опро-
шенных делают это в случае острой 
необходимости, когда откладывать 
проблему больше нельзя (32%). По-
чти вдвое реже визит к врачу совер-
шают, когда не удается справиться 
с возникшими жалобами самосто-
ятельно (18%). Такая же доля опро-
шенных записывается на прием сра-
зу при возникновении жалоб или 
обострении хронических заболева-
ний (17%). Чаще всего так делают мо-
лодые люди 18–24 лет (35%). Нако-
нец, наименее распространенный 
мотив похода к врачу — регуляр-
ный контроль состояния здоровья 
(14%). Профилактические осмотры 
чаще проходят граждане в возрасте 
60 лет и старше (19%), россияне с хо-
рошим материальным положением 
(21%) и жители Москвы и Санкт-Пе-
тербурга (22%).

Заместитель главного врача он-
лайн-сервиса по управлению здоро-
вьем Budu Елена Зябликова назвала 
результаты исследования «ожидае-
мыми»: «Хоть сейчас среди молоде-
жи распространяется тренд на бо-
лее пристальное внимание к свое-
му состоянию, все равно это не срав-
нится с более возрастными паци-
ентами». Кардиолог телемедицин-
ской компании МК «Доктор рядом» 
Юлия Фокина утверждает, что врачи 
сталкиваются не только с заболева-
ниями, которые можно достаточно 
успешно профилактировать с моло-
дого возраста, но и с болезнями, ко-
торые не были выявлены своевре-

менно. Например, только около 50% 
людей знают, что у них повышено 
артериальное давление.

Исследование Budu показало, что 
более трети россиян (35%) не пользу-
ются гаджетами для контроля здоро-
вья. Респонденты обеих возрастных 
категорий, которые все же обраща-
ются к техническим средствам, на-
иболее часто выбирают смарт-часы 
(17%), фитнес-браслеты (14%) и ум-
ные весы (13%). Однако различается 
причина их использования. Так, ре-
спонденты старше 35 лет чаще всего 
пользуются ими по прямому назна-
чению (32%), а аудитория до 35 лет — 
просто из интереса (32%).

«С одной стороны, культура здо-
рового образа жизни стала одним из 
модных трендов в молодежной сре-
де,— комментирует результаты ис-
следования директор центра гума-
нитарных технологий и исследова-
ний „Социальная механика“ Миха-
ил Чураков.— С другой — эта мода 
носит в значительной степени де-
кларативный, атрибутивный харак-
тер. Модно ходить на фитнес, носить 
умные часы, считать шаги. А осоз-
нанное здоровьесберегающее пове-
дение распространено гораздо мень-
ше, знания о таком поведении пока 
формируются социальными систе-
мами недостаточно». В результате, со-
глашается с авторами опроса госпо-
дин Чураков, здоровьем люди дейст-
вительно начинают заниматься по-
сле 30–35 лет, когда возникают ощу-
тимые проблемы.

Авторы исследования также вы-
яснили, что 47% россиян и до, и по-
сле 35 лет не заботятся о своем мен-
тальном здоровье. При этом более 
трети респондентов обеих возраст-
ных групп занимаются поддержкой 
психологического состояния само-
стоятельно с помощью медитаций, 
а 15% — посещают психолога. От-
метим, сначала в пандемию, а по-
том и после начала специальной 
военной операции на Украине экс-
перты фиксировали рост тревож-
ных расстройств в обществе и уве-
личение спроса на психологиче-
скую помощь. Так, по данным плат-
формы по подбору психологов Al-
ter, за период с 21 сентября, когда 
в России объявили частичную мо-
билизацию, по 12 октября количе-
ство людей, обращающихся за пси-
хологической поддержкой, выро-
сло на 74% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
По подсчетам Alter, количество сес-
сий с психологами в сентябре выро-
сло на 24% по сравнению с январем. 
Однако, как показывает исследо-
вание сервиса Budu, все равно для 
большинства россиян (38%) пробле-
мы ментального здоровья уходят на 
второй план, когда есть вещи более 
важные (к примеру, вопросы физи-
ческого здоровья).

«Есть ощущение, что мы стоим 
на пороге нового тренда, и важно 
задавать ему правильное направ-
ление,— продолжает Михаил Чура-
ков.— Культура обращения к спе-
циалистам по ментальному здоро-
вью развивается на глазах. Стано-
вится модным вести к психологам 
школьников, проводить тесты даже 
в детских садах». Господин Чураков 
отмечает, что проводники заботы 
о ментальном здоровье — родители. 
И просветительскую работу, по его 
мнению, необходимо вести именно 
с ними: «Потому что нынешние со-
рокалетние для борьбы с депресси-
ей жевали гудрон, прыгали по кры-
шам и не ходили к психологам».

Наталья Костарнова

Здоровые годы уходят
Половина россиян сожалеют, 
что не заботились о здоровье 
в молодости

За использование летних по-
крышек в зимние месяцы (а ши-
пованных — летом) ГИБДД на-
мерена штрафовать водите-
лей. МВД, выяснил „Ъ“, возоб-
новило работу над новой редак-
цией «перечня неисправностей 
и условий», при которых запре-
щена эксплуатация авто. Пред-
полагается, что документ всту-
пит в силу 1 марта 2023 года. 
Санкциями также будет грозить 
управление транспортным сред-
ством с неработающей антибло-
кировочной системой, нештат-
ными ксеноновыми или светоди-
одными лампами в фарах.

МВД направило в Аналитический 
центр при правительстве РФ новую 
редакцию перечня «неисправностей 
и условий», при которых запрещена 
эксплуатация транспортных средств. 
Перечень является частью постанов-
ления правительства №1090, ко-
торым утверждены ПДД. На него, 
в частности, ссылается ст. 12.5 КоАП, 
содержащая санкции (штраф от 
500 руб.) за управление авто с различ-
ными неисправностями — от перего-
ревших лампочек до неисправных 
тормозов. Первую редакцию нового 
перечня МВД опубликовала в 2020 
году, с тех пор документ неоднократ-
но переписывался. Затем работа над 
ним и вовсе была приостановлена 
в связи с запретом вносить измене-
ния в ПДД из-за регуляторной гильо-
тины. В октябре 2022 года Белый дом 
запрет снял, после чего МВД активи-
зировало работу.

„Ъ“ ознакомился с новой редакци-
ей перечня и отметил, что ряд норм 
приводят в соответствие с техрегла-
ментом Таможенного союза «О без-
опасности колесных транспортных 
средств». Зимой (декабрь—февраль) 
водителям легковых автомобилей 
(категория М1) и легких грузовиков 
(N1) будет запрещено ездить на лет-
них покрышках. Летом (июнь—ав-
густ) запрет коснется шипованных 
шин, причем независимо от катего-
рии транспортного средства. Регио-
ны получат право увеличивать вре-
менной промежуток действия ог-
раничений в силу географических 

и погодных условий. Якутия, напри-
мер, сможет продлить зимний сезон 
до октября—марта. Напомним, дан-
ный норматив уже записан в техре-
гламенте, но ГИБДД за его наруше-
ние не штрафует. После принятия 
перечня такое право появится.

Водители остальных типов гру-
зовиков (N2, N3), а также автобусов 
(M2, М3) при отсутствии зимних шин 
(шипованных или нешипованных) 
обязаны иметь с собой цепи проти-
воскольжения. Эти требования бу-
дут применяться по решению регио-
нов, чиновники смогут менять и вре-
менной промежуток их использова-
ния. На полноприводный транспорт 
повышенной проходимости (катего-
рии G) правило распространяться не 
будет. Для водителей автобусов мас-
сой от 5 тонн (категории М3) сделают 
исключение: если цепи невозмож-
но установить в «связи с особенно-
стями конструкции», их возить с со-
бой необязательно. Сегодня, напом-
ним, существует запрет на установ-
ку на одну ось шин разных размеров 
или типов (летняя / зимняя, с разны-
ми рисунками протектора), теперь 
это будет разрешено для временной 
установки на автомобиль запаски.

Согласно обзору Научного центра 
безопасности дорожного движения 
МВД за 2021 год (более свежих дан-
ных не публиковалось), в 19,5% ава-
рий, связанных с неисправностями 
транспорта, зафиксирована установ-
ка шин разных размеров, конструк-
ций, моделей на одну ось, в 10,9% — 
несоответствие шины модели авто-
мобиля, в 8,3% — износ рисунка про-
тектора, в 3,4% — внешние поврежде-
ния шин (пробои, порезы, разрывы), 
обнажающие корд покрышки.

Сегодня, напомним, запреще-
но эксплуатировать транспортное 
средство, у которого «не работают 
в установленном режиме или за-
грязнены внешние световые при-
боры и световозвращатели». ГИБДД 
намерена конкретизировать список 
неисправностей. Например, нельзя 
будет использовать в фарах и фона-
рях источники света, класс которых 
не соответствует «предусмотренно-
му в эксплуатационной документа-

ции». Речь идет об использовании 
нештатных газоразрядных (ксеноно-
вых) и светодиодных ламп в фарах, 
оптика которых под это не проекти-
ровалась. Такие лампы светят ярче 
ламп накаливания или галогенных, 
но их установка приводит к ослепле-
нию встречного потока. Неработа-
ющий автоматический корректор 
фар, предусмотренный производи-
телем, будет являться нарушением, 
так же как и неработающая антибло-
кировочная система ABS (инспектор 
определит это по горящей лампоч-
ке на приборной панели). Штрафом 
также будет грозить демонтаж штат-
ного регулятора тормозных сил, ко-
торый называют на водительском 
сленге «колдун». Многие граждане, 
не желая тратиться на покупку ново-
го, удаляют его, в результате тормо-
за функционируют некорректно, это 
приводит к ДТП.

«Не думаю, что у инспекторов воз-
никнут проблемы с определением 
сезонности шин, это видно невоо-
руженным взглядом, летняя рези-
на определяется по маркировке»,— 
указывает капитан ГИБДД в отстав-
ке, основатель общественного про-
екта «Подслушано у ДПС» Валентин 
Ильинов. Эксперт обратил внима-
ние на то, что регионы получили 
право лишь увеличивать зимний пе-
риод запрета езды на летней резине, 
тогда как ряд регионов, например, 
Краснодарский край или Адыгея, 
напротив, могли бы сократить его 
до одного месяца. Автовладельцы по-
рой ездят на летней резине «не от хо-
рошей жизни», добавляет вице-пре-
зидент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин: по-
крышки подорожали, ассортимент 
сокращается. Он также говорит о воз-
можных сложностях, которые могут 
возникнуть у автовладельцев при пе-
ремещениях между регионами, на-
пример из Краснодара в Москву. «По 
идее в каждой поездке нужно будет 
переобуваться, но делать этого никто 
не будет,— говорит господин Шапа-
рин.— Вопрос нужно как-то отрегу-
лировать». Комментируя усиление 
контроля за световыми приборами, 
эксперт рабочей группы «Безопас-

ность дорожного движения» в рам-
ках регуляторной гильотины Григо-
рий Шухман пояснил: нештатные 
ксеноновые и светодиодные лам-
пы грамотный инспектор в состоя-
нии обнаружить через стекло фары 
или подняв капот, хотя в случае с га-
зоразрядными сделать это чуть слож-
нее. «В любом случае вскрытие фары 
с анализом сменной лампы одноз-
начно говорит, стандартная она или 
нештатная альтернатива лампе нака-
ливания»,— резюмирует он. 

Судьба нового перечня зависит от 
позиции рабочих групп Аналитиче-
ского центра при правительстве РФ: 
они должны его согласовать или по-
просить доработать. По планам МВД 
поправки должны вступить в силу 
с 1 марта 2023 года.

Иван Буранов

Резину натягивают на штрафы
МВД меняет перечень неисправностей,  
при которых запрещена эксплуатация автомобилей

Несогласие с  закрытием 
«Мемориал» выразит 
в ЕСПЧ  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Со старым новым Лулой
Возвращению в Бразилии президента-социалиста  
обрадовались и на Западе, и на Востоке

Победа представителя Партии 
трудящихся Луиса Инасиу Лулы 
да Силвы на выборах президента 
Бразилии стала триумфом всех 
латиноамериканских левых, ко-
торые давно не были столь силь-
ны в регионе. При этом поздра-
вительные телеграммы пришли 
и из США, и из ЕС, и из стран—со-
юзниц по БРИКС. Избранный пре-
зидент, уже руководивший стра-
ной в 2003–2010 годах, обещает 
избавить Бразилию от «грустной 
роли международного изгоя», 
а во внутренней политике вплот-
ную заняться борьбой с бедно-
стью, голодом и неравенством. 
Между тем воплощать в жизнь за-
думанное господину да Силве бу-
дет непросто: страна расколота 
на две практически равные ча-
сти, и у будущего президента нет 
массовой поддержки ни в парла-
менте, ни на уровне региональ-
ных властей.

«Меня пытались похоронить за-
живо, и теперь я здесь, чтобы пра-
вить страной. В очень сложной си-
туации, но я уверен, что с помощью 
людей мы найдем выход и восстано-
вим мир»,— написал Лула да Силва 
в своем блоге в Twitter сразу после 
того, как был объявлен победителем 
второго тура выборов. Подробнее 
о своих планах он рассказал, вый-
дя к многочисленным сторонникам 
в Сан-Паулу. «Нет двух Бразилий. Мы 
одна нация»,— проскандировал по-
литик, пообещав работать на благо 
всех сограждан.

Такие обещания не случайны. Во 
втором туре выборов социалист да 
Силва набрал 50,9% голосов. Его со-
перник — пока еще действующий 
глава государства правопопулист 
Жаир Болсонару — заручился под-
держкой 49,1% избирателей. При 
этом долгое время в ходе подсчета 
голосов лидировал именно госпо-
дин Болсонару. Вероятно, вначале 
считались голоса из южных и запад-
ных регионов Бразилии, где пози-
ции действующего президента были 
крепки. А вот небогатые северо-вос-
точные провинции дружно проголо-
совали за социалиста.

Напомним, что во время своего 
предыдущего президентского срока 
Лула да Силва прославился развити-
ем социальных программ, которые 

помогли снизить уровень бедно-
сти. В воскресенье он дал понять из-
бирателям, что ключевая задача на 
ближайшие четыре года — борь-
ба с голодом. «Мы не можем считать 
нормальным, что миллионам муж-
чин, женщин и детей в этой стране 

нечего есть или что они потребля-
ют меньше калорий и белка, чем не-
обходимо. Бразилия больше не мо-
жет жить с этой огромной бездонной 
пропастью, с этой стеной из бетона 
и неравенства, которая разделяет 
страну на неравные части»,— напи-

сал Лула да Силва в Twitter. Избран-
ный президент пообещал вернуть 
бразильцам достойный уровень жиз-
ни, восстановить систему здравоох-
ранения и справиться с инфляцией.

Сразу после избрания политик 
уделил внимание и внешнеполити-

ческим вопросам. «Общаясь с разны-
ми мировыми лидерами, я слышу, 
что они соскучились по Бразилии… 
Сегодня мы говорим миру о том, что 
Бразилия возвращается. Что Брази-
лия слишком велика, чтобы испол-
нять эту грустную роль международ-
ного изгоя»,— заявил избранный 
президент на митинге. Объединяю-
щей для всего мира повесткой Лула 
да Силва видит защиту экологии. 
В этой связи он, например, пообе-
щал, что полностью сократит выруб-
ку лесов Амазонии.

Волна поздравлений доказа-
ла: доля истины в словах о том, что 
мир «соскучился по Бразилии», есть. 
В первую очередь победа Лулы да 
Силвы обрадовала других левых ли-
деров в Южной Америке — в частно-
сти, президентов Чили, Мексики, 
Аргентины, Колумбии, Венесуэлы. 
Глава последней из этих республик 
Николас Мадуро, например, напи-
сал в Twitter: «Да здравствуют наро-
ды, решившие стать свободными, 
суверенными и независимыми! Се-
годня в Бразилии восторжествовала 
демократия».

Доволен, похоже, и президент 
США Джозеф Байден: он поздра-
вил социалиста с победой на «сво-
бодных, честных и заслуживающих 
доверия выборах». Это был явный 
сигнал в адрес Жаира Болсонару, ко-
торый ранее давал понять, что мо-
жет и не признать итоги голосова-
ния. Риторика со стороны господина 
Болсонару насчет якобы непрозрач-
ности избирательного процесса вы-
зывала критику не только внутри 
страны, но и за ее пределами, в том 
числе и в руководстве США.

Поздравления приходили и из 
ЕС (глава Евросовета Шарль Мишель 
заявил, что «народ Бразилии прого-
лосовал за перемены»), и из Китая, 
и из Индии, и из России. В поздра-
вительной телеграмме президент 
РФ Владимир Путин обратился к по-

бедителю с такими словами: «Итоги 
голосования подтвердили ваш вы-
сокий политический авторитет. Рас-
считываю, что совместными уси-
лиями мы обеспечим дальнейшее 
развитие конструктивного россий-
ско-бразильского сотрудничества на 
всех направлениях».

Напомним, что в ходе предвы-
борной кампании Лула да Силва за-
являл (в частности, в интервью жур-
налу Time), что ответственность за 
российско-украинский конфликт 
лежит не только на Владимире Пути-
не, но и на Западе. Вероятно, новый 
президент попробует примерить на 
себя роль миротворца или по край-
ней мере активного участника пе-
реговоров на международной аре-
не. В том же интервью он удивлялся, 
почему еще до начала в феврале бое-
вых действий с Россией разговарива-
ли всего несколько раз в формате не-
скольких официальных встреч. По 
мнению политика, только десятки, 
а может, и сотни переговоров спо-
собны сдвинуть ситуацию с мертвой 
точки в сторону мирного урегулиро-
вания. На вопрос журналиста, что бы 
сделал он, оказавшись тогда в кресле 
президента Бразилии, политик от-
ветил: «Я бы позвонил Байдену, Пу-
тину, Германии и Франции». Теперь 
у него такая возможность появилась.

Впрочем, господину да Силве 
придется параллельно заниматься 
поиском компромиссных решений 
и внутри своей страны. Во время 
прошедшей кампании избирались 
не только президент, но и губерна-
торы, мэры и члены двухпалатно-
го парламента. У Лулы да Силвы нет 
поддержки ни в высшем законода-
тельном органе Бразилии, ни на 
уровне региональных властей. Ново-
му президенту придется снова столк-
нуться с «болсонаризмом» в Кон-
грессе, а также работать с правыми 
губернаторами (например, в том же 
Сан-Паулу), которые не очень горят 
желанием помогать социалисту.

Теперь у Луиса Инасиу Лулы да 
Силвы есть два месяца на то, чтобы 
сформировать правительство. В него 
войдут кандидаты от коалиции из 
десяти партий, которые поддержали 
политика на выборах. В должность 
господин да Силва вступит 1 января.

Павел Дубравский,  
Павел Тарасенко

Бразильские левые с востор-
гом восприняли возвраще-
ние во власть социалиста Лулы 
да Силвы, пообещавшего вер-
нуть согражданам достойный 
уровень жизни, восстановить 
систему здравоохранения  
и обуздать инфляцию   
ФОТО LEONARDO BENASSATTO / REUTERS

Антикитайская грамота 
Вашингтон и Пекин продолжают диалог глухих

В преддверии саммита G20 на 
Бали США и Китай пытаются воз-
обновить диалог, находящий-
ся в тупике. Госсекретарь Энто-
ни Блинкен провел телефонный 
разговор с главой МИД КНР 
Ван И, который до этого перего-
ворил с послом США в Пекине Ни-
коласом Бернсом. Несмотря на 
возросшую интенсивность кон-
тактов, отношения двух стран 
продолжают ухудшаться. Но-
вые ограничения, которые анон-
сировал президент Джо Байден, 
призваны выдавить Китай с аме-
риканского рынка микрочипов. 
Единственной сферой диалога 
становится стратегическая без-
опасность, в центре которой ока-
зался Тайвань. При этом главная 
интрига фактически свелась к во-
просу о том, смогут ли стороны 
избежать большой войны на Ти-
хом океане.

«Позвони мне,  
позвони»
Телефонный разговор госсекретаря 
США Энтони Блинкена и главы МИД 
КНР Ван И, инициированный амери-
канской стороной, состоялся в вос-
кресенье вечером по вашингтонско-
му времени, когда в Америке еще не 
началась рабочая неделя. В Вашинг-
тоне испытали потребность в сроч-
ной беседе несмотря на то, что нака-
нуне глава китайской дипломатии 
уже обсудил двусторонние отноше-
ния с американским послом в Пеки-
не Николасом Бернсом.

По итогам переговоров Энто-
ни Блинкена и Ван И стороны огра-
ничились краткими заявлениями. 
Они не дают оснований сделать вы-
вод о том, что за две недели до но-
ябрьского саммита G20 на Бали, на 
котором, предположительно, могут 
встретиться лидеры двух стран Джо 
Байден и Си Цзиньпин, позиции 
США и Китая начинают сближаться.

«Госсекретарь обсудил необходи-
мость поддержания открытыми ли-
ний коммуникации и ответственно-
го выстраивания отношений между 
США и КНР»,— говорится в письмен-
ном заявлении главы пресс-служ-
бы Госдепартамента Неда Прайса. 
В свою очередь, Ван И, комменти-

руя свой разговор с главой амери-
канской дипломатии, заявил, что 
«США должны прекратить сдержи-
вать и оказывать давление на Ки-
тай», и призвал «не создавать новых 
препятствий для отношений двух 
стран».

Общаясь в конце прошлой неде-
ли с одним из самых опытных аме-
риканских дипломатов, послом 
США в Пекине Николасом Бернсом, 
Ван И уже тогда сформулировал, что 
именно не устраивает Пекин в под-
ходе Вашингтона к отношениям 
с КНР. «США следует прекратить по-
пытки взаимодействовать с Китаем 
с позиции силы и постоянно думать 
о том, как бы подавить Китай и сдер-
жать его развитие»,— заявил китай-
ский министр, по словам которого 
отношения двух стран «переживают 
переломный момент». Он призвал 
Николаса Бернса попытаться наве-
сти мост между Пекином и Вашин-
гтоном.

Пока одна часть членов коман-
ды Джо Байдена стучится в китай-
скую дверь, другая часть упирает на 
то, что диалог никак не складыва-
ется. Как заявила замгоссекретаря 
США по контролю над вооружения-
ми и международной безопасности 
Бонни Дженкинс, переговоры по 
этой проблематике происходят на 
разных международных площадках, 
однако количество контактов не пе-
реходит в новое качество взаимопо-
нимания. «Переговоры, которые мы 
хотим наладить, я даже не буду про-
износить слова „контроль над воору-
жениями“, просто сокращение ри-
ска, до настоящего времени не были 
успешными»,— констатировала Бон-
ни Дженкинс.

Тотальное  
соперничество
На этом фоне последние попыт-
ки форсировать подготовку к воз-
можной встрече Джо Байдена и Си 
Цзиньпина на Бали происходят на 
фоне дальнейших шагов Вашинг-
тона, сокращающих поле для диа-
лога. Выступая в прошлый четверг 
в городе Сиракьюс (штат Нью-Йорк), 
Джо Байден обнародовал стратегию 
наращивания производства полу-
проводников, реализация которой 

должна подорвать китайские пози-
ции на рынке США. По словам гла-
вы Белого дома, ряд американских 
компаний намерен вложить милли-
арды долларов в производство чи-
пов внутри страны. «Это поможет 
победить в конкурентной борьбе во 
всем мире. Я слышал от Си Цзиньпи-
на, что он немного обеспокоен этим. 
Но я не шучу. Как я ему сказал, суть 
не в конфликтах, а в конкуренции. 
Мы снова в игре. Мы конкурируем 
по-крупному»,— заявил Джо Бай-
ден, сделав акцент на том, что нацио-
нальная безопасность США «зависит 
от доступа к самым новым компью-
терным чипам в мире».

В день выступления Джо Байдена 
замминистра торговли США по про-
мышленности и безопасности Алан 
Эстевес сообщил, что американская 
сторона рассчитывает уже в ближай-
шее время договориться с союзни-
ками об их присоединении к ранее 
введенным Вашингтоном ограниче-
ниям на экспорт в Китай современ-
ной аппаратуры для производства 
чипов. По словам Алана Эстевеса, по-
следующими шагами могут стать ог-
раничения на поставки Китаю техно-
логий, связанных с вычислениями 
на квантовых компьютерах, передо-
вой биотехникой и c программным 
обеспечением для систем искусст-
венного интеллекта. Поясняя необ-
ходимость всех этих ограничитель-
ных мер, американский чиновник 
назвал их целью не удар по экономи-
ке Китая, а обеспечение националь-
ной безопасности США.

В связи с этим китайские СМИ на-
поминают, что 7 октября Министер-
ство торговли США запретило про-
дажу КНР наиболее современных 
чипов, а также оборудования, ком-
плектующих и программного обес-
печения для их производства. Осо-
бо жесткому контролю подверглись 
технологии, связанные с искусствен-
ным интеллектом и c потенциаль-
ным военным применением. Кро-
ме того, гражданам США запретили 
консультировать китайскую сторо-
ну или оказывать ей другие услуги 
в этой сфере.

В свою очередь, агентство Bloom-
berg сообщает, что США намерены 
ввести против КНР санкции по моде-

ли антироссийских. Их обсуждение 
началось в ходе подготовки к торго-
вому форуму высокого уровня меж-
ду США и ЕС, который пройдет 
в начале декабря. Впрочем, по ин-
формации агентства, ряд европей-
ских стран не спешат поддержать эту 
идею. Германия, например, предла-
гает сначала изучить, какие именно 
технологии Пекин сможет использо-
вать в качестве военных.

«Попытки США наладить ди-
алог с Пекином и одновремен-
но продолжать закручивать гайки 
в торгово-экономических и науч-
но-технических связях вынудили 
китайскую сторону сделать вывод 
о том, что рассчитывать на какие-то 
уступки и компромиссы в этой обла-
сти уже не имеет смысла,— заявил 
„Ъ“ замдиректора ИМЭМО РАН Алек-
сандр Ломанов.— США дают понять, 
что они сделают все для того, чтобы 
помешать Китаю в развитии передо-
вых технологий, в ответ Китай дела-
ет ставку на импортозамещение». Та-
ким образом, по словам эксперта, 
«диалог двух стран к сегодняшнему 
дню окончательно оглох на одно тор-
гово-экономическое и технологиче-
ское ухо». Господин Ломанов уверен, 
что в этой ситуации единственной 
сферой возможного диалога Вашин-
гтона и Пекина может стать стратеги-
ческая безопасность, подобно тому, 
как в годы холодной войны вели пе-
реговоры СССР и США. В центре это-
го диалога для сторон должен ока-
заться Тайвань.

«В китайских СМИ, блогосфере 
и экспертных кругах всерьез опаса-
ются повторения украинского сце-
нария в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе, когда Вашингтон вначале 
спровоцирует Пекин на проведе-
ние своей спецоперации на остро-
ве, а потом развяжет против него 
опосредованную войну с участием 
союзников. Переговоры по Тайва-
ню могли бы стать шансом догово-
риться о том, чтобы эта проблема не 
стала спусковым крючком для боль-
шой войны на Тихом океане»,— ут-
верждает Александр Ломанов. По-
сле чего, правда, оговаривается: 
«Впрочем, пока (учитывая, что до-
верие между сторонами на нуле 
и второе „ухо безопасности“ пло-

хо слышит) стороны активно гото-
вятся к сценарию силового проти-
востояния».

«Острие копья» 
Действительно, одновременно с ди-
пломатическим и экономическим 
давлением на Китай США продол-
жают наращивать свой военный по-
тенциал в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Об очередном шаге в этом 
направлении сообщил вчера австра-
лийский телеканал ABC: в ближай-
шие годы США разместят на терри-
тории Австралии стратегические 
бомбардировщики B-52, способные 
нести как обычное, так и ядерное 
оружие.

Для этого на севере Австралии 
непосредственно рядом с авиаба-
зой Тиндал будет построен новый 
объект («Операционный центр эска-
дрильи»), включающий стоянку для 
шести B-52, склад боеприпасов, ре-
зервуары для топлива, ангар для те-
хобслуживания и ремонта. Работы 
планируется завершить к 2026 году, 
бюджет расширения авиабазы — 
$100 млн.

В Пентагоне журналистам под-
твердили информацию о планах 
размещения в Австралии B-52, по-
яснив, что это «пошлет противни-
кам сильный сигнал о способно-
сти США проецировать мощь своей 
ударной авиации». В австралийском 
Минобороны отказались комменти-
ровать ситуацию.

Опрошенные ABC американские 
и австралийские эксперты не сом-
неваются, что под противником по-
дразумевается Китай. Расширение 
своего военного присутствия в реги-
оне Соединенным Штатам нужно, по 
их мнению, в рамках напряженной 
ситуации вокруг Тайваня. «Присут-
ствие на севере Австралии бомбар-
дировщиков, потенциально способ-
ных атаковать материковый Китай, 
покажет Пекину, что любые его дей-
ствия в отношении Тайваня повле-
кут широкие последствия»,— заяви-
ла телеканалу эксперт Центра новой 
американской безопасности Бекка 
Вассер. Ричард Тантер из австралий-
ского аналитического центра Nauti-
lus Institute при этом отметил: согла-
шаясь на подобное сотрудничество 

с Вашингтоном, Австралия выража-
ет готовность стать ключевым участ-
ником возможной войны США с Ки-
таем. «Это сигнал для китайцев, что 
мы готовы быть острием копья»,— 
сказал эксперт. И предупредил: ав-
стралийским властям надо быть 
готовыми, что в случае эскалации си-
туации объекты на территории стра-
ны могут стать мишенями для воору-
женных сил КНР.

По данным ABC, США также 
планируют заметно расширить 
свое присутствие на военной базе 
Пайн-Гэп, управляемой совместно 
американскими и австралийскими 
разведывательными службами. Этот 
шаг также направлен на сдержива-
ние Китая или противодействие ему 
в случае эскалации ситуации вокруг 
Тайваня.

Напомним, в опубликованной на 
прошлой неделе «Оборонной стра-
тегии США» Китай назван «глав-
ным стратегическим конкурентом 
на ближайшие десятилетия». К та-
кому выводу в Пентагоне пришли, 
«основываясь на все более агрессив-
ных действиях КНР по переделу Ин-
до-Тихоокеанского региона и между-
народной системы в соответствии 
со своими авторитарными устрем-
лениями». Предотвращать угрозу от 
усиливающегося соперника в обо-
ронном ведомстве США планируют 
через «расширяющуюся сеть союзни-
ков и партнеров» в регионе, а также 
посредством создания «устойчивой 
архитектуры безопасности». Австра-
лия причислена к ведущим партне-
рам в реализации этого плана (см. 
материал на сайте „Ъ“ от 28 октября).

В Китае на новость о расширении 
американского военного присут-
ствия в Австралии отреагировали 
ожидаемо негативно. В МИД КНР со-
чли, что США мыслят «устаревшими 
категориями эпохи холодной вой-
ны». «Действия американской сто-
роны обостряют региональную на-
пряженность, серьезно подрывают 
региональный мир и стабильность 
и могут спровоцировать гонку воо-
ружений в регионе»,— заявил офи-
циальный представитель ведомства 
Чжао Лицзянь.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко
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Nikkei 225 27587,46 (+482,26)
РТС 1111,68 (–2,07)
FTSE 100 7094,53 (+46,86)

DAX 30 13253,74 (+10,41)
DJIA* 32769,41 (–92,39)
NASDAQ Composite* 11011,39 (–91,06)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.11.22
Австралийский доллар 39,5619
Английский фунт 71,4333
Белорусский рубль 24,8851
Датская крона 82,3957

Доллар США 61,6229
Евро 61,1196
Индийская рупия** 74,3682
Казахский тенге** 13,1955

Канадский доллар 45,2610
Китайский юань* 83,9469
Норвежская крона* 59,3452
СДР 79,2113

Сингапурский доллар 43,6670
Новая турецкая лира* 33,1220
Украинская гривна* 16,6850
Шведская крона* 56,0621

Швейцарский франк 61,6722
Японская иена** 41,5697
*За 10. **За 100. 

Закрома нараспашку
Экспорт пшеницы из РФ в ноябре может вырасти

На фоне выхода России из зер
новой сделки экспорт пшени
цы из страны с начала сезона 
продолжает расти. Предвари
тельно отгрузки в ноябре оце
ниваются в 5 млн тонн, что 
превысит октябрьский по
казатель, а закрытие украин
ских портов может обеспе
чить дополнительный спрос 
на внешних рынках. Россий
ские экспортеры, впрочем, 
подчеркивают, что результаты 
не связаны со сделкой, объяс
няя их адаптацией к скрытым 
торговым барьерам — проб
лемам с платежами, страхов
кой и фрахтом судов,  которые 
все еще негативно влияют 
на  отгрузки.

Экспорт российской пшеницы 
в ноябре может оказаться не ниже 
уровня октября и превысить этот 
показатель, считают опрошенные 
„Ъ“ аналитики. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рын-
ка (ИКАР) Дмитрий Рылько предва-
рительно оценивает объем отгрузок 
в 5 млн тонн. «Это хороший пока-
затель для ноября»,— полагает он. 
Источник „Ъ“ среди крупных экс-
портеров ожидает экспорт в ноябре 
на уровне октября. Директор «Сов-
экона» Андрей Сизов говорит, что 
показатель может оказаться и выше, 
если не будет осложнений с погодой.

По данным аналитического цен-
тра «Русагротранса», в октябре Рос-
сия экспортировала 4,7 млн тонн 
пшеницы с учетом стран ЕАЭС — 
это рекордный уровень для этого 
месяца. Недельные отгрузки оста-
вались высокими — около 1,3 млн 
тонн, несмотря на сильные поры-
вы ветра в южных портах в течение 

нескольких дней, сказано в обзо-
ре аналитиков. По их подсчетам, за 
июль—октябрь 2022 года вывезено 
14,9 млн тонн пшеницы, что на 4,5% 
ниже уровня прошлого сезона.

Приостановка зерновой сдел-
ки может обеспечить дополнитель-
ный спрос на российскую пшени-
цу, считает один из собеседников 
„Ъ“. По словам Андрея Сизова, Ук-
раина в этом сезоне еще не отгру-
зила 7–8 млн тонн пшеницы. Суда 
из украинских портов все еще вы-
ходили 31 октября, и, вероятно, 
могут быть выпущены все находя-

щиеся в Черном море сухогрузы, 
но новые поставки под вопросом, 
уточняет он. Reuters сообщило, что 
обеспечивающая страховое покры-
тие украинского зерна в рамках 
сделки британская Ascot приоста-
новила оформление для новых гру-
зов до прояснения ситуации. В Ми-
нобороны РФ вечером 31 октября 
объявили о закрытии движения 
судов по гуманитарному коридору 
в  Черном море.

В Союзе экспортеров зерна гово-
рят, что для российских экспорте-
ров приостановка зернового кори-

дора ничего не изменит, как ничего 
не изменило его открытия. С нача-
лом военных действий РФ на Укра-
ине и западных санкций экспорте-
ры отмечали сложности с фрахтом 
судов, страхованием грузов и плате-
жами. Беспрепятственный доступ 
российского продовольствия на ми-
ровые рынки был частью зерновой 
сделки, но российские официаль-
ные лица не раз говорили о невы-
полнении этих договоренностей. 
«Мы и наши партнеры отчасти при-
выкли и адаптировались к скрыто-
му давлению»,— говорят в союзе.

В Объединенной зерновой ком-
пании (ОЗК) также уверяют, что экс-
порт российского зерна никак не 
связан со сделкой. К скрытым санк-
циям адаптировались ключевые 
покупатели — страны Ближнего 
Востока и Африки, говорят в компа-
нии. «С учетом рекордного урожая 
и возросшего экспортного потенци-
ала мы готовы нарастить поставки 
в этих направлениях и заместить 
выпадающие объемы на междуна-
родном рынке»,—  отмечает пред-
ставитель ОЗК.

Дмитрий Рылько подчеркивает, 
что Россия в этом сезоне с каждым 
месяцем наращивает экспорт зер-
на. По его словам, покупатели в ок-
тябре видимо ухудшили оценки ми-
рового баланса пшеницы, а у России 
есть гигантские резервы, и пше-
ница из страны торгуется дешев-
ле конкурентов. По данным ИКАР, 
средние цены на пшеницу из РФ 
с 12,5% протеином на конец прош-
лой недели были около $312 за тон-
ну (FOB). «Русагротранс» зафиксиро-
вал снижение котировок до $305 за 
тонну. Американская пшеница сто-
ила в среднем $384 за тонну, фран-
цузская — $345 за тонну, указывают 
аналитики.

По данным «Русагротранса», на 
последних тендерах Турции, Сау-
довской Аравии и Пакистана суще-
ственный объем закупки пришелся 
на пшеницу из РФ. После новостей 
о выходе России из зерновой сделки 
в понедельник стоимость фьючер-
са на пшеницу на Чикагской бирже 
росла на 5–6%. В «Совэконе» считают 
шансы на продолжение роста коти-
ровок высокими.
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Индонезия, крупнейший мировой 
производитель никеля, рассматрива-
ет возможность создать никелевую 
ОПЕК, куда войдут другие ключевые 
игроки этого рынка, заявил Finan-
cial Times министр по инвестициям 
страны Бахлил Лахадалия. «Я вижу 
преимущества создания ОПЕК для 
управления нефтяной торговлей 
и обеспечения большей предсказу-
емости для инвесторов и потребите-
лей»,— пояснил он. 

Индонезия пока не делала ка-
ких-либо предложений о формате со-
трудничества другим игрокам рынка, 
но уже ясно, что эта страна хочет стать 
одним из бенефициаров энергопере-
хода из-за ключевой роли никеля и ко-
бальта в производстве аккумуляторов. 

Если такая структура и будет со-
здана, то в нее могли бы войти Фи-
липпины (13,2% мирового производ-
ства никеля в рудах и концентратах, 
по данным Минприроды РФ), Рос-

сия — 9,6%, Новая Каледония — 8,2%, 
Австралия — 7%, Канада — 6,2%. Доля 
самой Индонезии составляет 31,3%. 
Вместе эти страны контролировали 
бы внушительные 75,5% мирового 
производства никелевых руд.

Однако круг крупнейших потреби-
телей никеля еще более тесный. Так, 
в последние десять лет глобальное по-
требление никеля устойчиво росло за 
счет Китая, который увеличивал вы-
пуск нержавеющей стали,— сейчас на 
него приходится 59% мирового потре-
бления металла. По данным Interna-
tional Nickel Study Group, на производ-
ство нержавеющей стали приходится 
более 70% потребления первичного 
никеля, а сектор аккумуляторов зани-
мает около 6%, но, как ожидается, он 
будет играть все более заметную роль 
в ближайшие годы. Крупнейшими 
производителями литий-ионных ак-
кумуляторов являются тот же Китай, 
Япония, Южная Корея и США, где рас-
положены штаб-квартиры ведущих 
компаний — производителей бата-
рей для электромобилей.

В теории поводом для создания 
картеля могут стать резкие скачки 
биржевой цены на никель в этом 
году. В марте 2022 года рынок был на-
пуган возможным прекращением по-
ставок российского никеля, что при-
вело к резкому закрытию коротких 
позиций по этому металлу на LME 
и взлету цен выше $100 тыс. за тон-
ну. Сейчас цена находится на уровне 
$21,7 тыс. за тонну, и с учетом планов 
Запада отказаться от российских то-
варов нельзя исключать новых рез-
ких колебаний. Картель производи-
телей, вероятно, мог бы позволить 
избежать этих скачков.

На этом, пожалуй, плюсы для по-
требителей заканчиваются. Вместо 
свободного рынка с биржевым цено-
образованием покупатели никеля вы-
нуждены были бы зависеть от реше-
ний картеля. А тот, как подсказывает 
история и простой здравый смысл, 
всегда пытается максимизировать 
собственную выгоду. Жертвами такой 
политики стали бы Китай и США, ко-
торые, несмотря на все существую-
щие между ними противоречия, веро-
ятно, постараются сделать все, чтобы 
такая структура никогда не возникла.

Потенциальными  
жертвами никелевого 
картеля станут   
Китай и США,  
которые постараются 
сделать все, чтобы  
такая структура  
никогда не возникла

Минцифры нацеливает ОС
В правительстве выбирают наиболее перспективные операционные системы

Минцифры провело опрос бизнеса 
и разработчиков софта для выбора «це
левых» российских операционных си
стем, по итогам которого были опреде
лены три ОС на базе Linux. По словам 
участников рынка, это необходимо 
для оптимизации господдержки и что
бы разработчикам проще было адап
тировать программы под конкретную 
систему, которых в реестре отечествен
ного ПО сейчас более 50. Но эксперты 
видят и другую возможную цель иссле
дования — оценить готовность компа
ний к отказу от софта и ОС Microsoft.

Собеседники „Ъ“ на российском IT-рынке 
рассказали, что Минцифры планирует опре-
делить три наиболее перспективные для го-
споддержки отечественные операционные 
системы (ОС), включенные в реестр россий-
ского ПО. В дальнейшем министерство, го-
ворит один из источников „Ъ“, хочет обязать 
российских разработчиков адаптировать 
свое ПО под эти системы.

По словам собеседника, близкого к Мин-
цифры, министерство в июле заказало Цен-
тру компетенций по импортозамещению 

в ИКТ (ЦКИКТ) исследование, чтобы опре-
делить наиболее популярные у российских 
компаний ОС. ЦКИКТ уже направил предва-
рительные итоги исследования в аппарат за-
местителя главы Минцифры Максима Пар-
шина. По итогам опроса, говорит источник 
„Ъ“, выделены три приоритетные ОС: Astra 
Linux (ГК «Астра»), ОС «Альт» («БазАльт СПО») 
и «Ред ОС» («Ред Софт»),— все они базируются 
на Linux. Проведение исследования подтвер-
дили в пресс-службе Минцифры, не уточ-
нив цели. В ГК «Астра», «Ред Софт» и «БазАльт 
СПО» отказались от комментариев.

• Сейчас в реестре ПО около 13,9 тыс. про-
дуктов и 4,4 тыс. правообладателей, из них 
более 50 ОС. Владельцы этого софта получа-
ют преференции при госзакупках, возмож-
ность сократить налог на прибыль с 20% 
до 3%, страховые взносы — с 14% до 7,6% и др.
После начала военных действий на Укра-

ине и последовавших санкций ряд зарубеж-
ных вендоров программного обеспечения 
и ОС остановили продажу и поддержку сво-
их систем в России, среди них — Microsoft, 
Red Hat и др. Правительство предложило 
российским компаниям переходить на рос-

сийские ОС. Однако российский софт из ре-
естра Минцифры все еще по большей части 
не адаптирован под отечественные операци-
онные системы, что осложняет переход (см. 
„Ъ“ от 20 сентября).

Президент ассоциации «Руссофт» Вален-
тин Макаров предполагает, что российским 
предприятиям хватит трех отечественных 
ОС. «Могу предположить, что другие ОС, 
не пользующиеся популярностью, не будут 
поддерживаться и развиваться их разработ-
чиками, а потому постепенно выйдут из рее-
стра»,— добавляет он.

Господин Макаров подчеркивает, что для 
каждой ОС требуется разработка отдельных 
приложений, поддержание их совмести-
мости, дополнительные затраты в результа-
те ложатся на пользователей. «Общей пра-
ктикой является придание наиболее часто 
используемому ПО, а ОС представляет, на-
верное, самый распространенный сегмент, 
статуса стандарта или квазистандарта, что 
снижает затраты на разработку приложе-
ний и обеспечение их совместимости с та-
кими стандартами»,— добавляет Валентин 
Макаров.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, за-
верил, что исключать из реестра отечествен-
ные системы, которые не вошли в топ-3 по 
популярности, не планируется: «Но разра-
ботчики ПО будут ориентироваться имен-
но на приоритетные ОС, поскольку не могут 
тратить ресурсы на поддержание всех». Пока 
до конца не понятно, уточняет собеседник 
„Ъ“, как именно министерство будет предпи-
сывать для разработчиков софта совмести-
мость с отечественными ОС — в рекоменда-
тельном или принудительном порядке.

Инициатива Минцифры логична, разра-
ботчикам ПО нужно понимать, под какую 
именно систему необходимо адаптировать 
свой софт, отмечает гендиректор Factory5 
(разрабатывают промышленное ПО) Денис 
Касимов. «Однако, скорее всего, подобный 
опрос проводится не для продвижения кон-
кретных операционных систем, а для оп-
ределения совместимости корпоративных 
систем с отечественными ОС»,— полагает 
эксперт. Возможно, допускает он, в Минциф-
ры пытаются определить готовность компа-
ний к отказу использовать Windows.

Тимофей Корнев

Российские железные дороги дотянулись до Крыма
Компания может начать пассажирские перевозки на полуостров

ОАО РЖД первой из российских гос
компаний может начать официально 
работать в Крыму. Минтранс обсужда
ет с ней возможность организации пас
сажирских перевозок на полуостров. 
Сейчас железнодорожная инфраструк
тура в Крыму принадлежит незави
симым от монополии «Крымским 
железным дорогам», а перевозки пас
сажиров организует частный «Гранд 
Сервис Экспресс» (ГСЭ). В ГСЭ заявили, 
что не обсуждают никакого варианта 
слияния с госкомпанией. По мнению 
экспертов, нет большой разницы, кто 
будет выполнять пассажирские пере
возки в Крым, но вопрос о вовлечении 
в них ОАО РЖД поднимает и другие 
проблемы — о передаче госкомпании 
«Крымских железных дорог» и об ор
ганизации управления перевозками 
на присоединенных территориях.

Минтранс обсуждает с ОАО РЖД воз-
можность начала пассажирских перевозок 
в Крым, сообщил 31 октября в Совете феде-

рации глава Минтранса Виталий Савельев. 
«Если раньше у нас были какие-то опасения, 
что ОАО РЖД может попасть под санкции, 
у них много международных проектов, сей-
час это все проще»,— цитирует его объяс-
нение ТАСС. В ОАО РЖД уточнили „Ъ“, что 
 вопрос обсуждается с Минтрансом.

Сейчас ОАО РЖД не присутствует в Кры-
му. Оператором пассажирских перевозок 
в регионе выступает частный «Гранд Сервис 
Экспресс» (ГСЭ). Инфраструктура принадле-
жит «Крымским железным дорогам» (КЖД), 
подконтрольным Росжелдору.

В сезон 2022 года ГСЭ перевозил пасса-
жиров в Крым 18 маршрутами из Москвы, 
Петербурга и регионов. За лето компания 
перевезла 1,5 млн пассажиров, на 68% боль-
ше, чем летом 2021 года. В межсезонье 2022–
2023 года курсируют девять поездов ГСЭ по 
восьми маршрутам в Крым: три — из Мо-
сквы, два — из Петербурга и четыре — из ре-
гионов (Омск, Пермь, Адлер, Кисловодск).

Как сообщили „Ъ“ в ГСЭ, компания пла-
нирует увеличить количество пассажирских 

поездов в Крым в следующем сезоне. «Мы ра-
ботаем над привлечением дополнительного 
подвижного состава»,— пояснили там.

О том, как именно планируется откры-
тие пассажирских перевозок в Крым — в до-
полнение к существующим или вместо них, 
пока разъяснений не давалось. На вопрос, 
помешают ли планы ОАО РЖД движению по-
ездов ГСЭ в Крым, в ГСЭ сообщили „Ъ“, что 
информацией о планах ОАО РЖД не распо-
лагают, выступают в качестве перевозчика, 
и график движения на 2023 год согласован. 
Потенциальное слияние ГСЭ с госкомпа-
нией, передача ей в управление подвижно-
го состава частного холдинга или какая-то 
другая форма интеграции не обсуждаются, 
 поясняют в ГСЭ.

Глава Союза пассажиров Кирилл Янков 
отмечает, что технически есть возможность 
добавить новые нитки графика для пасса-
жирских перевозок в Крым, но не хватает ва-
гонов. Их и сегодня ГСЭ предоставляет ОАО 
РЖД, говорит эксперт, там работали в том 
числе вагоны «Железных дорог Якутии». Но-

вые провозные емкости на крымском на-
правлении, если на полуостров не будут 
летать самолеты (сейчас аэропорты там за-
крыты из-за спецоперации), нужны, полага-
ет господин Янков. Однако необходимость 
в них отпадет, если будет запущено авиасо-
общение, отмечает он.

По мнению эксперта, «не лучше и не 
хуже», если в Крым поедет Федеральная пас-
сажирская компания (ФПК) ОАО РЖД, а не 
ГСЭ: это скорее касается санкционных ри-
сков. Однако тогда встает и вопрос о переда-
че ОАО РЖД инфраструктуры КЖД, а также 
управления железными дорогами присое-
диненных территорий Донбасса, Запоро-
жья и Херсонской области, а об этом пока 
речи не заходило. Господин Янков отмеча-
ет, что есть материковый железнодорож-
ный путь в Крым по новым территориям, 
но лишь формально, поскольку на участ-
ке между Донецком и Волновахой дорога 
вплотную подходит к линии фронта и по-
падает под обстрел.

Наталья Скорлыгина
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Как стало известно „Ъ“, к рос-
сийским брокерам активно пе-
реходят клиенты популярной 
среди отечественных инвесто-
ров американской Interactive 
Brokers (IB). Во многом это свя-
зано с расконвертацией депози-
тарных расписок в российские 
акции, которыми можно торго-
вать только на локальном рын-
ке. Но источники „Ъ“ говорят 
также о дополнительных слож-
ностях и проверках со сторо-
ны IB. Пока речь идет об огра-
ниченном числе брокеров и ты-
сячах клиентов. Однако многие 
российские инвесторы продол-
жают пользоваться услугами IB, 
несмотря на повышенные ри-
ски, включая возможность уси-
ления санкций.

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказал в кулуарах конфе-
ренции Smartlab о переходе ряда 
российских клиентов американ-

ской Interactive Brokers к отечествен-
ным брокерам. Факт перехода под-
твердил собеседник „Ъ“ в крупной 
брокерской компании, отметив, что 
процесс начался в августе—сентя-
бре и связан с расконвертацией ADR 
российских эмитентов, а также в ИК 
«Цифра брокер» (бывший «Фридом 
Финанс») и «Иволге Капитал». Другие 
брокеры, не находящиеся под санк-
циями, „Ъ“ не ответили.

• Закон, обязывающий российских 
эмитентов свернуть программы де-
позитарных расписок и конвертиро-
вать их в акции, был принят в апре-
ле. Программы ADR имели четыре 
десятка компаний и банков, в част-
ности, «Газпром», Сбербанк, МТС, 
«Норильский никель». Часть из них 
получила разрешение от правитель-
ства сохранить программы бессроч-
но, большинство эмитентов долж-
ны были их закрыть. Конвертация 
началась 15 августа и должна завер-
шиться 11 ноября.
Операционный директор «Циф-

ра брокер» Галина Карякина уточ-
нила, что в компанию пришли до 
тысячи клиентов IB. «Мы перево-
дили бумаги к нам по месту хране-
ния в Freedom Finance Europe. ADR 
на российские акции мы конверти-
руем с поставкой на счета клиентов 
в инвестиционную компанию „Точ-
ка брокер“»,— рассказала госпожа 
Карякина. Также в компанию обра-
щались потенциальные клиенты 
с российскими акциями, посколь-
ку IB отказывался выводить их на 
счета депозитариев в НРД. Через це-
почку номинального держания эти 
ценные бумаги переводились на 

российскую биржу, «чтобы клиенты 
могли ими торговать», пояснила го-
спожа Карякина.

По словам управляющего дирек-
тора компании «Иволга Капитал» 
Дмитрия Александрова, IB рекомен-
дует клиентам переводить ценные 
бумаги эмитентов с российскими 

активами, в частности депозитар-
ные расписки, на акции Yandex, VK, 
Ozon и другие.

Американский брокер также уси-
лил проверки в отношении неко-
торых клиентов, говорят участни-
ки рынка. По словам начальника 
управления брокерского обслужи-
вания БК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Натальи Кондратьевой, «IB стал за-
прашивать дополнительные доку-
менты у россиян», которые уже и так 
испытывали «проблемы с перево-
дом валюты». В результате возраста-
ли риски клиентов, в том числе ве-
роятность блокировки активов на 
счетах брокера. «Брокер — амери-

канский, подчиняется законодатель-
ству США. Если будут какие-то огра-
ничения для российских клиентов 
со стороны США, то он вынужден бу-
дет их оперативно исполнить»,— по-
яснила госпожа Кондратьева.

Повышенное внимание IB косну-
лось не только российских инвесто-
ров. Источник „Ъ“, близкий к броке-
ру, сообщил, что его клиенты также 
переходят в казахский Freedom Fi-
nance, поскольку IB закрыл ряд сче-
тов граждан страны.

Вместе с тем многие российские 
инвесторы продолжают пользовать-
ся услугами IB. По словам господина 
Александрова, в целом брокер «до-
вольно спокойно относится к инве-
сторам из России, не вынуждая их 
массово закрывать счета».

«Возможности инвестирования 
через иностранных брокеров на-
ходятся на совершенно другом ка-
чественном уровне: это и набор 
доступных инструментов без необ-
ходимости прохождения тестирова-
ния, и география инвестирования, 
в частности, доступ более чем к 60 
биржам, и разнообразные вспомога-
тельные сервисы для консультантов 
и инвесторов»,— пояснил руководи-
тель управления развития клиент-
ского сервиса ФГ «Финам» Дмитрий 
Леснов.

Клиентам IB, которым пришлось 
его покинуть по различным причи-
нам, придется искать альтернатив-
ных брокеров с похожим набором 
услуг. Госпожа Кондратьева полагает, 
что одним из вариантов будут броке-
ры из дружественных стран.

Ксения Куликова

Конвертация инвесторов
Российские брокеры получили клиентов от Interactive Brokers
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Процентное изменение 
за торговый день 
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В октябре корпоративные за-
емщики привлекли на вну-
треннем рынке долга около 
150 млрд руб., показав худший 
результат с начала лета. Сни-
жению активности эмитентов 
способствовала высокая нео-
пределенность на фоне возрос-
ших геополитических рисков, 
которая привела к росту сто-
имости заимствований. Толь-
ко в конце месяца, по мере сни-
жения ставок эмитенты нача-
ли возвращаться на рынок. До 
конца года аналитики ожида-
ют дальнейшего восстановле-
ния, а также роста активности 
в части размещений юаневых 
облигаций.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Cbonds, корпоративные за-
емщики в октябре сократили объем 
размещений на рынке внутреннего 
публичного долга. За месяц они про-
вели 47 размещений на 145 млрд 
руб. (без учета замещающих обли-
гаций и частного размещения «СФО 
Сити Инвест 6»). Это более чем вдвое 
ниже результата сентября и худший 
показатель с июня.

По данным главного аналити-
ка долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, на долю де-
сяти сделок по размещению об-
лигаций реального сектора при-
шлось 96,5 млрд руб., кроме того, 
госкорпорации выпустили бумаги 
на 23,4 млрд руб., а эмитенты фи-
нансового сектора — на 16,8 млрд 
руб. Крупнейшим стал выпуск об-
лигаций «Русала», номинирован-
ных в юанях, на сумму 6 млрд CNY 
(см. „Ъ“ от 24 октября). «В октябре 
было размещено 40 выпусков ин-
вестиционных и инфраструктур-
ных облигаций на общую сумму 
22,3 млрд руб.»,— указывает Алек-
сандр Ермак.

Пассивность эмитентов, как от-
мечают участники рынка, наблю-

далась в первой половине месяца 
и была связана с возросшими гео-
политическими рисками (в конце 
сентября в РФ была объявлена ча-
стичная мобилизация, о заверше-
нии которой объявлено 31 октября) 
и возросшими ставками на долго-
вом рынке. За первые две недели 
было проведено лишь два размеще-
ния компаний реального сектора — 
«Норильский никель» (25 млрд руб.) 
и «Сегежа» (10 млрд руб.).

В начале октября доходность 
длинных ОФЗ находилась вблизи 
максимума с начала апреля, превы-
шая 10,5% годовых. «На рынке вы-
росла неопределенность, из-за чего 
расширились кредитные спреды. 
Некоторые эмитенты перенесли 
размещения на неопределенный 
срок»,— отмечает аналитик Совко-
мбанка Арсений Автухов.

Преимущественно в начале ок-
тября облигации выпускали банки. 
За две недели завершились разме-
щения почти трех десятков выпу-
сков инвестиционных и структур-
ных облигаций, однако общая 
сумма не превысила 5,5 млрд руб. 
Доходность таких бумаг обычно за-
висит от корзины базовых активов 
и определенных событий, а потом 
не зависит от уровня ставок на рын-
ке, что делает данный инструмент 
интересным для размещения бан-
ками в периоды их роста, отмечают 
участники рынка.

В то же время, несмотря на слож-
ные рыночные условия, большая 
часть эмитентов продлила премар-
кетинг до улучшения конъюнкту-
ры, которое и произошло во второй 
половине месяца. К концу октября 
доходность долгосрочных ОФЗ опу-

стилась ниже уровня 10% годовых 
(см. „Ъ“ от 28 октября).

«Отсутствие плохих новостей 
в текущих условиях — уже положи-
тельная новость. Поэтому первич-
ные размещения возобновились 
в конце октября»,— отмечает гла-
ва департамента рынков долгово-
го капитала BCS Global Markets Де-
нис Леонов.

Снижением ставок воспользо-
вался и Минфин. На минувшей не-
деле министерство провело круп-
нейшее размещение ОФЗ за более 
чем полтора года на сумму 178 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 27 октября). Всего 
за месяц Минфин привлек почти 
228 млрд руб., максимальный ре-
зультат этого года.

До конца года активность на пер-
вичном рынке будет восстанавли-
ваться, но аналитики не ждут его 
возвращения к значениям авгу-
ста—сентября, когда эмитенты раз-
местили бумаги на 390–460 млрд 
руб. «Активность корпораций в но-
ябре и декабре вырастет, но неопре-
деленность продолжает оставаться 
высокой»,— отмечает господин Ав-
тухов. 

В первую очередь эксперты го-
ворят о возможностях выхода но-
вых юаневых облигаций. По сло- 
вам Дениса Леонова, сейчас про-
ходит премаркетинг сразу двух  
выпусков: холдинга «Сегежа» на 
1 млрд CNY и «Южуралзолота» на 
500 млн CNY. «С середины октя-
бря не проходит ни дня без марке-
тинга облигационного выпуска в  
юанях»,— отмечает эксперт. Ин-
струменты, номинированные 
в юанях, уточняет Арсений Авту-
хов, покупают крупнейшие банки 
и фонды страны, а также богатые 
россияне, но многим инвесторам 
они пока недоступны, возможно, 
из-за отсутствия соответствующих 
пассивов.

Виталий Гайдаев

У заимствований спады недолги
Рынок облигаций восстанавливается после провала

На российском рынке появилась 
новая платежная система (ПС), 
которая будет заниматься толь-
ко трансграничными перевода-
ми. Ее оператором стал один из 
лидеров рынка инкассации «Ин-
кахран». На переводы за грани-
цу повышенный спрос, и после 
ухода с рынка ряда крупных иг-
роков у новой ПС есть возмож-
ность найти свою нишу.

Банк России 31 октября зареги-
стрировал новую платежную систе-
му «Астрасенд», которая планирует 
заниматься трансграничными пе-
реводами между физлицами, а так-
же от физлиц в адрес юрлиц и наобо-
рот. Оператором ПС выступает НКО 
«Инкахран» .Максимальная сумма 
перевода, согласно правилам ПС,— 
$5 тыс., при этом предполагается ли-
мит еще и на сумму перевода в день. 
Переводы будут отправляться и выда-
ваться получателю в рублях или дол-
ларах. Внутри страны новая ПС рабо-
тать не собирается.

• НКО «Инкахран» зарегистрировано 
в ЦБ в марте 2005 года. Согласно по-
следней открытой отчетности, на 1 
октября 2021 года 100% принадлежа-
ло Московскому кредитному банку 
(МКБ). «Инкахран» — один из крупней-
ших игроков на рынке инкассации. По 
итогам 2021 года прибыль составила 
55 млн руб. 
«Астрасенд» — вторая платеж-

ная система, которую в этом году за-
регистрировал ЦБ. Первой в середи-
не апреля стала ПС «Хелло», которая 
в момент объявления о ее регистра-
ции обещала производить перево-
ды в рублях, долларах, евро и юанях. 
Сайт компании до сих пор находится 
в процессе разработки.

По словам источника „Ъ“ на пла-
тежном рынке, у проекта «Астра-
сенд» уже есть соглашения с рядом 
банков из ближнего зарубежья. Как 
пояснил собеседник „Ъ“, ПС реши-
ла сосредоточиться на трансгранич-
ных переводах по двум причинам: 
во-первых, конкурировать внутри 
страны со Сбербанком и СБП доста-
точно сложно, а во-вторых, есть боль-
шой спрос на переводы за рубеж. 
Кроме того, источник „Ъ“ отметил, 
что после ухода с российского рынка 
ряда крупных систем денежных пе-
реводов, в частности Western Union, 
«появилась возможность собрать ко-
манду качественных специалистов». 
Планируется, что список стран, в ко-
торые будут доступны переводы но-
вой системы, появится уже в ноябре.

Спрос на трансграничные перево-
ды действительно в последнее вре-
мя усилился. Так, по словам главы уз-
бекского ЦБ Мамаризо Нурмурадова, 
в январе—сентябре объем денежных 
переводов в Узбекистан из-за рубежа 
вырос в 2,2 раза, до $12,6 млрд. Генди-
ректор Центрального банка Азербай-
джанской Республики Фарид Осма-
нов говорил, что денежные переводы 
между Россией и Азербайджаном рас-
тут довольно активно. По его словам, 
объем импортных операций между 
странами за девять месяцев 2022 года 
увеличился на 30% (год к году) и до-

стиг $2 млрд. Активизировал денеж-
ный обмен в том числе массовый вы-
езд россиян из страны после начала 
мобилизации.

Сегодня на рынке переводов в Рос-
сии действуют несколько компаний, 
наиболее известные из которых «Зо-
лотая корона», «Контакт» и «Юнист-
рим». Также свои проекты по прове-
дению трансграничных переводов 
развивают крупнейшие банки, такие 
как Сбербанк и др. При этом трансгра-
ничные переводы делятся примерно 
пополам между системами денеж-
ных переводов и банками (среди них 
более 95% приходится на Сбербанк).

Предправления Национального 
платежного совета Алма Обаева счи-
тает, что появление новой ПС, особен-
но специализирующейся на транс-
граничных переводах в нынешних 
условиях,— интересный шаг. «Глав-
ный вопрос — в открытии корсче-
тов в иностранных банках для расче-
тов»,— уточняет она. Председатель 
Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных переводов 
Виктор Достов полагает, что этот про-
ект, как и аналогичные, «балансиру-
ет между спросом на трансграничные 
трансакции и опасениями партнеров 
по поводу вторичных санкций».

Однако не все эксперты считают, 
что на рынке есть место для новых 
игроков. Исполнительный дирек-
тор Национальной платежной ассо-
циации Мария Михайлова отмечает, 
что этот сегмент в России уже «крайне 
конкурентный» и если новая ПС соби-
рается закрепиться надолго, то от нее 
потребуются большие вложения в ре-
кламу и продвижение. Глава правле-
ния ассоциации «Финансовые ин-
новации» Роман Прохоров полагает, 
что сегмент трансграничных перево-
дов сегодня привлекает повышенное 
внимание с учетом неурегулирован-
ных проблем, вместе с тем инстру-
ментарий для их решения в рамках 
традиционных расчетов явно неве-
лик. В этих условиях, подчеркивает 
эксперт, эффективность, в том числе 
экономическая, выхода на рынок но-
вых игроков вызывает сомнения.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Инкассаторы 
запускают переводы
На рынок выходит новая  
платежная система 
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К О Н Т Е К С Т З А М Е Щ Е Н И Е  Б О Н Д О В

В минувшем месяце российские компании активно выпускали замещающие обли-
гации. Они призваны заменить еврооблигации, выплаты по которым не поступают 
на счета российских инвесторов в зарубежных депозитариях, прежде всего 
Euroclear и Clearstream. По данным „Ъ“, в октябре было завершено размещение 
восьми выпусков четырех эмитентов на сумму более $2,8 млрд. По оценкам глав-
ного аналитика долговых рынков БК «Регион» Александра Ермака, в октябре нача-
лось размещение 11 выпусков облигаций, включая семь выпусков в долларах США 
(на сумму более $7 млрд), один выпуск в фунтах стерлингов (£0,850 млрд) и три 
выпуска в евро (€2,25 млрд). «К настоящему времени реализовано 24% облигаций 
в долларах США и 35% в фунтах стерлингов от предложенных объемов»,— отмеча-
ет господин Ермак. 

Виталий Гайдаев

Что касается отъезда 
части наших граждан,  
мы не рассматривали  

в связи с этим 
дополнительных 

ограничений  
на трансграничные 

переводы
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, по итогам заседания 
совета директоров 28 октября

Ц И Т А Т А

25,6 миллиона 
человек
находилось 
на брокерском 
обслуживании 
российских 
профучастников 
на середину 2022 года
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Bridgestone пошла  
проторенной колеей
Производитель продает бизнес в РФ вслед за Nokian

Bridgestone третьей среди круп-
нейших шинных компаний ре-
шила продать российский биз-
нес. У японской корпорации до-
вольно новый завод в Ульяновс-
ке, который работал на полную 
мощность в 2 млн шин в 2021 
году и затем был расширен до 
2,4 млн. Аналитики и собеседни-
ки „Ъ“ на рынке полагают, что 
актив найдет покупателя. Bridge-
stone рассматривает в том числе 
продажу менеджменту — по та-
кому пути пошла Michelin. Noki-
an уже объявила о продаже сво-
его крупнейшего в РФ шинно-
го завода компании «Татнефть», 
и, исходя из этой сделки, анали-
тики оценивают завод Bridges-
tone примерно в €200 млн.

Bridgestone ищет локального по-
купателя на российские активы, го-
ворится в заявлении компании. 
Решение принято в свете общей не-
определенности и продолжающих-
ся проблем с поставками в России. 
Ожидается, что поиск покупателей 
и закрытие сделки займут несколь-
ко месяцев.

Завод Bridgestone в Ульяновске 
мощностью до 2 млн шин в год запу-
стился в 2016 году, инвестиции в про-
изводство составили около 12,5 млрд 
руб. Помимо завода у компании есть 
офис в Москве. С марта 2022 года 
Bridgestone приостановила произ-
водство и импорт в РФ, а также замо-
розила инвестиции. На Россию при-
ходилось менее 2% мирового оборота 
Bridgestone. Согласно отчету за пер-
вое полугодие, компания снизила ба-
лансовую стоимость российских ак-
тивов на ¥13,2 млрд (около $90 млн) 
к справедливой оценке. Справедли-
вая стоимость рассчитывалась исхо-
дя из ставки дисконтирования буду-
щих денежных потоков в 15% и более.

В Минпромторге заявили, что 
компания рассматривает передачу 
своих активов в России локальному 
покупателю — третьей стороне или 
местному менеджменту, добавив, 
что на заводе продолжается рабо-
та по оптимизации логистики и по-
ставкам сырья.

В декабре 2021 года глава Bridge-
stone в России и СНГ Джеффри Гло-
вер в интервью «Автостату» говорил, 
что на экспорт идет 20% от всего про-

изводимого в Ульяновске объема: 
«Из них 10% идет в Западную Евро-
пу, а остальные объемы — на рын-
ки ближнего зарубежья». Сейчас 
санкции ЕС ограничивают не толь-
ко поставки сырья для шин в РФ, но 
и запрещают экспорт. В связи с этим, 
например, Pirelli сообщала о заме-
щении выпуска шин для экспор-
та на Румынию и Турцию, а Nokian 
Tyres с самого начала кризиса нача-
ла переводить выпуск части продук-
ции на свои заводы вне России и на-
ращивать там объемы производства.

Топ-менеджер также рассказывал 
о планах дальнейшего расширения 
производства, упоминая, что «уже за-
везли новое оборудование». В начале 
февраля этого года гендиректор Кор-
порации развития Ульяновской обла-
сти Сергей Васин сообщал, что только 
за 2021 год компания вложила свыше 
900 млн руб. в развитие площадки 

в Ульяновске. На сайте местного пра-
вительства тогда сообщалось, что те-
кущие мощности завода полностью 
загружены: «По сравнению с началом 
2021 года производственные объемы 
выросли на 30%».

В российском офисе Bridgestone 
„Ъ“ уточнили, что текущая производ-
ственная мощность завода состав-
ляет 2,4 млн шин в год. Bridgestone 
поставляла шины как для первич-
ной (на конвейеры автозаводов), так 
и для вторичной комплектации ав-
томобилей. Однако собеседник „Ъ“ 
на рынке уточняет, что для любого 
производителя шин вторичная ком-
плектация — это основной бизнес. 
Российский рынок легковых шин 
в последние годы составлял около 
30–40 млн штук в год. При этом «Тат-
нефть» сейчас в процессе покупки за-
вода Nokian Tyres мощностью 17 млн 
шин в год (см. „Ъ“ от 29 октября). Кро-
ме того, Michelin в июне заявила 
о планах по передаче российского 
бизнеса локальному менеджменту 
до конца 2022 года.

Собеседник „Ъ“ на рынке отме-
чает, что завод Bridgestone — новый 
и третий по мощности в РФ после 
Nokian и Pirelli (если учитывать пло-
щадки в Воронеже и Кирове), затруд-
няясь в нынешней ситуации оцени-
вать перспективы сделки. 

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что интерес к ак-
тиву будет — загрузка у Bridgestone 
менее зависела от экспорта, чем 
у Nokian Tyres, а также производи-
лась довольно широкая линейка 
(для легковых и легких коммерче-
ских автомобилей, грузовиков). Он 
отмечает, что, исходя из ожидаемой 
стоимости сделки Nokian в €400 млн 
и выручки компании в РФ, можно 
оценить актив примерно в €200 млн.

Ольга Никитина

Оплатите вводные процедуры
Кто вознаградит управляющего  
при неудачном банкротстве

Верховный суд РФ (ВС) решил, 
кто должен выплатить воз-
награждение арбитражному 
управляющему (АУ) в случае 
прекращения дела о банкрот-
стве из-за отсутствия у компа-
нии денег даже на процедуру. 
Если банкротство инициирова-
но самим должником, расходы 
возлагаются на его владельцев. 
Эксперты приветствуют такой 
подход, отмечая, что иначе фи-
нансирование банкротства ло-
жится на АУ, которые стали бы 
отказываться вести заведомо 
бесперспективные процедуры.

ВС 27 октября опубликовал реше-
ние по делу о возмещении расходов 
АУ. Важная для практики позиция вы-
сказана в рамках дела ООО ТЭВОС, 
которое в ноябре 2018 года подало за-
явление о собственном банкротстве. 
Арбитражный суд Архангельской об-
ласти возбудил дело и в декабре ввел 
процедуру наблюдения. Но средств 
на проведение банкротства у долж-
ника не оказалось, и в апреле 2019 
года дело прекратили.

Из-за отсутствия денег у компа-
нии Наталья Савельева, назначен-
ная управляющим, не смогла по-
лучить оплату за проведенную 
процедуру. В январе 2020 года госпо-
жа Савельева отсудила 140,4 тыс. 
руб. у должника, в том числе 
119,8 тыс. руб. вознаграждения АУ. 
Однако «в связи с невозможностью 
установить местонахождение ООО 
и его имущества» взыскать деньги 
не удалось, после чего Наталья Саве-
льева попросила суд возложить эти 
расходы на руководителя и единст-
венного участника компании Дмит-
рия Финоженкова.

Арбитражные суды трех инстан-
ций отклонили требование АУ. Суды 
отметили, что господин Финожен-

ков не выступал заявителем по делу 
о банкротстве и не давал согласие 
на финансирование процедуры, ре-
шение о ликвидации ООО он тоже 
не принимал. По мнению судов, 
управляющий может взыскать свое 
вознаграждение лишь через «при-
влечение контролирующего лица 
к субсидиарной ответственности».

Наталья Савельева обратилась 
в ВС, полагая, что суды неправиль-
но применили статьи 61, 62 Граждан-
ского кодекса РФ (обязывают учре-
дителя, решившего ликвидировать 
компанию, возместить расходы на 
эту процедуру). Это привело к тому, 
что «участник должника может пере-
ложить расходы по ликвидации под-
контрольного ему юрлица на АУ». 
В результате экономколлегия ВС от-
менила решения и взыскала с Дмит-
рия Финоженкова 140,4 тыс. руб. 
в пользу АУ.

Коллегия подчеркнула, что АУ 
имеет право на вознаграждение, 
оно выплачивается за счет долж-
ника или заявителя по делу. Если 
у должника нет средств, «необходи-
мые расходы могут быть отнесены 
на его учредителей (участников)», 
уточнил ВС. Это происходит «в силу 
статуса и не обусловлено ни фактом 
подачи заявления о банкротстве, ни 
принятием мер по созданию ликви-
дационной комиссии», подчеркнул 
ВС. Взыскать расходы АУ через суб-
сидиарную ответственность в дан-
ном случае не получится, поскольку 
непогашение добровольно судеб-
ных расходов на ликвидацию юрли-
ца «не образует состава нарушения, 
влекущего субсидиарную ответст-
венность в банкротстве».

Юристы поддерживают решение 
ВС. Отказывая в возмещении расхо-
дов за счет участника ООО, «суды ис-
пользовали формальные доводы» 

и в результате «за отсутствие иму-
щества у должника наказали управ-
ляющего», полагает говорит юрист 
«Гуричев, Малинин и партнеры» По-
лина Визгина.

Позиция ВС «помогла предотвра-
тить ошибку в практике, которая в по-
следующем могла стать проблемой 
для управляющих в безденежных 
процедурах», добавляет АУ Виктория 
Царевская. По ее словам, подход ни-
жестоящих судов мог серьезно «сни-
зить количество управляющих, гото-
вых давать согласие на назначение 
в аналогичных процедурах».

Теперь владельцы бизнеса долж-
ны понимать, что при обращении 
компании за банкротством им при-
дется нести расходы на процедуру, 
отмечает глава проектов консалтин-
говой группы РКТ Денис Данилов. 
Однако он предупреждает, что если 
участник компании является номи-
нальным, то получить с него деньги 
«может быть проблематично».

Гендиректор союза АУ СРО «Се-
верная столица» Валерия Гераси-
менко уверена, что добровольно 
участники (акционеры) должников 
платить не будут, зато взыскание че-
рез суд теперь станет «с прогнози-
руемым результатом». Поскольку 
ВС не связывает напрямую свое ре-
шение с тем, кто был инициатором 
банкротства, теоретически можно 
возлагать расходы АУ на владель-
цев компаний, даже если банкрот-
ство должника инициировал кре-
дитор, который не может заплатить, 
полагает госпожа Герасименко. При 
этом, уточняет Виктория Царевская, 
владельцы компании могут снизить 
сумму выплат в пользу АУ, если дока-
жут ненадлежащее выполнение им 
своих обязанностей.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

2,4 миллиона
шин в год может 
производить завод 
Bridgestone 
в Ульяновске

История с причальным концом
Кроме того, иностранные про-

изводители используемого обору-
дования фактически отказали КТК 
в проведении необходимых техни-
ческих расчетов, говорит собесед-
ник „Ъ“. «Теоретически зарубежные 
компании должны быть заинтере-
сованы в скорейшем возобновле-
нии поставок, но фактически они 
отказались помогать или способ-
ствовать выведению из-под санк-
ций необходимого для стабильной 
работы КТК оборудования и его ча-
стей,— говорит он.— Это может 
привести к тому, что поставлять 
нефть им будет или некуда, или на-
много дороже через более длинные 
маршруты, так что развитие место-
рождений поставщиков КТК оста-
новится». Другой собеседник „Ъ“ 
уверен, что работа консорциума не 
может осуществляться в нормаль-
ном режиме, пока туда входят за-
падные компании. Без них, отме-
чает он, решать вопросы было бы 
намного проще и быстрее.

По словам собеседников „Ъ“, 
 ВПУ-2, ремонт которого должен на-
чаться после запуска первого при-
чального устройства, вряд ли будет 
запущен в этом году, так как уже на-
чинается сезон штормов, мешающий 
проведению работ. Согласно утвер-
жденному порядку, скорость ветра 
в момент ремонта не должна превы-
шать 20 м/с, а волнение моря — 1,5 м.

Глава Минэнерго Казахстана Болат 
Акчулаков 21 октября прогнозировал 
возобновление работы всех трех ВПУ 
до конца октября. Спустя неделю опе-
рационный директор Eni по природ-
ным ресурсам Гвидо Бруско сообщал, 
что работы по установлению одного 
из погрузочных причалов «почти за-
вершены», так что в компании ожи-
дали полного восстановления мощ-
ностей после наращивания добычи 
на месторождении Кашаган, которая 
была снижена летом из-за аварии. 
План отгрузки на ноябрь составля-
ет 5,4 млн тонн против 4,2 млн тонн 
в октябре (рост на 28,6%).

Но, несмотря на это, власти Казахс-
тана продолжают говорить о диверси-

фикации поставок за счет отгрузок по 
Транскаспийскому международному 
транспортному маршруту с 2024 года, 
а также железнодорожных поставок, 
например, в Финляндию транзитом 
через РФ. Туда в октябре страна на-
правила 1 тыс. тонн нефти. Сейчас 
80% экспорта страны идет через КТК, 
а остальные объемы — по нефтепро-
воду Атырау—Самара.

Как отмечает руководитель Центра 
анализа стратегии и технологий раз-
вития ТЭК РГУ имени Губкина Вяче-
слав Мищенко, Казахстан, болезнен-
но воспринимающий ограничения 
поставок через КТК, твердо намерен 
искать другие варианты экспорта сво-
ей нефти. Страна, по мнению экспер-
та, может рассмотреть расширение 
нефтепровода Атасу—Алашанькоу 
(перевалка за девять месяцев состави-
ла 8,5 млн тонн нефти), а также постав-
ки через Азербайджан и Грузию. Но 
все эти варианты существенно мень-
шего объема, чем КТК (67 млн тонн 
в год), так что фактически у Казахста-
на реальных вариантов нет.

Ольга Мордюшенко

с1

Газ разложат по соцпакетам

Если прежде немецкие власти со-
бирались ввести особый газовый на-
лог для финансирования субсидий, 
то теперь предполагается делать это 
исключительно за счет увеличения 
госдолга, который на конец 2021 года 
составлял €2,476 трлн (69,3% ВВП). 
Это относительно низкий уровень 
для развитых стран, тем не менее 
фактически этот подход переклады-
вает проблему обслуживания увели-
чившегося госдолга на следующие 
поколения немецких политиков. 

Многомиллиардные субсидии 
уже вызвали критику других стран 
ЕС, в том числе Франции (см. „Ъ“ 
от 27 октября). При этом немецкая 
концепция «потолка цен» на газ, 
при некоторых недостатках, выгля-
дит существенно более реализуе-
мой и последовательной, чем план, 
предложенный Еврокомиссией (см. 
„Ъ“ от 19 октября). В нем Еврокомис-
сия собирается ограничить дневные 
колебания цены на основном евро-
пейском газовом хабе TTF величи-
ной в 5%, а также создать отдельный 
ценовой бенчмарк для СПГ. В даль-

нейшем, отделив рынок СПГ от тор-
гуемого на TTF трубопроводного 
газа, Еврокомиссия, видимо, соби-
рается ввести потолок цен на TTF, 
искусственно ограничив там цену. 
В отличие от немецкой концепции, 
данный план не предполагает эко-
номических стимулов для сбереже-
ния газа, создает предпосылки для 
спекуляций (так как цены на TTF ото-
рвутся от динамики цен на других 
европейских газовых хабах), а так-

же большую неопределенность для 
участников рынка и инвесторов.

Так, Майкл Фулвуд из Оксфорд-
ского института энергетических ис-
следований отметил в своей статье 
от 31 октября, что введение эффек-
тивного потолка цен на TTF (как на 
биржевую цену, так и на рынок OTC) 
может привести к массовым финан-
совым потерям и нарушениям обя-
зательств по хеджевым сделкам на 
базе TTF, что, учитывая годовой объ-
ем торговли газом в ЕС в €6 трлн, спо-
собно спровоцировать кризис на фи-
нансовом рынке, сопоставимый по 
масштабам с ипотечным кризисом 
2008–2009 годов. При этом Майкл 
Фулвуд отмечает, что на данный мо-
мент Еврокомиссия исключила ры-
нок OTC из предполагаемого по-
толка цен, что ставит под вопрос 
эффективность самого потолка. По 
его мнению, «если потолок цен на 
TTF не может быть эффективно вве-
ден, тогда не стоит тратить время на 
такие попытки, а если может, Евро-
па скорее всего получит меньше газа 
и спровоцирует глобальный финан-
совый кризис».

Юрий Барсуков

Я не думаю, что 
для Германии или Европы 

будет хорошо, если 
Германия изолирует себя

— Эмманюэль Макрон,
президент Франции, 20 октября

Ц И Т А Т Ас1
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Российские производители отопительного обо
рудования оказались не в состоянии конкури
ровать на домашнем рынке с зарубежными ком
паниями даже в условиях санкций. Они счита
ют, что необходимо почти втрое повысить пош
лину на импорт такой продукции и ограничить 
использование зарубежных отопительных си
стем на госстройках. Протекционизм стимули
рует сужение конкуренции и технологический 
упадок индустрии, считают эксперты. А застрой
щики опасаются, что рост пошлин приведет 
к подорожанию отопительного оборудования 
на  внутреннем рынке.

В распоряжении „Ъ“ оказались результаты опроса, 
проведенного в конце октября Евразийской ассоциаци-
ей рынка отопительных систем (ЕВРАРОС) среди топ-ме-
неджеров 25 крупных производителей такой продукции 
(радиаторов, обогревателей, тепловентиляторов, кон-
векторов и другого отопительного оборудования) и ком-
плектующим к ним из России. Около 64% респондентов 
считают, что для их поддержки в кризис власти долж-
ны ввести запрет на закупки для госнужд и компания-
ми с госучастием импортных систем при наличии рос-
сийских аналогов. Для 32% опрошенных действенной 
мерой господдержки индустрии стало бы увеличение 
пошлины на импорт оборудования из-за границы с 7,5% 
до 15–25%. Незначительная часть респондентов счита-
ет нужным ввести обязательное требование для госком-
паний по закупке не менее 75% отопительных систем 
у  локальных производителей.

Производители серьезно обеспокоены конкуренци-
ей со стороны иностранных компаний. Например, сегод-
ня 85% рынка водяных тепловентиляторов РФ объемом 
свыше 2,5 млрд руб. в год делят три локальные и три поль-
ские компании, отмечают в ЕВРАРОС. При этом, говорят 
в ассоциации, значительная доля закупок у польских по-
ставщиков осуществляется компаниями с госучастием.

В польских VTS Polska, Sonniger и Reventon Group не 
ответили „Ъ“. «После начала спецоперации РФ на Украи-
не множество ограничений, наложенных на нашу страну, 

не дают возможности российским компаниям равноцен-
но конкурировать с импортом»,— признается коммерче-
ский директор «КЗТО Радиатор» Андрей Лазурко.

Кроме того, из-за укрепления рубля локальные про-
изводители отопительных систем стали проигрывать 
конкуренцию и производителям из Китая и Турции, чья 
продукция обходится на 18–22% дешевле (см. „Ъ“ от 5 сен-
тября). Это привело к снижению спроса на местную про-
дукцию и недозагрузке мощностей многих российских 
производителей, в то время как на зарубежные системы 
спрос, напротив, вырос. Так, по данным ЕВРАРОС, в ян-
варе—сентябре 2022 года ввоз в РФ радиаторов вырос 
в  стоимостном выражении почти в два раза год к году.

Однако не все даже российские участники рынка 
поддерживают широкий протекционизм. Это приведет 
к сжатию конкуренции, за этим последует технологиче-
ский упадок индустрии, считает источник „Ъ“ из числа 
производителей теплового оборудования: «Такие меры 
поддерживают компании, которые не в состоянии кон-
курировать за счет качества».

Идеи производителей отопительного оборудования 
ожидаемо не поддерживают и застройщики — одни из 
основных потребителей такой продукции. «Широкие 
протекционистские меры могут повлиять на общий 
уровень цен на оборудование»,— считает руководитель 
отдела мониторинга цен ГК «Гранель» Елена Миронова. 
Повышение пошлин на импорт может привести к дефи-
циту оборудования и росту цен, соглашается президент 
девелоперской группы «Основа» Александр Ручьев. Это, 
добавляет он, никому не выгодно: ни государству, высту-
пающему заказчиком госстроек, ни стройиндустрии, 
ни конечным покупателям недвижимости.

Самый действенный инструмент — это не запреты, 
а стимулирование производства внутри страны, считает 
господин Ручьев. Из опроса ЕВРАРОС следует, что почти 
59% предприятий отрасли ждут от государства льготных 
кредитов, грантов и субсидий. Еще около 35% счита-
ют, что важнее поддержка в виде льготной аренды или 
 выкупа в рассрочку имущества.

Дарья Андрианова

Радиаторы повышают градус
Производители отопительного оборудования  
просят протекции

Сохранение динамики будет свя-
зано с решениями относительно 
работы гуманитарного коридора 
и обеспечения продовольственной 
безопасности нуждающихся стран, 
говорят в ОЗК.

По словам Андрея Сизова, суще-
ственно нарастить экспорт пше-
ницы в ноябре России могут по-
мешать внутренние ограничения 
инфраструктуры. Участники рынка 
сообщают о сроке ожидания вагонов 
в два-три месяца, что для месячного 
экспорта ниже 5 млн тонн очень дол-
гий срок, указывает он. Источник 
„Ъ“ на рынке поясняет, что число за-
явок от клиентов в два раза превы-
шает возможности перевозчиков 
в связи с рекордным урожаем и за-
груженностью направлений. Подоб-
ная ситуация складывалась в 2017 

и 2020 годах, когда урожай зерна 
был таким же высоким, указывает 
собеседник „Ъ“. По его словам, вы-
сокий сезон железнодорожных пе-

ревозок растянется по времени и все 
зерно, как показывала практика, бу-
дет вывезено. В ОАО РЖД „Ъ“ сооб-
щили, что замедление оборота ваго-
нов в основном связано с простоями, 
не связанными с ответственностью 
ОАО РЖД, прежде всего в ожидании 
выгрузки в портах. По данным ОАО 
РЖД, за 30 дней октября экспортная 
перевозка зерна выросла на 25,1% 
год к году.

Как отмечают в ОЗК, если не будет 
введено новых целенаправленных 
санкций, то показатели экспорта 
группы в ноябре—декабре должны 
существенно превысить объемы ок-
тябрьских отгрузок. На увеличении 
поставок, добавляют там, по-прежне-
му отрицательно сказываются труд-
ности с финансовой логистикой 
и фрахтованием судов.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Закрома нараспашку

К этому добавляются 148 SSJ и рей-
сы зарубежных перевозчиков. Госпо-
дин Горин констатирует, что доля 
организованных туристов на направ-
лении растет за счет более привлека-
тельных цен туроператоров. «Часто 
тур в Таиланд обходится в ту же сумму, 
что и самостоятельная покупка толь-
ко авиабилетов»,— рассуждает он. 

Игорь Блинов отмечает, что стои-
мость отдыха в Таиланде сейчас на-
чинается от 100–150 тыс. руб. Дирек-
тор по маркетингу Travelata.ru Олег 
Козырев указывает, что на минувшей 
неделе тур в Таиланд туристам обхо-
дился в среднем в 210 тыс. руб.— это 
на 9% ниже показателя начала ме-

сяца. При этом средняя стоимость 
бронирования туров на Шри-Лан-
ку и в Индию не поменялась и оста-
лась на уровне 170 тыс. и 125 тыс. руб. 
 соответственно. 

Кроме того, добавляет госпожа 
Домостроева, популярностью у тури-
стов также пользуются Вьетнам и Ма-
лайзия, прямое авиасообщение с ко-
торыми пока не восстановлено. Хотя 
в случае с Малайзией, по мнению 
эксперта, динамика может быть об-
условлена тем, что многие росси-
яне обращаются за визой США че-
рез консульство в Куала-Лумпуре: 
на рынке есть туры с тематической 
 программой.

Игорь Блинов называет растущий 
спрос на Юго-Восточную Азию пози-

тивным сигналом для турбизнеса: 
на массовом организованном рын-
ке направления фактически отсутст-
вовали с начала пандемии COVID-19, 
и теперь рынок возлагает на них над-
ежды на зимний сезон. Но Дарья До-
мостроева констатирует, что с объема-
ми осени 2019 года текущие продажи 
пока еще несопоставимы. Дмитрий 
Горин сомневается, что рынку в этом 
году удастся достичь уровня, который 
был до пандемии. До кризиса поток 
организованных туристов в Таиланд 
из РФ составлял 1,5 млн человек в год. 
Существующий объем перевозки, 
по мнению господина Горина, вряд 
ли позволит выйти более чем на 30% 
от докризисного объема. 

Александра Мерцалова

Не впаттайя в западничество

Темпы роста  
изо дня в день 

увеличиваются
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза,  
о российском зерновом экспорте  

в интервью РБК 3 октября
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Объединенная киносеть 
« Формула кино» и «Синема 
Парк» обратилась в суд с тре
бованием обязать IMAX испол
нять свои договорные обяза
тельства. IMAX прекратила 
 деятельность в России в июне, 
но другие сети кинотеатров 
если и обращаются изза это
го в суд, то только с требовани
ем, наоборот, расторгнуть кон
тракт. Участники рынка счи
тают, что кинотеатры судятся 
с IMAX с расчетом на возвраще
ние компании в страну.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел иски объединенной 
киносети «Формула кино» и «Сине-
ма парк» к канадской корпорации 
IMAX — разработчику систем для 
съемки и проецирования картин-
ки в большом формате. Два юрлица 
киносети («Синема парк» и «Райзинг 
стар медиа») 26 октября обратились 
с заявлением о понуждении IMAX 
«к исполнению обязанности в нату-
ре» (сделать то, что прописано в до-
говоре, а не платить отступные), сле-
дует из определений Арбитражного 
суда Москвы. Иски оставлены без 
движения по формальным причи-
нам. В объединенной киносети отка-
зались от комментариев „Ъ“, так же 
поступили и в IMAX.

IMAX, по словам представителей 
Ассоциации владельцев кинотеа-
тров (АВК), остановила деятельность 
в России с 1 июня. Публичного заяв-
ления от самой IMAX не было, пред-
ставитель компании не стал отве-
чать на вопросы „Ъ“ об операциях 
в РФ. В августе гендиректор киносе-

ти «Формула кино» и «Синема парк» 
Алексей Васясин говорил РБК, что 
киносеть намерена через суд доби-
ваться от IMAX соблюдения условий 
контракта, если та не возобновит 
работу до конца года. IMAX запре-
тила показывать кино в своем фор-
мате, хотя оборудование и принад-
лежит самим прокатчикам, пояснял 
 господин Васясин.

Российские киносети уже пода-
вали иски к IMAX, но с требованием 
расторгнуть договор на обслужива-
ние проекторов. Арбитражный суд 
Челябинской области в августе при-
нял такой иск от компании «Импе-
рия игр» (оператор сети «Мягкий ки-
нотеатр»). По данным «Невафильм 
Research», «Мягкий кинотеатр» в те-
чение первой половины 2022 года 
закрыл 32% кинозалов — это боль-
ше, чем у любой другой киносети. 
Представителей IMAX на предвари-
тельных заседаниях не было, сле-
дующее назначено на 6 марта 2023 
года, следует из определений суда. 
Источник „Ъ“ на медиарынке утвер-
ждает, что в России у IMAX «никого 
не осталось».

IMAX ежедневно и удаленно об-
новляет киносистемы, это происхо-
дит перед первым сеансом во время 
подстройки картинки и звука, рас-
сказал председатель АВК Алексей 
Воронков. Он добавил, что ключи, 
необходимые для проката фильмов 
в формат IMAX, выпускает только 
сама компания.

По мнению господина Воронко-
ва, судящиеся с IMAX киносети рас-
считывают на возвращение миро-
вого кинобизнеса в страну: «Таких 

отношений, как раньше, уже не бу-
дет. Если вдруг через пять-десять 
лет кинокомпании решат вновь на-
чать работу в России, решение суда 
по делу IMAX будет козырем для ки-
нотеатров». Во внесудебном порядке 
изменить ситуацию невозможно, по-
лагает он, так как IMAX «никогда не 
признают, что о чем-то договорились 
с российскими компаниями».

Киносети, требующие принудить 
IMAX к исполнению обязательства, 
«вероятно, пытаются признать за со-
бой право на использование пере-
данного им оборудования», отмети-
ла советник практики разрешения 
споров и расследований Level Legal 
Services Анна Белова. Она затрудни-
лась оценить шансы истцов на по-
беду, отметив, что для этого нужно 
знать условия контрактов с IMAX 
и основания поданного иска.

Понуждение к исполнению обя-
зательств — еще один способ за-
щиты прав российских компаний 
в связи с уходом иностранцев из РФ, 
говорит партнер юрфирмы Orchards 
Алексей Станкевич. Похожим обра-
зом, уточняет юрист, ОАО РЖД в рам-
ках исков об оспаривании односто-
роннего расторжения договоров 
добилось понуждения Siemens к ис-
полнению обязательств через обес-
печительные меры. По ним ОАО 
РЖД были переданы специальные 
инструменты, измерительное обо-
рудование, запасные части, а так-
же другие материалы и оборудова-
ние, необходимое для исполнения 
 договора.

Юрий Литвиненко,  
Анна Занина

IMAX просят показаться
Киносети пытаются принудить компанию  
к работе в РФ

Российский Forbes, приостано
вивший выход печатной вер
сии изза резкого падения ре
кламных доходов,  начинает 
 судиться с рекламодателями. 
Издание подало иск к холдин
гу Roust изза долга, образовав
шегося еще в 2021 году. Издате
ли в целом редко судятся с рек
ламодателями, говорят участ
ники рынка, обычно  удается 
договориться. Но в условиях 
кризиса издатели уже не мо
гут предоставлять длитель
ные отсрочки по оплате кли
ентам независимо от размера 
 задолженности.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбит-
ражных дел, что АО «АС Рус Медиа», 
которое управляет российским жур-
налом Forbes, подало иск к одной из 
структур холдинга Roust (произво-
дит алкогольные напитки «Русский 
стандарт», «Зеленая марка» и др.) — 
ЗАО «Руст Инкорпорэйтэд». Иск при-
нят Арбитражным судом Москвы 
26 октября, дата заседания пока 
не назначена.

Директор по  маркетингу и свя-
зям с общественностью Forbes Дмит-
рий Озман пояснил „Ъ“, что разби-
рательство связано с долгом по 
рекламе: «Это наш иск по задолжен-
ности за рекламу за октябрь 2021 
года, сумма — 831 тыс. руб., бренд 
„Русский стандарт“». С 2012 года 
в России практически полностью 
запрещена реклама алкогольной 
продукции в СМИ и в интернете. 
В Forbes не уточнили, в чем имен-
но заключался проект с Roust. В хол-
динге отказались от комментариев.

Forbes Russia с июня 2022 года 
приостановил выпуск бумажной 
версии журнала которая ранее вы-
ходила каждый месяц средним ти-
ражом 90 тыс. экземпляров. Ав-
топроизводители и люксовые 
бренды, которые были основны-
ми рекламодателями в печати, 
приостановили вложения в это на-
правление, а стоимость производ-
ства значительно выросла, объяс-
няли тогда в издании, в результате 

выпуск печатной версии стал, по 
сути, убыточным. В издании тогда 
утверждали, что лицензия на бренд 
Forbes не отозвана, как это прои-
зошло ранее у некоторых других 
глянцевых изданий, и Forbes Rus-
sia продолжает работать под этим 
брендом. Сайт и редакция, подра-
зделение видео Forbes Russia про-
должают работу, но печатная вер-
сия журнала до сих пор не выходит. 
Планов возобновлять выпуск нет, 
уточнил „Ъ“ Дмитрий Озман.

Суды с рекламодателями — до-
вольно редкое явление, говорят 
собеседники „Ъ“ на медиарынке. 
«Обычно у рекламодателей есть от-
срочка платежа от 30 до 60 дней по-
сле выхода рекламы, и, как прави-
ло, партнеры в нее укладываются. 
У нас была пара судов с рекламо-
дателями в прошлом, но это были 
случаи, когда компании уже были 
в состоянии банкротства»,— рас-
сказал один из издателей. В осталь-
ных случаях обычно удается до-
говориться до суда, добавляет он: 
«Нельзя сказать, что сейчас возни-
кают какие-то проблемы с задерж-
ками платежей».

Судебные споры, в которые во-
влечены одновременно и крупные 
рекламодатели, и серьезные изда-
тели, возникают нечасто, подтвер-
ждает управляющий партнер «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт: 
«В большинстве случаев подобного 

рода конфликтные ситуации сторо-
ны стремятся разрешить в досудеб-
ном порядке в силу наличия репута-
ционных рисков».

В данном случае АО «АС Рус Ме-
диа» может идти на такой серьез-
ный шаг с целью просудить задол-
женность (иметь решение суда 
о выигранном споре по конкрет-
ному долгу) со стороны рекламода-
теля, говорит юрист, отмечая, что 
летом Альфа-банк подал в отноше-
нии Roust сразу несколько исков 
на сумму около 8 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 8 августа). В конце сентября иски 
банком были отозваны (см. „Ъ“ от 
23 сентября), но сам по себе кон-
фликт носит затяжной характер, го-
ворит Павел Иккерт.

Вероятность взыскания долга бу-
дет зависеть от нескольких крите-
риев, считает адвокат Forward Legal 
Людмила Лукьянова: выполнены 
ли услуги по рекламе и приняты ли 
они заказчиком без замечаний, на-
ступил ли срок оплаты и соблюде-
ны ли обязательные требования по 
претензионному порядку урегули-
рования спора.

Большинство контрагентов, 
как и прежде, стараются договари-
ваться, сохранять отношения, до-
бавляет Людмила Лукьянова: «Но 
в условиях кризиса большинство 
компаний уже не могут предостав-
лять длительные отсрочки по опла-
те клиентам независимо от суммы 
задолженности». 

Начало военных действий на 
Украине спровоцировало усиле-
ние кризиса на рекламном рынке, 
в особенности в сегменте печати. 
На зарубежные компании и бренды 
приходилось не менее 30% реклам-
ных бюджетов в прессе, оценивали 
в Ассоциации коммуникационных 
агентств России, отмечая, что силь-
нее всего кризис ударил по глянце-
вым изданиям. В OMD OM Group 
оценивали, что инвестиции в ре-
кламу в печатной прессе за первое 
полугодие 2022 снизились на 29%, 
до 3 млрд руб.

Валерия Лебедева

Forbes вспомнил о долгах
Издание подало иск  
к производителю «Русского стандарта»

29 процентов 
составило  
снижение инвестиций  
в рекламе  
в печатной прессе  
за первое полугодие 
2022 года, по данным 
OMD OM Group
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В самых парадных и главных вы-
ставочных залах Государст-
венного Эрмитажа, в Невской 
анфиладе Зимнего дворца, от-
крылась выставка «Египтома-
ния. К 200-летию дешифровки 
египетских иероглифов Жаном-
Франсуа Шампольоном». На ней 
экспонировано более 700 памят-
ников египетского стиля в скуль-
птуре, живописи, мебели, костю-
мах, камнерезного и ювелирного 
искусства. Вещи из собрания Эр-
митажа представлены вместе 
с экспонатами из собраний 16 му-
зеев и библиотек. Кира Долинина 
считает, что тема одной из самых 
заразных культурных болезней 
старой Европы может оказаться 
чрезвычайно актуальной — смо-
тря как смотреть и что видеть.

ыставка о египтомании —  
безусловный козырь для Эрмита-
жа, выключенного из свойствен-
ного ему постоянного интернаци-
онально-межмузейного процесса. 
В принципе, петербургский музей 
достаточно велик и могуч, чтобы 
сочинять выставки почти по всем 
историческим и художественным 
актуальным темам, но именно Вос-
ток — creme de la creme и самой кол-
лекции, и науки, живущей за за-
крытыми от посетителей дверьми 
научных отделов музея. Дело в том, 
что исторически отдел Востока Эр-
митажа (что Императорского, что Го-

сударственного) очень силен имен-
но с научной точки зрения, многие 
его сотрудники были учеными миро-
вого класса, да и в директора музея 

вот уже которое поколение попада-
ют почти исключительно востокове-
ды или археологи Ближнего Востока. 
Это же касается и места востоковеде-
ния в советской гуманитарной на-
уке в целом — так сложно овладеть 
специальностью, что нужно дейст-
вительно этого очень-очень хотеть. 
Даром что перед востфаком абитури-
ентам надо было пройти через мел-

кое сито партийного отбора — без 
этого к экзаменам не допускались.

Собственный эрмитажный Египет 
при этом совсем не так впечатляющ, 
как у Лувра, Метрополитен-музея или 
Британского музея. Екатерина II егип-
томанией болела, но предпочитала 
строить пирамиду в своем Царском 
Селе. Александр I за прилично обо-
бравшим волшебную страну Наполе-

оном в Египет не ходил, удовольство-
вавшись подаренным корсиканцем 
«Египетским сервизом» по рисункам 
«автора» Лувра Доминика Виван-Де-
нона. Николай I Египет уважал и де-
нег на приобретение, например, двух 
громадных сфинксов из святилища 
фараона Аменхотепа III не пожалел. 
Сфинксы, конечно, уличное искусст-
во, а в самом музее постепенно осели 
мумии, саркофаги, керамика, папи-
русы и многое другое, прежде всего 
привезенное русскими путешествен-
никами XIX века.

Однако сама выставка никоим 
образом не повторяет египетский 
раздел Эрмитажа. Она не столько про 
египетское искусство, сколько про 
то, как египетское искусство повли-
яло на искусство Европы. От антич-
ных реверансов в сторону восточно-
го соседа — до взрыва египтомании 
в эпоху романтизма, когда привезен-
ные Наполеоном вещи стали дикто-
вать моду во всех видах искусства, 
включая литературные и оперные 
сюжеты. От египетских мотивов «ка-
минов и всех прочих частей домов» 
Пиранези (1769) — до египетских мо-
тивов в архитектуре Санкт-Петербур-
га самых разных времен. 

В названии выставки четко вычле-
няется второй после египтомании ге-
рой: Жан-Франсуа Шампольон (1790–
1832), ученый, в детстве заболевший 
Египтом, в 20 лет удостоенный звания 
профессора Гренобльского универси-
тета и в 31 год расшифровавший еги-
петскую иероглифику. Как и многие 
другие ученые его времени, Шампо-
льон работал с копиями Розеттско-
го камня, найденного французами, 

но отбитого англичанами, увезши-
ми камень в Лондон. Уникальность 
находки в том, что на ней сохранил-
ся текст идентичного содержания, за-
фиксированный тремя способами — 
на древнегреческом, «стандартными» 
египетскими иероглифами-картин-
ками и египетским демотическим 
письмом, которое представляет со-
бой скоропись эпохи позднего Егип-
та. Сравнение и наложение текстов 
позволило лингвистам надеяться на 
расшифровку египетских иерогли-
фов. Но дело не особо двигалось до 
того момента, когда Шампольон уви-
дел в надписи на камне несколько 
имен, которые позволили ему сделать 
вывод о том, что египетское иерогли-
фическое письмо — фонетическое, 
и, значит, читать его надо, собирая 
возможные звуки и слоги.

Открытие Шампольона — из тех 
открытий, о которых рассказыва-
ют детям, раз и навсегда заражая их 
научным азартом. Имя Шамполь-
она в названии — подчеркивание 
научных интенций музея. Это мож-
но понять — после воинственно-
го интервью директора Эрмитажа 
в июне 2022 года кажется, что лишь 
высокая наука может преодолеть по-
строенный своими руками желез-
ный занавес вокруг музея. Египто-
логия — неплохое начало для этого 
процесса. Вот только больно несов-
ременный у нее тут извод — когда 
весь западный мир занимается очи-
щением колониальной оптики, Эр-
митаж ни слова не говорит об этом. 
В конце концов, и 200 лет назад егип-
томания была плотью от плоти им-
перского мышления.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Пирамидальная перспектива
«Египтомания» в Государственном Эрмитаже

Танцевальная компания «Балет 
Москва» официально вошла 
в штат московского театра 
«Новая опера». 31 октября гене-
ральный директор театра Антон 
Гетьман объявил имя ее ново-
го художественного руководи-
теля. «Балет Москва» возглави-
ла Анастасия Яценко, которую 
Татьяна Кузне цова расспросила 
о ближайших планах, о переме-
нах в труппе и о приоритетах ны-
нешних времен.

• Анастасия Яценко — заслуженная 
артистка РФ (2002). После оконча-
ния Московского хореографического 
училища (ныне МГАХ) с 1991 по 2012 
год — артистка, затем ведущая со-
листка балета Большого театра. 
Кроме исполнения обширного клас-
сического репертуара участвовала 
практически во всех премьерах теа-
тра. С 2007 года работала ассистен-
том со всеми ведущими хореографа-
ми, приглашенными на постановки 
в Большой: Кристофером Уилдоном, 
Начо Дуато, Мауро Бигонцетти, 
Уэйном Макгрегором, Алексеем Рат-
манским, Матсом Эком, была репе-
титором балетов Уильяма Форсай-
та Иржи Килиана. С 2013 по 2016 
год — педагог-репетитор Большого 
театра. В 2013–2014 годах — асси-

стент Жан-Кристофа Майо и Каро-
лин Карлсон на постановке танцпь-
ес для Дианы Вишневой (проект «Гра-
ни»). С 2013 по 2021 год курировала 
конкурс молодых хореографов фести-
валя Context.

— Вы дебютируете в роли худрука 
балета. С гендиректором «Новой 
оперы» Антоном Гетьманом уже 
обсудили ваши обязанности?
— Нам даже не пришлось ничего об-
суждать. С Антоном Александрови-
чем мы знакомы с начала 2000-х, ког-
да он пришел работать в Большой, 
а я там была солисткой, потом педа-
гогом, потом ассистентом балетмей-
стеров, и все это происходило под 
его чутким руководством. Как руко-
водитель он мне всегда нравился. 
Когда я узнала, что он будет директо-
ром «Новой оперы», в шутку сказала: 
«Если вдруг у вас когда-нибудь поя-
вится балет, буду рада продолжить 
наше сотрудничество». И мысль ма-
териализовалась — я здесь. В этом 
слиянии, на мой взгляд, и «Новой 
опере» повезло, и «Балету Москва». 
— Став худруком, вы будете отве-
чать и за репертуар, и за качество 
исполнения?
— Стратегию и тактику, естествен-
но, буду обсуждать непосредствен-
но с Антоном Александровичем, 

а вот за художественное воплоще-
ние отвечаю я. За качество, за коли-
чество, за интерес зрителей, за ис-
полнение, за все. 
— Будете ли вы менять уникаль-
ную структуру «Балета Москва», 
в котором всегда существова-
ли две труппы — современная 
и классическая?
— Пока идет переходный этап. Все 
остаются на своих местах — и тан-
цовщики, и хореографы, и педаго-
ги. Точно не будет должности глав-
ного балетмейстера. Мне кажется, 
она уже отжила свое во многих те-
атрах. За «Балетом Москва» я слежу 
уже много лет: кто приезжает, кто 
ставит, как это исполняют, да и ар-
тисты труппы принимали участие 
в «Контексте» в качестве хореогра-
фов. В последнее время я заметила, 
что труппа фактически объедини-
лась, и мне эта тенденция нравит-
ся. Думаю, у нас будет единая труп-
па универсальных танцовщиков. 
Чтобы у всех артистов была класси-
ческая база, которая придает опре-
деленную форму и эстетику. Но 
главным направлением будет сов-
ременный танец.
— Сколько же человек в труппе 
сейчас? Будете ее пополнять?
— Сейчас значится 24 человека. 
А должно быть как минимум чело-
век тридцать. Позже я пойму, сколь-
ко народа нам нужно для нового ре-
пертуара. Сейчас мы уже объявили 
набор в труппу. 
— Сколько спектаклей вы сохраня-
ете из репертуара «Балета Москва»?
— Дайте посчитать. Два детских 
и взрослые: «Кафе Идиот», «Лето. 
Зима…», «Танцпол», «Все пути ведут 
на север»… Восемь, кажется.
— Из перечисленных по край-
ней мере три — постановки за-
падных авторов. Нет ли проблем 
с правами? Контракты хореогра-
фы продлили?
— Да, никаких проблем. Эти работы 
мы в основном показываем в Центре 
Мейерхольда. А все премьеры будем 
играть на сцене «Новой оперы». В год 
планируется две-три. 
— И какая ближайшая премьера?

— В феврале у нас тройчатка новых 
одноактных балетов. Мне хотелось 
показать труппу с разных сторон, 
именно этим обусловлен выбор хо-
реографов. Это будет медитативный 
Костя Кейхель, яркая театральная 
Ира Кононова и такая прокаченная 
Аня Щеклеина. Мы с этими ребятами 

на «Контексте» много сотрудничали, 
я видела, как они растут, меняются.
— В общем, полное импортозаме-
щение.
— Почему? Есть варианты сотрудни-
чества. Мы разговариваем с израиль-
скими хореографами, хореографы 
из Латинской Америки откликну-

лись. Думаю, чуть позже мы объя-
вим планы, когда контракты будут 
подписаны. Это сотрудничество нам 
очень важно, чтобы не застояться 
у себя в каком-то замкнутом мирке. 

полная версия 
kommersant.ru/13345
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«Важно не застояться в каком-то замкнутом мирке»
Анастасия Яценко возглавила «Балет Москва»

В
Дешифровка иероглифов 
оказалась краеугольным 
камнем не только для нау-
ки, но и для искусства  
новой и новейшей Европы  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Выставка никоим образом не повторя-
ет египетский раздел Эрмитажа. Она 
не столько про египетское искусство, 
сколько про то, как египетское искус-
ство повлияло на искусство Европы

Все остаются на своих местах — и тан-
цовщики, и хореографы, и педагоги. 
Точно не будет должности главного ба-
летмейстера. Мне кажется, она уже от-
жила свое

Его поздравляет директор московского Мультимедиа 
Арт Музея Ольга Свиблова:
— Дорогой Шалва Петрович! Поздравляю Вас с днем ро-
ждения — замечательного коллекционера, так много сде-
лавшего для наших художников, классиков и молодых, 
создавшего собрание музейного уровня! Поздравляю 
основателя художественного фонда, благодаря которому 
уже больше 15 лет существует премия Кандинского, иг-
рающая важнейшую роль в развитии отечественного 
современного искусства. Желаю много-много сил на про-
должение начатых проектов, которые сложно начинать 
и гораздо труднее продолжать, и, конечно, чтобы были 
новые планы, и все они, как всегда у Вас получается, во-
площались в реальность. Искусство — главный канал 

трансляции гуманистических ценностей. Оно дает ви-
тальные силы и помогает не потерять смысл жизни.

Поздравление передает директор музея и премии 
Сергея Курехина Анастасия Курехина:
— Дорогой Шалва Петрович! То, как Вы искренне, про-
фессионально и мудро занимаетесь сегодня современ-
ным искусством и современными художниками, нельзя 
назвать ни работой, ни хобби, ни увлечением, а только 
Служением! И это — Ваше продолжение замечательной 
традиции, заложенной еще Третьяковым и Кандин-
ским! Уверена в успехе всех Ваших начинаний! Желаю 
Вам радости и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет предпринимателю,  
основателю премии Кандинского и международного  
культурного фонда Breus Foundation Шалве Бреусу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В воскресенье в финале Erste Bank 
Open, турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) катего-
рии 500 с призовым фондом €2,4 млн, 
россиянин Даниил Медведев завое-
вал свой пятнадцатый за карьеру ти-
тул, обыграв канадца Дениса Шапо-
валова. В интервью корреспонденту 
„Ъ“ Евгению Федякову третий номер 
мирового рейтинга объяснил, за счет 
чего ему удалось прибавить нынеш-
ней осенью, рассказал об эмоциях, 
связанных с пополнением в семье, 
и пообещал не сбавлять оборотов 
на последних турнирах сезона в Пари-
же и Турине.

— Перед началом турнира в Вене 
вы держали в голове гонку за попада-
ние на Nitto ATP Finals, в которой у вас, 
по идее, была достаточно прочная по-
зиция?
— Да. После травмы, полученной в Аста‑
не, я, скорее всего, не поехал бы в Вену, 
если бы знал, что уже квалифициро‑
вался в Турин. Правда, здесь думал уже 
не о распределении путевок, а о том, как 
побеждать в каждом конкретном матче. 
И очень рад, что в субботу, выйдя в финал, 
решил задачу попасть на итоговый тур‑
нир. Это было важно.
— За счет чего вам в финале удалось 
сломить сопротивление Дениса Ша-
повалова, который в первом сете дей-
ствовал просто блестяще?
— Даже отставая в счете, я старался дер‑
жать его на дистанции вытянутой руки. 
Когда в первом сете он повел с дву‑
мя брейками, я сумел отыграть один 
из них, да и в последнем гейме на его 
подаче дважды было «ровно». Стратегия 
тут достаточно простая. Когда ты посто‑
янно оказываешь на соперника давле‑
ние, иногда можно добиться того, что 
в какой‑то момент уровень его игры 
снизится. Так в этот раз и получилось. 
Денис чуть‑чуть сбавил, а я, наоборот, 
повысил свой уровень и за счет этого 
смог победить.
— На пути к финалу вы не отдали 
на своей подаче ни одного гейма. 
Вы не вспоминаете сейчас 2019 год, 
когда так же здорово играли в октябре, 
безоговорочно победив в Санкт-Петер-
бурге и в Шанхае?

— Очень трудно сравнивать свой теннис, 
возвращаясь так далеко. Ты же не можешь 
точно помнить, в каком ритме играл три 
года назад, какой тактики придерживался 
и какие ощущения испытывал. Поэтому 
я просто рад, что сначала в Астане, а затем 
и здесь, в Вене, мне удалось показать свою 
лучшую игру в этом сезоне, если, конеч‑
но, не учитывать выход в финал Открыто‑
го чемпионата Австралии, который был 
еще в январе.
— Вы уже как-то говорили, что в на-
чале октября в Астане внесли в свою 
игру некие изменения, кардиналь-
ным образом повысившие ее качест-
во. Можете объяснить, что конкретно 
имеется в виду?
— Я немного поменял тактику. Можно 
сказать, на время вернулся к тому, что 
было раньше, став чуть менее агрес‑
сивным. Наверное, именно такая пе‑
резагрузка мне и требовалась. Во вся‑

ком случае, имея в качестве базы свою 
классическую защитную игру, я сно‑
ва сумел прибавить в агрессивности. 
То есть  снова стал хорошо делать то, что 
у меня начало получаться еще в прош‑
лом сезоне.
— Венский титул, свой самый круп-
ный после победы на прошлогод-
нем US Open, вы выиграли спустя две 
с половиной недели после того, как 
стали отцом. Это совпадение или ро-
ждение дочери на самом деле так силь-
но повлияло на вас в психологическом 
плане?
— По этому поводу могу сказать одно. 
Я очень рад, что у нас с Дашей (жена Мед‑
ведева.— „Ъ“) родилась дочка. А когда 
ты счастлив в жизни, то счастлив и на кор‑
те, тебе действительно легче играть. 
Не буду бросаться громкими фразами 
о том, что теперь собираюсь выигрывать 
все турниры подряд. Но сейчас для меня 
на 100% все сложилось удачно. Родилась 
дочка, я успел восстановиться после трав‑
мы и победил, показав хороший уровень. 
Постараюсь подольше наслаждаться этим 
периодом в моей жизни.
— Титул первой ракетки мира в этом 
году вы не можете вернуть себе даже 
теоретически. А за второе место 
по итогам сезона есть желание побо-
роться?
— Мне в любом случае нужно постарать‑
ся как можно лучше выступить на остав‑
шихся турнирах в Париже и Турине. 
По своему опыту могу сказать, что чем 
больше очков удастся там выиграть, тем 
выше будут мои шансы вернуться на пер‑
вое место, чего я, разумеется, хочу. Ведь 
нынешние результаты будут помогать 
мне на протяжении почти всего следую‑
щего сезона.
— Из Вены вы отправляетесь на Rolex 
Paris Masters, где в позапрошлом году 
победили, а в прошлом дошли до фи-
нала. Играть там придется почти с ли-
ста. Рассчитываете, что удастся быстро 
там адаптироваться?
— Да, считаю, что буду готов. Правда, сет‑
ка в Париже очень сильная. Знаю, что там 
мне по силам обыграть любого соперни‑
ка и проиграть можно практически кому 
угодно. Так что постараюсь сделать все 
от меня зависящее, чтобы подготовиться 
как можно лучше.

ТЕННИС

«Постараюсь подольше 
наслаждаться этим  
периодом в моей жизни»
Даниил Медведев о победе в Вене, попадании 
на итоговый турнир Nitto АТР Finals и рождении дочери

К О Н Т Е К С Т А Т Р  В К Л Ю Ч И Л А  К У Б О К  Д Э В И С А  В  С В О Й  К А Л Е Н Д А Р Ь

Международная федерация тенниса (ITF), Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (АТР) и компания Kosmos, которая с 2019 года проводит 
розыгрыш Кубка Дэвиса, объявили о стратегическом партнерстве, которое 
касается этого турнира, имеющего 123-летнюю историю. Согласно новой 
договоренности между этим тремя организациями, два из шести членов 
формируемого комитета Кубка Дэвиса будут представителями АТР. Кроме 
того, начиная со следующего сезона в ее календаре для проведения 
отборочных матчей и решающей стадии этого турнира фиксируются три 
недели: в начале февраля после Australian Open, в середине сентября после 
US Open и в конце ноября после итогового турнира. Подразумевается, 
что это поможет участникам Кубка Дэвиса планировать календарь своих 

выступлений. При этом рейтинговые очки им начисляться по-прежнему не 
будут, поскольку составы национальных команд в этом турнире определяют 
их капитаны, которые не обязаны руководствоваться при этом положением 
в классификации АТР.

Данное соглашение следует рассматривать в качестве продолжения линии 
на сближение ITF c двумя профессиональными организациями — АТР и Жен-
ской теннисной ассоциацией (WTA). Напомним, что на прошлой неделе было 
объявлено о том, что мужской турнир АТР Cup, проходивший на протяжении 
последних трех лет, преобразуется в турнир национальных сборных United Cup, 
в котором будут участвовать как мужчины, так и женщины.

Евгений Федяков

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас — 6730 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(оба — Испания) — 5810. 3 (4). Даниил Медведев 
(Россия) — 5655. 4 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5510. 5 
(5). Стефанос Циципас (Греция) — 5035. 6 (6). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 4360. 7 (7). Новак Джокович 
(Сербия) — 4320. 8 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) 
— 3725. 9 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3685. 10 (11). 
Хуберт Хуркач (Польша) — 3220. 11 (10). Тейлор Фритц 
(США) — 3090. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 2610. 13 
(13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2490. 14 (15). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2450. 15 (14). Маттео 
Берреттини (Италия) — 2375. 16 (19). Денис Шаповалов 
(Канада) — 2180. 17 (16). Марин Чилич (Хорватия) — 2140. 
18 (25). Хольгер Руне (Норвегия) — 1991. 19 (18). Карен 
Хачанов (Россия) — 1945. 20 (22). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 1940… 58 (60). Аслан Карацев — 795… 92 
(93). Роман Сафиуллин — 606… 98 (96). Павел Котов 
(все — Россия) — 564.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10335 очков. 2 (2). Онс 
Жабер (Тунис) — 4555. 3 (3). Джессика Пегула — 4316. 4 
(4). Коко Гауфф (обе — США) — 3271. 5 (5). Мария Саккари 
(Греция) — 3121. 6 (6). Каролин Гарсия (Франция) — 3000. 
7 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 2970. 8 (8). Дарья 
Касаткина — 2935. 9 (9). Вероника Кудерметова (обе 
— Россия) — 2795. 10 (10). Симона Халеп (Румыния) — 2661. 
11 (11). Мэдисон Кис (США) — 2417. 12 (12). Паула Бадоса 
(Испания) — 2371. 13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2365. 14 (14). Даниэль Коллинз (США) — 2292. 15 (15). 
Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2215. 16 (16). Петра 
Квитова (Чехия) — 2097. 17 (17). Анетт Контавейт (Эстония) 
— 2093. 18 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 1986. 19 (20). 
Екатерина Александрова — 1910. 20 (19). Людмила 
Самсонова — 1910… 43 (44). Анастасия Потапо-
ва — 1119… 80 (81). Анна Блинкова — 750… 93 (94). 
Варвара Грачева (все — Россия) — 661.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Матч сборной России с командой 
Боснии и Герцеговины отменен
Исполнительный совет Футбольного союза Бос‑
нии и Герцеговины решил отказаться от про‑
ведения товарищеского матча со сборной Рос‑
сии, который должен был состояться 19 ноября 
в Санкт‑Петербурге. Об этом в понедельник сооб‑
щила пресс‑служба Футбольного союза Боснии 
и Герцеговины.

«Товарищеский матч между сборной Боснии 
и Герцеговины и командой России, который дол‑
жен был состояться 19 ноября в Санкт‑Петербур‑
ге, сыгран не будет,— говорится в сообщении.— 
На сегодняшнем заседании исполнительного 
совета Футбольного союза Боснии и Герцегови‑
ны матч, запланированный на 19 ноября, был 
перенесен».

Пресс‑служба Футбольного союза Боснии 
и Герцеговины 9 сентября объявила о том, что 
национальная команда 19 ноября в Санкт‑Пе‑

тербурге проведет товарищеский матч против 
сборной России. В службе коммуникаций Рос‑
сийского футбольного союза (РФС) в тот же день 
отметили, что существует принципиальная до‑
говоренность о проведении этой игры. Против 
проведения матча высказались лидеры сборной 
Боснии и Герцеговины, в числе которых ее капи‑
тан Эдин Джеко.

В пресс‑службе Союза европейских футболь‑
ных ассоциаций (UEFA) заявили, что проведение 
товарищеского матча между сборными России 
и Боснии и Герцеговины не противоречит реше‑
нию исполнительного комитета организации 
отстранить российские клубы от участия в евро‑
кубках в сезоне‑2022/23, а мужскую сборную Рос‑
сии — от участия в Лиге наций.

Напомним, 17 ноября в Душанбе сборная Рос‑
сии проведет товарищеский матч с таджикской 
сборной. 

ТАСС

ТУРНИРЫ

Его поздравляет президент — председатель правления  
банка ВТБ (ПАО) Андрей Костин:
— Уважаемый Станислав Владимирович! Целеустремленность, 
молниеносная реакция, умение и привычка побеждать в ко‑
мандной игре — качества, которыми Вы обладаете в полной 

мере и которые сейчас актуальны как никогда. Вы посвящаете 
свою жизнь спорту, и мы гордимся достижениями наших волей‑
болистов под Вашим руководством. Желаю Вам движения впе‑
ред, крепкого здоровья, позитива и новых побед! Ваша подача!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
президенту Всероссийской федерации волейбола   
Станиславу Шевченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Перед заключительным туром груп-
пового этапа Лиги чемпионов, мат-
чи которого состоятся во вторник 
и среду, известно  подавляющее 
большинство — 12 — участников 
play-off. Вакантными остаются 
лишь четыре путевки в 1/8 финала, 
а борьбу за них поведут восемь клу-
бов. Причем половина представля-
ет один квартет — группу D.

Группа A
В этой группе, по сути, уже распределе‑
ны все места. «Наполи» может уступить 
верхнюю строчку также гарантировав‑
шему себе выступление в 1/8 финала 
«Ливерпулю», только если проиграет ему 
с разницей не меньше чем четыре гола, 
а «Аяксу», чтобы отдать третью — вме‑
сте с путевкой в play‑off Лиги Европы — 
«Глазго Рейнджерс», нужно уступить еще 
как минимум на гол крупнее. Интри‑
га тут сводится к тому, смогут ли неапо‑
литанцы завершить групповой турнир 
без потерь. Таких безупречных кампа‑
ний в истории Лиги чемпионов было де‑
сять, и провели их восемь клубов, вклю‑
чая «Спартак» осенью 1995 года.

Группа B
«Брюгге» и «Порту» уже в 1/8 финала 
Лиги чемпионов, а «Атлетико» и «Бай‑
ер» будут вести заочную борьбу за воз‑
можность сыграть в play‑off Лиги Ев‑
ропы. Немецкому клубу нужно, чтобы 
испанский потерял очки в матче с «Пор‑
ту». В случае поражения «Атлетико» 
«Байеру» хватит и ничьей во встрече 
с «Брюгге».

Группа C
В этом квартете все команды перед заклю‑
чительным туром расставлены по итого‑
вым местам даже не фактически, как в груп‑
пе A, а де‑юре. «Бавария» вышла в play‑off 
с первого места, «Интер» — со второго, «Бар‑
селона» отправилась в Лигу Европы, а «Викто‑
рия» лишилась еврокубков. Для мюнхенцев 
в их матче с «Интером» между тем на кону сто‑
ит рекорд турнира. Как и «Наполи», они могут 
пройти групповой этап с шестью победами 
в шести встречах. Если это случится, «Бавария» 
будет первым в истории Лиги чемпионов клу‑
бом, которому такой триумфальный марш удал‑
ся аж трижды.

Группа D
Эта группа выглядит какой‑то абсолютной ано‑
малией на фоне остальных. Она вся сплош‑
ная интрига. Лидер «Тоттенхем» опережает аут‑
сайдера «Марсель» на два очка, а между ними 
с равным количеством баллов расположились 
«Спортинг» и «Айнтрахт». В раскладах черт 
ногу сломит. «Тоттенхем», который встречает‑
ся на выезде с «Марселем», ниже третьего места 
опуститься уже не может, а для выхода в play‑off 
именно Лиги чемпионов ему точно хватит и ни‑
чьей. Французскому клубу ее для этого точно 
не хватит (максимум — для play‑off Лиги Евро‑
пы), но любая победа выведет его в 1/8 финала. 
Положение «Спортинга» в каком‑то смысле, как 
ни странно, даже более привилегированное, 
что ли, нежели у «Тоттенхема». Ему тоже в лю‑
бом случае будет достаточно сыграть вничью, 
но его матч с «Айнтрахтом» состоится в Порту‑
галии. При таком сценарии «Спортинг» обой‑
дет лондонцев (если они уступят «Марселю») 
и франкфуртцев благодаря лучшим показате‑
лям в очных встречах. «Айнтрахт», как и «Мар‑
сель», устраивает исключительно победа.

Группа E
«Челси» уже никто не лишит первого места, 
а судьба второго решится в итальянском сра‑
жении «Милана» и «Зальцбурга», в котором ни‑
чья миланцев равнозначна успеху. Австрийский 
клуб, проиграв, может распрощаться с еврокуб‑
ками: победа над «Челси» подарит загребскому 
«Динамо» весну в Лиге Европы.

Группа F
В этом квартете ситуация похожая. «Реал» уже 
в play‑off Лиги чемпионов, а другая путевка сто‑
ит на кону в матче «Шахтера» с «Лейпцигом». 
У немецкого клуба фора в три очка, но украин‑
скому клубу, разгромившему конкурента в стар‑
товом туре со счетом 4:1, хватит какой угодно 
победы.

Группа G
Здесь все кристально ясно, как в группе C. Сложив‑
шуюся иерархию («Манчестер Сити» — первый, 
«Боруссия» — вторая, «Севилья» — третья, «Копен‑
гаген» — четвертый) ничто уже не нарушит.

Группа H
«Ювентус» не так уж далек от совсем уж позор‑
ного еврокубкового провала. Два лидера груп‑
пы — ПСЖ и «Бенфика» — для него вне зоны до‑
сягаемости. А очков у туринцев, которые играют 
дома с парижанами, столько же, сколько у «Мак‑
каби» из Хайфы, принимающего лиссабонцев. 
И опережает «Ювентус» соперника в борьбе 
за третью позицию даже не по результатам лич‑
ных встреч, а по разнице голов. Правда, разрыв 
существенный: у падающего итальянского ги‑
ганта она на шесть мячей лучше. Но, как ни кру‑
ти, даже ничья во встрече с ПСЖ чревата для 
«Ювентуса» катастрофическими последствия‑
ми. В конце концов, не будет ничего удивитель‑
ного, если «Маккаби» справится с не слишком 
мотивированной «Бенфикой».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Треть интриги
В заключительном туре будут разыграны  
четыре вакантные путевки в play‑off

Положение команд перед заключительным, шестым туром
Группа A
 В Н П М О
1. «Наполи» 5 0 0 20:4 15

2. «Ливерпуль» 4 0 1 15:6 12

3. «Аякс» 1 0 4 8:15 3

4. «Рейнджерс» 0 0 5 1:19 0

01.11: «Рейнджерс» (Шотландия)—«Аякс»  
(Нидерланды), «Ливерпуль» (Англия)—
«Наполи» (Италия).

Группа B
1. «Брюгге» 3 1 1 7:4 10

2. «Порту» 3 0 2 10:6 9

3. «Атлетико» 1 2 2 4:7 5

4. «Байер» 1 1 3 4:8 4

01.11. «Байер» (Германия)—«Брюгге» 
(Бельгия), «Порту» (Португалия)—«Атлетико» 
(Испания).

Группа C
1. «Бавария» 5 0 0 16:2 15

2. «Интер» 3 1 1 10:5 10

3. «Барселона» 1 1 3 8:10 4

4. «Виктория» 0 0 5 3:20 0

01.11: «Бавария» (Германия)—«Интер» 
(Италия), «Виктория» (Чехия, Пльзень)—
«Барселона» (Испания).

Группа D
1. «Тоттенхем» 2 2 1 6:5 8

2. «Спортинг» 2 1 2 7:7 7

3. «Айнтрахт» 2 1 2 5:7 7

4. «Марсель» 2 0 3 7:6 6

01.11: «Марсель» (Франция)—«Тоттенхем» 
(Англия), «Спортинг» (Португалия)—
«Айнтрахт» (Германия).

Группа E
1. «Челси» 3 1 1 8:3 10

2. «Милан» 2 1 2 8:7 7

3. «Зальцбург» 1 3 1 5:5 6

4. «Динамо» 1 1 3 3:9 4

02.11: «Милан» (Италия)—«Ред Булл Зальц-
бург» (Австрия), «Челси» (Англия)—«Динамо» 
(Хорватия).

Группа F
1. «Реал» 3 1 1 10:5 10

2. «Лейпциг» 3 0 2 9:9 9

3. «Шахтер» 1 3 1 8:6 6

4. «Селтик» 0 2 3 3:10 2

02.11. «Реал» (Испания)—«Селтик» (Шот-
ландия), «Шахтер» (Украина)—«Лейпциг» 
(Германия).

Группа G
1. «Манчестер Сити» 3 2 0 11:1 11

2. «Боруссия» 2 2 1 9:4 8

3. «Севилья» 1 2 2 5:9 5

4. «Копенгаген» 0 2 3 0:11 2

02.11: «Манчестер Сити» (Англия)—
«Севилья» (Испания), «Копенгаген» (Дания)—
«Боруссия» (Германия, Дортмунд).

Группа H
1. ПСЖ 3 2 0 14:6 11

2. «Бенфика» 3 2 0 10:6 11

3. «Ювентус» 1 0 4 8:11 3

4. «Маккаби» 1 0 4 6:15 3

02.11. «Ювентус» (Италия)—ПСЖ (Франция), 
«Маккаби» (Израиль, Хайфа)—«Бенфика» 
(Португалия).

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Для выхода в 1/8 финала «Марселю» (слева — 
Эрик Байи) нужно побеждать, «Тоттенхем» 
(справа — Сон Хын Мин) устроит ничья 
ФОТО ADRIAN DENNIS / AFP
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